
От границ 
России  
отводят деньги
Инвесторы распродают 
рублевые активы,  
как в 2008 году

Обострение ситуации на восто‑
ке Украины и проведение в свя‑
зи с этим внеочередного Сове‑
та безопасности России привело 
к панической распродаже на рос‑
сийском финансовом рынке. 
В течение торговой сессии ин‑
декс Московской биржи падал 
более чем на 14%, чего не на‑
блюдалось с кризиса 2008 года. 
Возросшие риски начала вой‑
ны на Украине и расширения ан‑
тироссийских санкций заставля‑
ют покидать рублевые активы как 
международных, так и россий‑
ских инвесторов. При этом за‑
крытие спекулятивных длинных 
позиций частных инвесторов уси‑
ливает обвал рынка.

Игра на понижение на российском 
рынке началось почти с начала торгов 
в понедельник, 21 февраля, чему спо-
собствовала резкая эскалация кон-
фликта на Донбассе, произошедшая 
в минувшие выходные. В первый час 
торгов индекс потерял 2,6–2,8%. Од-
нако это движение не выглядело ка-
тастрофическим, так как были при-
вычным в последние недели.

Ситуация резко ухудшилась, после 
того как пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков объявил о про-
ведении внеочередного заседания 
Совета безопасности страны. Эта но-
вость вызвала резкий рост геополити-
ческой премии в цене российских ак-
тивов. В результате страновая премия 
за риск — спред по пятилетним CDS 
на Россию, которые показывают риск 
дефолта,— в течение часа поднялась 
на 20 б. п. и впервые с августа 2016 
года превысила 300 б. п. Долларовый 
индекс РТС в течение трех часов обва-
лился на 8,4% ниже уровня закрытия 
пятницы. Индекс Московской биржи 
к этому времени потерял почти 8%.

По словам директора по прода-
жам департамента операций с акци-
ями BCS GLobal Markets Зураба Каз-
беги, инвесторов беспокоят риски, 
связанные с признанием народных 
республик, вводом войск и потен-
циальными ответными санкциями 
со стороны западных стран. «Никто 
не хочет увидеть повторения Кры-
ма — когда и рубль, и другие россий-
ские активы резко обесценились 
в ответ на происходившие собы-
тия»,— отмечает заместитель генди-
ректора по активным операциям ИК 
«Велес Капитал» Евгений Шиленков.
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На Украине Совет клином сошелся
И в конце концов Владимир Путин все решил. И для него, и для нее, и для себя

21 февраля президент России 
Владимир Путин собрал засе‑
дание Совета безопасности, 
на котором каждый из присут‑
ствующих высказался о призна‑
нии независимости Луганской 
и  Донецкой народных республик 
(ДНР и ЛНР), а кто‑то — даже 
о их вхождении в состав России. 
Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников уверен, 
что после произошедшего будет 
открыта дорога ко вводу рос‑
сийских войск на территорию 
ЛНР и ДНР для их защиты. Бли‑
же к полуночи Владимир  Путин 
после 40‑минутного обраще‑
ния к нации (в том числе, судя 
по всему, и к украинской) под‑
писал указ о признании незави‑
симости ЛНР и ДНР. Иначе быть 
уже не могло.

Беспрецедентность ситуации 
состояла прежде всего в том, что 
все заседание к тому же транс-
лировалось по телеканалу «Рос-
сия 24», хотя и не в прямом эфи-
ре. Повторю: заседание Совбеза, 
с которого мы видим обычно одно 
только принципиально короткое 
вступительное слово российского 
президента.

Заседание происходило в Екате-
рининском зале Кремля, а не в зале 
заседаний Совбеза, годами приспо-
собленном для этого помещении. 
Здесь, в Екатерининском зале, где 
последние недели Владимир Пу-
тин проводит все пресс-конфе-
ренции после переговоров с ино-
странными лидерами (и где у меня, 
например, есть уже даже облюбо-
ванное место), у него была возмож-
ность встретиться со всеми лично 
и поглядеть, как говорится, если 
что в глаза, а это, как говорится, 
было именно в этом случае важно, 
а то и бесценно.

Участники заседания, сохра-
няя дистанцию (они сидели перед 

президентом на стульях без подло-
котников, хотя такие, с подлокот-
никами, там есть) словно специ-
ально — чтобы не чувствовали себя 
слишком комфортно и ни на секун-
ду не могли расслабиться.

Для Владимира Путина туда, 
где обычно стоят флаги и два ми-
крофона глав государств, постави-
ли белый стол.

Для начала президент напом-
нил собравшимся о событиях, ко-
торые привели к нынешнему засе-
данию Совбеза:

— После госпереворота на Ук-
раине в 2014 году часть населения 
этой страны не приняла этот пе-
реворот. Напомню, что он был ан-
тиконституционный и кровавый, 

потому что в ходе этих событий по-
гибло много ни в чем не повинных 
людей. Это действительно воору-
женный переворот — с этим, соб-
ственно говоря, никто и не спорит.

В России — да, не спорят.
— Часть, повторяю, граждан 

этой страны,— продолжил прези-
дент,— не приняла этот переворот. 
Это касалось и тех людей, которые 
проживали в Крыму, это касалось 
и тех, которые проживали и про-
живают сегодня в Донбассе. Люди 
заявили о том, что они формируют 
две независимые республики — 
Донецкую народную республику 
и Луганскую народную республи-
ку. С этого момента началось про-
тивостояние киевских властей 

и людей, проживающих на этой 
территории.

Вводный курс оказался корот-
ким:

— Все эти годы... я хочу это под-
черкнуть... все эти годы над людь-
ми, которые проживают на этих 
территориях, фактически издева-
лись. Постоянные обстрелы, бло-
када. Как вы знаете, люди, прожи-
вающие на территориях, близких 
к так называемому переднему 
краю, вообще вынуждены были 
перебраться в подвалы... Живут 
там сами вместе с детьми...

Возникли Минские договорен-
ности, которые киевские власти 
не исполняют. А теперь «ясно для 
всех: реально по этому минскому 

„Комплексу мер“ делать ничего 
не собираются».

— Цель нашего сегодняшнего 
совещания заключается в том, что-
бы послушать коллег и определить 
наши дальнейшие шаги на этом 
направлении, имея в виду и об-
ращения руководителей Донец-
кой народной республики и Лу-
ганской народной республики 
к России с просьбой о признании 
их суверенитета, и постановление 
Государственной думы Россий-
ской Федерации на эту же тему — 
с призывом к главе государства 
сделать это и признать независи-
мость и суверенитет Донецкой на-
родной республики и Луганской 
народной республики,— конста-
тировал президент.

И Владимир Путин еще раз по-
вторил то, что не раз говорил ино-
странным коллегам в этих стенах:

— Но мы, конечно, должны по-
нимать реалии, в которых мы жи-
вем. И если Россия столкнется 
с такой угрозой, как принятие Ук-
раины в Североатлантический 
альянс, в НАТО, то угрозы для на-
шей страны многократно воз-
растут! Потому что есть статья 5 
договора о создании НАТО, из ко-
торой ясно, что все страны альянса 
должны воевать на стороне одно-
го из своих членов, если он под-
вергается какой-то агрессии. 
Но поскольку никто не признает 
волеизъявления крымчан и сева-
стопольцев, а Украина настаива-
ет на том, что это ее территория, 
у нас возникает реальная угроза, 
что они начнут отвоевывать эту, 
как они считают, свою террито-
рию военным способом, а они го-
ворят об этом в своих документах, 
пишут, это очевидно, и тогда весь 
Североатлантический блок обязан 
будет включиться в эти события.
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Владимир Путин попросил всех высказаться, но решение у него уже было   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Подписной  
индекс 50060
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Отчипенцы 
Самыми существенными новыми 
антироссийскими санкциями  
могут стать технологические

Ни власти, ни бизнес, ни  эксперты, 
опрошенные „Ъ“, не сомневаются, 
что решение Владимира Путина по Дон‑
бассу повлечет резкий санкционный 
ответ Запада в адрес России. Вопрос 
 только в том, будут последствия «жест‑
кими» или «катастрофическими». По‑
следний термин в основном всплыва‑
ет при обсуждении технологических 
санкций, вокруг которых меньше все‑
го ясности. Причем при всей военной 
природе конфликта меньше всего по‑
следствий эксперты видят для оборон‑
ной промышленности.

Сразу после того как завершилась транс-
ляция заседания Совета безопасности РФ, 
экстренное заседание Совета националь-
ной безопасности созвал президент США 
Джозеф Байден. На нем среди прочего об-
суждались варианты санкций в отношении 
России. О конкретных решениях на момент 
сдачи номера в печать объявлено не было, 
но власти США не раз предупреждали, что 
рестрикции последуют за любое наруше-
ние территориальной целостности Украи-
ны. Bloomberg сообщило, что страны ЕС еще 

не договорились, какие санкции введут в от-
ношении РФ в случае признания независи-
мости ДНР и ЛНР. Но источники агентства 
уверены, что меры последуют. «Мы готовы 
отреагировать твердым и единым фрон-
том»,— подтвердил глава внешнеполитиче-
ского ведомства ЕС Жозеп Боррель.

По прогнозу программного директора 
Российского совета по международным де-
лам Ивана Тимофеева, ситуация неизбеж-
но приведет к новым санкциям. «Но многое 
зависит от военной составляющей,— уточ-
няет он.— Если признание сопровождает-
ся военной операцией с открытым участи-
ем российских сил, существенно вырастает 
вероятность прохождения одного из зако-
нопроектов в Конгрессе США о жестких 
санкциях. Впрочем, исполнение закона 
остается на усмотрение президента США. 
Даже самый жесткий вариант он может ис-
пользовать умеренно. И наоборот». Без во-
енной операции, по мнению эксперта, речь 
пойдет о блокирующих санкциях в отноше-
нии должностных лиц.
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У Донбасса  
собственная гордость
Владимир Путин сам предоставил  
двум республикам особый статус

С признанием Россией независимости 
 самопровозглашенных ДНР и ЛНР укра‑
инский кризис не заканчивается, а вступа‑
ет в новую, возможно, даже более острую 
фазу. Донецк и Луганск могут поднять во‑
прос о восстановлении своей территори‑
альной целостности в рамках админист‑
ративных границ Донецкой и Луганской 
областей, большая часть которых нахо‑
дится под контролем Киева. И помочь 
им в этом кроме Москвы просить некого.

Свежо признание
Президент Владимир Путин вечером 21 фев-
раля объявил о том, что он принял решение 
признать независимость самопровозглашен-
ных Донецкой и Луганской народных респу-
блик (ДНР и ЛНР). Заявлению предшество-
вало почти часовое выступление господина 
Путина в эфире федеральных каналов. И зву-
чало оно тревожно. Российский лидер отме-
тил, что если у Украины появится оружие 
массового поражения, то «ситуация в мире, 
в Европе, особенно для нас, для России, изме-
нится самым кардинальным образом».

Это был ответ на заявления украинских 
властей о том, что Киев может пересмотреть 
отказ от ядерного оружия. Господин Путин 
припомнил трагедию в одесском Доме про-
фсоюзов в 2014 году, пообещав покарать ви-
новных и предать их суду. Отдельно он вы-
сказался про отношения Киева с НАТО. 
По словам Владимира Путина, «система 
управления украинскими войсками уже ин-
тегрирована с натовскими», а «это означает, 
что командование украинскими вооружен-
ными силами, даже отдельными частями 
и подразделениями может напрямую осу-
ществляться из натовских штабов».

Перечислив претензии к Западу и киев-
ским властям, а также отметив, что Россия 
сделала все для сохранения территориаль-
ной целостности Украины, президент РФ за-
явил: «Считаю необходимым принять уже 
давно назревшее решение — незамедли-
тельно признать независимость и суверени-
тет Донецкой народной республики и Луган-
ской народной республики».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 902

миллиарда рублей размещено на эскроу-счетах в четвертом квартале 2021 года, сообщает ЦБ. 
Это максимальный объем привлеченных за квартал средств с начала реформы финансирования строи-
тельства в середине 2019 года. Всего на эскроу-счетах сейчас находится почти 3,1 трлн руб.— с их исполь-
зованием строится уже 80% жилья. К предыдущему кварталу показатель вырос на 15%, или на 410 млрд 
руб., меньше, чем в июле—октябре (на 22%, или 487 млрд руб.), что вызвано рекордным объемом раскры-
тия эскроу-счетов после завершения объектов. По данным ЦБ, застройщикам стали доступны 492 млрд 
руб. со 125 тыс. счетов — почти вдвое больше, чем кварталом ранее (226 млрд руб. с 62 тыс. счетов).

ИНФЛЯЦИЯ

Ценовые ожидания  
компаний снизились

Данные исследования Банком Рос-
сии ценовых ожиданий предприя-
тий на ближайшие три месяца в ян-
варе 2022 года фиксируют их сни-
жение в целом по выборке компа-
ний и отраслей с учетом сезонно-
сти. Результаты получены на осно-
вании анкетирования, проведенно-
го в первую неделю февраля. Это 
происходило на фоне улучшения си-
туации в добывающей и обрабаты-
вающей промышленности (см. гра-
фик). Заметное снижение ожиданий 
в добыче отмечается на фоне пико-
вых цен на экспортные энергоноси-
тели. Обработка же, напомним, фак-
тически с начала 2021 года страда-
ла от роста ценового давления, свя-
занного в том числе с перебоями по-
ставок и увеличением номинальных 

зарплат, стараясь переложить его на 
контрагентов и конечных потребите-
лей. В последние три месяца можно 
говорить о стабилизации показателя 
в секторе. В то же время росли ожи-
дания роста цен в регулируемых сек-
торах — электро- и теплоэнергетике, 
ЖКХ и управлении отходами, а также 
в сельском хозяйстве. В остальных 
секторах они снижались.

Оценка ценовых ожиданий пред-
приятий делается ЦБ с 2000 года на 
основе мониторинга более 11 тыс. 
компаний различных отраслей эко-
номики, в том числе добывающей 
и обрабатывающей промышленно-
сти, АПК, строительства, транспор-
та и хранения, оптовой и рознич-
ной торговли, строительства и ус-
луг. Из ответов респондентов рас-
считывается баланс ответов, кото-
рый отражает преобладание ожида-
ний увеличения/уменьшения цен на 
готовую продукцию. «Ежемесячные 
опросные данные, в том числе це-
новые ожидания предприятий, об-
ладают выраженной внутригодовой 
сезонностью»,— отмечают в ЦБ.

Между тем, по данным PMI 
Markit, инфляционное давление 
в обработке и услугах вновь усили-
лось в начале 2022 года. В первом 
случае задержки поставок и нехват-
ка сырья привели к росту закупоч-
ных цен — затраты росли самыми 
быстрыми темпами за последние 
полгода. Средние тарифы на услу-
ги существенно увеличились в на-
чале года, поскольку темпы инфля-
ции ускорились до самого высоко-
го уровня с мая 2021 года, а рост 
закупочных цен в секторе был вы-
зван высокими затратами на топли-
во и коммунальные услуги. Темпы 
инфляции издержек в услугах со-
ответствовали максимуму декабря 
2021 года, а отпускные цены росли 
максимальными темпами с августа 
2021 года. И в обработке, и в услу-
гах респонденты отмечали, что пе-
реносили возросшие затраты на 
клиентов там, где это возможно.

Алексей Шаповалов
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Сокращение временных мер 
поддержки в странах с переход-
ной экономикой может привести 
к всплеску банкротств компаний 
и домохозяйств, полагают в Меж-
дународном валютном фонде 
(МВФ). Причиной этого в том чис-
ле может стать рекордный уро-
вень частного долга нефинан-
сового сектора в этих странах. 
Ожидаемое ужесточение денеж-
но-кредитной политики ФРС мо-
жет только усугубить проблему — 
особенно в странах с высоким 
уровнем инфляции и большими 
нехеджированными обязатель-
ствами в иностранной валюте.

Аналитики МВФ в работе «Пере-
ходные экономики: перспективы 
и вызовы» отметили, что долговые 
проблемы в 2022 году станут клю-
чевыми для подобных стран (к ним 
в фонде относят, в частности, Рос-
сию, Китай, Бразилию, Аргенти-
ну, Индонезию). На фоне массиро-
ванной бюджетно-финансовой под-
держки госдолг переходных эконо-
мик значительно вырос — его сред-
нее отношение к ВВП на конец 2021 
года составляло 60%, что на 8 пунктов 
выше, чем ожидалось к этой дате до 
пандемии. Рост в МВФ объясняют не 
только увеличением чистых заим-
ствований, но и такими факторами, 
как обесценивание валюты и сниже-
ние реального ВВП. 

В период пандемии в переход-
ных экономиках частный долг не-
финансового сектора также достиг 
рекордных уровней. Высокий уро-
вень задолженности корпораций 
и домохозяйств в таких странах по-

высил их уязвимость перед повы-
шением процентных ставок. Поли-
тика многосторонней поддержки 
и ослабление пруденциальных пра-
вил удержали на плаву многие ис-
пытывавшие трудности корпора-
ции, и первоначально ожидаемая 
волна банкротств не состоялась. Од-
нако в МВФ предупреждают, что по-
следующее сокращение чрезвычай-
ной поддержки наряду с ужесточе-
нием финансовых условий, вероят-
но, приведет к всплеску числа бан-
кротств. Отметим, что Всемирный 
банк уже фиксирует резкое сниже-
ние числа новых антиковидных 
мер в мире: доля действующих мер 
поддержки среди всех программ со-
циальной помощи к началу февраля 
составляла 21%, в то время как доля 
уже завершенных проектов — 77% 
(см. „Ъ“ от 8 февраля).

В МВФ при этом отмечают, что 
у большинства стран с переход-
ной экономикой накоплены нема-
лые валютные резервы. В том числе 
и пополнились и потому, что в авгу-
сте 2021 года МВФ провел эмиссию 
специальных прав заимствований 
(СДР) на рекордные $650 млрд, из 
которых $224 млрд были распреде-
лены между переходными эконо-
миками. 

Высокий уровень долга пред-
ставляет угрозу даже в случае про-
должения восстановления эконо-
мик, поскольку повышение тем-
пов роста может не компенсиро-
вать неблагоприятное воздействие 
более высоких процентных ставок. 
Поэтому в МВФ ожидают, что такие 
страны столкнутся с необходимо-

стью поиска компромисса между 
поддержкой восстановления и ре-
шением долговых проблем — что 
будет сдерживать развитие. Осо-
бенно тяжелой ситуация будет для 
экономик с большими долговыми 
обязательствами в иностранной ва-
люте и короткими сроками погаше-
ния, с большими рисками по перео-
ценке и пролонгации долгов.

Тренд на ужесточение денеж-
но-кредитной политики во многих 
переходных экономиках, по мне-
нию МВФ, может стать серьезной 
проблемой. Рост ставки ФРС мо-
жет привести к значительным вто-
ричным эффектам с точки зрения 
потоков капитала и колебаний об-
менных курсов переходных эко-
номик. Страны с сильным бюдже-
том, стабильными госучреждения-
ми и с меньшей подверженностью 
валют волатильности смогут лег-
че адаптироваться к новой поли-
тике ФРС. В свою очередь, государ-
ствам с повышенным уровнем дол-
га, более «слабыми» госучреждени-
ями, с высокой инфляцией и круп-
ными нехеджированными обяза-
тельствами в иностранной валюте 
будет сложнее смягчить побочные 
эффекты ужесточения мировых фи-
нансовых условий. Отметим, что 
ранее о возникновении трудностей 
у стран с высоким уровнем номи-
нированного в долларах долга по-
сле повышения ставок ФРС глава 
МВФ Кристалина Георгиева заявля-
ла в рамках Всемирного экономиче-
ского форума в Давосе (см. „Ъ“ от 23 
января).

Георгий Смирнов

Между ростом и долгом 
Переходные экономики готовят к ужесточению финансовых условий 

Минфин намерен запретить реги-
онам использовать «прощенные» 
в обмен на запуск новых инвест-
проектов бюджетные и инфра-
структурные кредиты для финан-
сирования проектов в рамках со-
глашений о защите и поощрении 
капвложений (СЗПК), а также для 
поддержки индустриальных пар-
ков и особых экономических зон. 
Де-факто проект Минфина раз-
граничивает зоны ответственно-
сти центра, регионов и частных 
инвесторов, продолжая работу 
по выстраиванию системы под-
держки инвестиций в РФ. Ранее 
в ней возникла пауза, вызванная 
поиском способов включения ре-
гионов в отбор проектов СЗПК. 
Де-факто речь идет о жесткой 
централизации финансирова-
ния льгот по СЗПК, что и позволит 
включить в отбор проектов адми-
нистрации субъектов, сохранив 
равные конкурентные условия 
для претендентов. По мнению 
экспертов, поправки не снизят 
инвестактивность, но могут осла-
бить привлекательность СЗПК.

Минфин предложил скорректи-
ровать правила «списания» долгов 
регионам в обмен на реализацию 
новых инвестпроектов поправка-
ми в постановления правительства 
№1704 и №1740 о правилах отбо-
ра проектов и списания задолжен-
ности субъектов РФ по бюджетным 
кредитам. Сейчас центр готов «про-
щать» регионам долги в объеме на-
логовых поступлений в федераль-
ный бюджет от новых инвестпро-
ектов стоимостью от 50 млн руб., 
в том числе в рамках ГЧП. Ведомство 
предлагает отказаться от возможно-
сти списания бюджетной задолжен-
ности региона, если новый инвест-
проект реализуется компанией, за-
ключившей СЗПК, или нацелен на 
создание инфраструктуры в инду-
стриальных парках, промтехнопар-
ках и ОЭЗ. «Изменения разработаны 
в целях исключения дублирования 
мер господдержки, оказываемой ре-
гионам и юридическим лицам из 
федерального бюджета»,— разъяс-
няют в Минфине.

При запуске механизма списа-
ния региональных долгов Минэ-
кономики оценивало возможный 
объем высвободившихся при ре-
структуризации средств более чем 
в 400 млрд руб. до 2024 года. По дан-
ным министерства, сейчас прави-
тельственной комиссией одобре-
ны 428 новых инвестпроектов на 
общую сумму внебюджетных ин-
вестиций 2,7 трлн руб.— на их ин-
фраструктурную поддержку регио-
ны направят 198,7 млрд руб. средств 
«прощенных» центром бюджетных 
кредитов. Компенсации же инвесто-
рам при СЗПК могли быть более су-
щественными — до 50% затрат на 
обеспечивающую инфраструктуру 
и до 100% на сопутствующую. В пла-
нах правительства — 600 новых 

СЗПК на 12,6 трлн руб. до конца 2024 
года, и это вызывало опасения Мин-
фина из-за растущих обязательств 
бюджета при активном наращива-
нии портфеля проектов и повыше-
нии доступности механизма для ин-
весторов.

Новый проект призван ограни-
чить расходы федерального бюдже-
та при поддержке одних и тех же 
проектов. Сейчас «бюджет де-факто 
может нести двойные потери: с од-
ной стороны, в рамках реализации 
инвестпроектов необходимо „спи-
сать“ долг региону, с другой, в рам-
ках СЗПК — возместить позднее рас-
ходы инвесторов. При реализации 
регионального СЗПК смысл такого 
механизма поддержки регионов для 
федерального бюджета и вовсе теря-
ется, поскольку налоговая база от ре-
ализации проекта растет у регионов, 
а обязательства компенсировать ин-
весторам затраты по СЗПК возника-
ют и у федерального бюджета», отме-
чает руководитель практик в сфере 
ГЧП, инфраструктурных проектов, 
энергетики и природных ресурсов 
PwC в России Владимир Соколов.

Отметим, что поправки Минфина 
устраняют и коллизию, которая мог-
ла возникнуть при реализации реги-
ональных СЗПК, которые, впрочем, 
так и не были запущены. Так, сейчас 
неясно, как и кому возмещать расхо-
ды инвесторов при нарушении ре-
гионом условий СЗПК, если он сам 
участвует в проекте. Также проект 
Минфина «изолирует» бюджетные 
капвложения от СЗПК — ранее, на-
помним, аналогичные разграниче-
ния вводились в механизмы СЗПК 
и ГЧП (см. „Ъ“ от 9 января 2021 года).

По мнению господина Соколова, 
пострадают из-за нововведений ре-
гионы, на инвесторов же они ока-
жут косвенное влияние — из-за сни-
жения интереса субъектов РФ к по-
добным проектам. В Минэкономики 
поясняют, что у инвесторов останет-
ся возможность выбрать подходя-
щий инструмент поддержки — за-
ключить СЗПК для компенсации ин-
фраструктурных затрат за счет упла-
ченных от реализации проекта на-
логов или обратиться к региональ-
ным органам власти за инфраструк-
турной поддержкой в рамках про-
граммы реструктуризации. В КПМГ, 
впрочем, считают, что возможности 
инвесторов несколько сократятся — 
сейчас инвесторы могут получить 
стабоговорку в рамках СЗПК и ком-
пенсацию затрат на инфраструктуру 
по постановлению №1704. «В случае 
принятия поправок такая комби-
нация будет невозможна, инвесто-
ру нужно будет делать выбор. Учи-
тывая существенные неопределен-
ности в получении преференций по 
каждому варианту, такое жесткое 
разграничение сработает не в поль-
зу инвестора»,— отмечает партнер 
КПМГ Алиса Мелконян.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Прощенный  
кредит с казенным 
интересом
Минфин уточняет меры поддержки 
инвестиций

Гендиректор Фонда содействия 
реформированию ЖКХ (Фонд 
ЖКХ) Константин Цицин в интер-
вью „Ъ“ рассказал о ходе присо-
единения к новому Фонду разви-
тия территорий и о том, как вы-
полняется программа расселе-
ния аварийного жилья.

— С 2022 года вступил в силу за-
кон о создании Фонда развития 
территорий на базе Фонда защи-
ты прав дольщиков, к которому 
будет присоединен и Фонд ЖКХ. 
Как идет работа по объединению?
— Процесс действительно начал-
ся — до конца марта должны быть 
сформированы органы управления 
Фонда развития территорий. После 
этого начнется целенаправленная 
работа по слиянию двух фондов. Но 
я хочу сразу предупредить, что они 
как работали, так и работают. Задача 
новых органов управления будет за-
ключаться в том, чтобы не допустить 
сбоев во время объединения, потому 
что они могут быть достаточно чув-
ствительны — как для процесса пе-
реселения из аварийного жилья, так 
и для защиты прав дольщиков.
— Зачем понадобилось объедине-
ние? Ранее высказывались опасе-
ния, что новая конструкция — не-
рабочая, остались ли они?
— Если бы остались, то закон не был 
бы принят. Ничего плохого в объе-
динении я не вижу, хотя до сих пор 
считаю, что форма госкорпорации 
для решения подобных задач наибо-
лее оптимальна. Но жизнь идет, воз-
можно, форма публично-правовой 
компании окажется еще эффектив-
нее. Будущее покажет. Зачем пона-
добилось такое объединение? Любая 
форма организации процесса пери-
одически нуждается в обновлении. 
Фонд ЖКХ работает уже 15 лет — из-
начально его деятельность была рас-
считана на четыре года, но после не-
однократно продлевалась. Стави-
лись и новые задачи — напомню, что 

Фонд ЖКХ начинал свою работу с ка-
питального ремонта. Программа рас-
селения аварийного жилья тогда бы-
ла второстепенной, а теперь она вы-
шла на первый план.
— Программа переселения реали-
зуется с опережением графика, 
что связано в том числе с перебра-
сыванием средств из бюджетов 
2022-го и последующих годов. Нет 
ли рисков, что в оставшиеся годы 
будет дефицит финансирования?
— Нет, поскольку у каждого регио-
на есть свои лимиты — и часть этих 
средств, предусмотренных для ис-
пользования в последующие пе-
риоды, переносится на более ран-
ние сроки, запуская, таким обра-
зом, стройку быстрее. За счет этого 
субъекты РФ заканчивают програм-
му раньше — президент поставил за-
дачу попытаться завершить ее к кон-
цу 2023 года. Это достаточно слож-
ная задача, но по большей части она 
будет выполнена — хотя надо ска-
зать, что некоторые регионы с боль-
шими объемами аварийного фонда 
«хвостиком» перейдут на 2024 год. 
По нашей оценке, их шесть: Якутия, 
Пермский край, Архангельская, Са-
марская, Свердловская и Кемеров-
ская области. Еще у четырех регио-
нов (Тува, Еврейская автономная об-
ласть, Ленинградская и Омская об-
ласти) в настоящий момент наблю-
даются низкие темпы реализации 

программ переселения, и поэто-
му у них также есть риск «перехода» 
в 2024 год.

Какие плюсы у этого? В первую 
очередь это позволило заложить 
стройку на будущие годы — когда та-
кой подход начал применяться, еще 
не было скачка цен на строймате-
риалы. В результате в 2019–2021 го-
дах удалось закончить строитель-
ство практически в старых ценах, 
разве что с небольшим удорожани-
ем,— и сэкономить значительные 
средства. Напомню, вся програм-
ма предполагает расселение поряд-
ка 510 тыс. человек более чем из 
9 млн кв. м за пять лет. Так что из-за 
перебрасывания средств дефицита 
не будет, но из-за роста цен на мате-
риалы и стоимости строительства 
1 кв. м жилья наблюдается неболь-
шая нехватка средств в 44 регио-
нах. Например, в некоторых регио-
нах Дальнего Востока цены выросли 
вдвое — это серьезное удорожание, 
с которым они сами не справятся. 
Будем просить правительство о ком-
пенсациях удорожания строитель-
ства для таких регионов.
— О каких суммах идет речь?
— По предварительным расчетам, 
около 50 млрд руб. на 2022–2023 го-
ды и часть 2024-го.
— Какой прогноз на этот год по 
расселению аварийного жилья? 
Стоит ли ожидать замедления 
темпов из-за роста цен?
— Замедления не будет. Сейчас 
в год мы расселяем примерно 2,3–
2,5 млн кв. м. В 2021 году расселено 
132,56 тыс. человек из 2,42 млн кв. м. 
На этот год мы тоже ставим цель рас-
селить минимум 130 тыс. человек 
из 2,5 млн кв. м. Уверен, что этих ре-
зультатов мы достигнем, несмотря 
на рост цен.

Интервью взяла  
Евгения Крючкова

полная версия 
kommersant.ru/13255

«Замедления расселения не будет»
Глава Фонда ЖКХ Константин Цицин  
о проблемах жилого фонда
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Его поздравляет губернатор Московской области  
Андрей Воробьев:
— Уважаемый Денис Валентинович, поздравляю Вас с днем рождения! Знаю, 
Вы и Ваша команда всегда уделяете максимальное внимание поддержке 
бизнеса. И хочу пожелать, чтобы все предприятия — и в Подмосковье, и по 
всей стране — показывали динамичный рост. Спасибо за современные про-
изводства, которые появляются в Московской области при Вашем прямом 
участии. Подмосковье — наш общий дом, и мы очень рады, что Вы один из 
жителей нашего региона. Здоровья Вам и успехов в добрых делах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

23 февраля исполняется 53 года 
министру промышленности  
и торговли РФ  
Денису Мантурову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Он считал, очевидно, что обязательно надо 
это повторить, чтобы картина надвигающего-
ся признания выглядела цельной и не потеряла 
ни одной краски:

— Нам говорят, и вы об этом знаете, что не-
которые страны НАТО против того, чтобы Укра-
ина стала членом альянса, тем не менее, несмо-
тря на то что они против, в 2008 году в Бухарес-
те подписали меморандум, который открывает 
Украине и Грузии двери в НАТО. На мой вопрос, 
зачем же вы это сделали, ответа нет. (Под дав-
лением Соединенных Штатов — вот ответ, но 
это его ответ, а они-то не признаются в этом.— 
А. К.). Но если они сделали один шаг под давле-
нием Соединенных Штатов, где у нас гарантии, 
что они не сделают и второго шага под давлени-
ем? Таких гарантий нет!

Больше нет ни одной иллюзии по поводу 
США (и уж, конечно, наоборот.— А. К.):

— Таких гарантий вообще нет, потому что 
Соединенные Штаты легко отказываются от лю-
бых договоренностей, от любых документов, 
которые подписывают. Но тем не менее хотя 
бы что-то должно быть положено на бумагу и за-
фиксировано в качестве международно-право-
вого акта! На сегодняшний день мы не можем 
договориться и об этом!

Владимир Путин, задавая тон, говорил без 
бумажек, так что и все остальные теперь были 
обречены на это.

О том, как именно не можем договориться, 
должны были рассказать министр иностран-
ных дел Сергей Лавров и вице-премьер, перего-
ворщик с Украиной Дмитрий Козак.

Сергей Лавров был подробен, при этом воз-
вышался над микрофоном скалой. С ним хоте-
лось соглашаться. Ему хотелось даже верить.

— В целом наше общее впечатление,— рас-
сказал он,— что коллеги пытаются, так сказать, 
раскассировать российские предложения, вы-
делить из них отдельные второстепенные, хотя 
и важные для нас моменты, которые способст-
вовали бы поддержанию диалога и снижению 
рисков, но не затрагивали бы коренные инте-
ресы США и их союзников в вопросах безогляд-
ного расширения НАТО, не затрагивали бы их 
свободы в определении конфигурации сил на 
натовском пространстве и на околонатовском 
пространстве.

Отговорив четверть часа, Сергей Лавров на-
чал приходить к выводам:

— Подытоживая оценку этих ответов, мы мо-
жем констатировать, что есть подвижки. Они 
несущественные, но они есть! Последователь-
ность и принципиальность, которые мы прояв-
ляем, продвигая наши инициативы от декабря 
прошлого года, конечно же, встряхнули Соеди-
ненные Штаты и их союзников, заставили взять 
в проработку многие из ранее отвергавшихся 
ими российских предложений по ослаблению 
военной напряженности и контролю над воору-
жениями. В этом контексте, как я вам доклады-
вал, Владимир Владимирович, мы исходим из 
того, что работу нужно продолжать.

Учитывая, что, если признать ЛНР и ДНР, та-
кую работу уже не продолжить, получалось, 
что Сергей Лавров, выступал за то, чтобы пока 
с этим не спешить.

Тем более что он, по его словам, собрался 
в пятницу в Женеву, чтобы встретиться с амери-
канским коллегой Энтони Блинкеном.

Владимир Путин, было видно, готов погово-
рить с подчиненными про все это. Хотя он и так 
все это время говорит про это.

— Я со своими коллегами как раз разговари-
ваю на этот счет,— кивнул президент,— и амери-
канский коллега заверил, что Украину не соби-
раются принимать завтра, более того, возможен 
какой-то мораторий. Но ведь они считают, что 
Украина не готова сегодня, поэтому мой ответ 
был простой: «Мы считаем, это не уступка нам, 
это просто реализация ваших планов. Вы счита-
ете, что нужно подождать и подготовить Украи-
ну к вступлению в НАТО. Мораторий... Но не для 
нас мораторий! Вы для себя этот мораторий де-
лаете! В чем же движение в нашем направлении, 
в нашу сторону? Пока такого не видим».

Да, Владимиру Путину нужен мораторий 
для него, а не для них.

— Вчера,— продолжил он,— мы дважды раз-
говаривали с президентом Франции — уже но-
чью, сегодня, можно сказать, до двух часов ночи 
разговаривали. Он уверяет, что в американской 
позиции есть какие-то изменения. Но на во-
прос, в чем они заключаются, он, к сожалению, 
ответить не смог.

Сергей Лавров говорил сейчас, словно уже 
забыв, что каждое его слово фиксирует виде-
окамера. То, что он сейчас докладывал, обыч-
но говорят в той самой комнате для заседаний 
Совбеза, перед входом в которую сдают даже 
телефоны:

— Мы исходим из того, что, как вы и сказа-
ли президенту Макрону, сначала нам надо по-
нять, что американцы имеют в виду. Посколь-
ку наши французские коллеги дают нам такую 
информацию, что у них есть понимание того, 
о чем Вашингтон может с нами говорить, се-
годня у меня запланирован, как вы и договори-
лись с президентом Макроном вчера, телефон-
ный разговор с министром иностранных дел 
Франции. Согласовывая время разговора, я по-
просил французское Министерство иностран-
ных дел обеспечить, чтобы в этом разговоре он 
хотя бы чуть-чуть прояснил, что конкретно аме-
риканцы, как они намекали французам, готовы 
с нами обсуждать.

Мы вдруг погрузились в глухое, казалось, за-
кулисье переговоров на высшем уровне.

Но было, с другой стороны, понятно, что 
для Сергея Лаврова сейчас существует только 
один собеседник. И если его спрашивают, он 
будет отвечать.

Дмитрий Козак говорил гораздо дольше кол-
леги и ушел было в рассказ о стимулировании 
рабочей силы в Донбассе...

— Нет-нет,— перебил его президент,— вы 
нам расскажите, как идет переговорный про-
цесс по Минским соглашениям, в каком состоя-
нии находится на данный момент.

— Он находится на нулевой отметке 2015 
года,— быстро сообщил Дмитрий Козак.— 
В соответствии с минским Комплексом мер ди-
алог о будущем режиме, статусе Донбасса в со-
ставе постконфликтной Украины должен был 
начаться на следующий день после заверше-
ния отвода тяжелых вооружений. Отвод тяже-
лых вооружений был официально завершен 8 
марта 2015 года. С 9 марта должен был начаться 
диалог, а к концу 2015 года должны были всту-
пить в силу поправки в конституцию, согласо-
ванные с Донбассом, выработанные в рамках 
этого диалога, и постоянное законодательст-
во об особом статусе. Затем проведение мест-
ных выборов в соответствии с этим статусом 
и завершение конфликта с передачей контр-
оля над российско-украинской границей под 
контроль Украины.

Никакого секрета в том, что ничего этого нет:
— Диалог не начат. Украина держит в глубо-

ком секрете, каким она видит статус Донбасса. 
Очевидно, из переговоров следует, что она ви-
дит их обычными муниципальными районами 
Украины с обычными правами и полномочия-
ми без всякого особого статуса. На Минских пе-
реговорах и других международных форматах 
шепотом в зале переговоров заявляют о привер-
женности Минским соглашениям, но в общест-
венном мнении выходят за дверь кабинета пе-
реговоров и публично заявляют там, что Мин-
ские соглашения неприемлемы, что они явля-
ются «удавкой на шее» и мешают урегулировать 
конфликт в Донбассе.

Пока тут все шло к признанию ЛНР и ДНР. То 
есть срыву Минских соглашений по инициати-
ве России, к новым, уже безудержным санкци-
ям... То есть ко всему тому, к чему безусловно го-
товым казался Владимир Путин.

— Я вчера в очередной раз разговаривал, как 
я уже сказал, с французским коллегой,— кив-
нул Владимир Путин, которому то, что говорил 
Дмитрий Козак, нравилось сейчас гораздо, судя 
по всему, больше, чем несколько минут назад. 

Ну в самом деле он сам, выступая перед 
ними, уложился в пять минут, а рассказал исто-
рию длиной в семь лет, а они своими мыслями 
готовы были каждую секунду улететь в бездну.

— Он утверждает,— продолжал Влади-
мир Путин подтапливать французского колле-
гу (о ведь они первые начинают все рассказы-
вать.— А. К.),— что действующее руководство 
Украины готово к выполнению Минских согла-
шений и, более того, вносит какие-то конструк-
тивные, новые, свежие идеи по их выполне-
нию, в том числе по проведению выборов по из-
вестной формуле нынешнего президента ФРГ 
господина Штайнмайера!

— Я еще раз говорю, что за восемь лет они 
уже научились — они часто попадали в глупое, 
абсолютно комичное положение, лгут очевид-
но! — сдавали нервы и господина Козака, и он 
отрезал себе, кажется, возможность и дальше 
вести какие бы то ни было переговоры с этими 
людьми, а это было уже для него неважно, так 
как важен был сейчас один только собеседник, 
как и для Сергея Лаврова. 

Я же говорю: мы были свидетелями како-
го-то беспрецедентного разговора.

То есть всегда бы так все открыто и вслух. 
— А эти Минские соглашения!..— восклик-

нул Дмитрий Козак, начиная, по его представ-
лению, видимо, понимать, какие слова хочет 
услышать от него Владимир Путин.— Все доку-
менты, которые сегодня представлены в кон-
тактной группе, в «нормандском формате»!.. На-
писано одно, написано «черное», они говорят: 
нет, это же «белое» написано! Я уже неоднократ-
но говорил: может, там молоком что-то записа-
но — давайте утюгом прогреем!!!

Последовала еще одна бессмертная подроб-
ность переговоров:

— Яркий пример был, самый последний, 17 
сентября прошлого года! — воскликнул Дмит-
рий Козак.— Говорят: Россия — сторона кон-
фликта. «Хорошо, давайте записывайте, что 
Россия — сторона конфликта. Запишите обя-
зательства, которые должна выполнить Рос-
сия по Минским соглашениям как сторона кон-
фликта».— «Мы не знаем». Украину спрашиваю: 
«Вы считаете Россию стороной-агрессором. Вы 
можете сформулировать? Помогите немцам 
и французам!» — «Мы предпочитаем, чтобы это 
сделали немцы и французы». В конечном ито-
ге французы и немцы говорят: «А может, Рос-
сия сама придумает себе обязательства по Мин-
ским соглашениям? Мы не знаем». Вопрос сле-
дующий, для иллюстрации... Говорю: «Ладно! 
Облегчим вашу участь. Что не выполняет или 
отказывается выполнять Донбасс по Минским 
соглашениям?» Потому что в Донбассе реально 
заняли наступательную позицию, у них предло-
жений по выполнению Минских соглашений 
огромное множество на столе переговоров. «Не 
знаем, что не выполняет Донбасс. Сформулиро-
вать не можем. Вы сами придумайте!»

Похоже, он даже господину Путину до сих 
пор не рассказывал эти детали. Во всяком слу-
чае, тот слушал крайне внимательно, даже жад-
но, и удивился:

— То есть не знаем что? Не знаем, что не вы-
полняет Донбасс именно в рамках Минских со-
глашений?

— Да, конечно. У них нет позиции ни по од-
ному вопросу! Они не знают, какие обязатель-
ства должна нести Россия, какие обязательства 
должны выполнить или отказываются выпол-
нять в Донбассе!

— Что касается пунктов, поясните нам еще 
раз, пунктов 9, 11, 12: там написано, что реше-
ния должны приниматься... с консультациями 
и в диалоге с этими республиками. Что по это-
му вопросу?

— Считают, что вопреки тому, что написано... 
Уже все знают, наверное, вынуждены были даже 
Кембриджский толковый словарь английского 
языка привозить в Берлин в последний раз... Это 
не является требованием о прямом диалоге. Об-
суждения и консультации не означают прямой 
диалог между Донбассом и Киевом по полити-
ческим вопросам урегулирования!

— То есть то, что написано «в диалоге и по со-
гласованию», они считают, что это не означает 
прямого диалога? — уточнял голый смысл го-
сподин Путин, и господин Козак соглашался. 

А потом и Эмманюэля Макрона разоблачил:
— Вам вчера Макрон говорил о том, что необ-

ходимо, чтобы этот диалог был исключительно 
в рамках ТКГ и под надзором ОБСЕ. Это тоже над-
уманная проблема, потому что этот диалог про-
исходит исключительно в рамках Трехсторон-
ней контактной группы, где модератором яв-
ляется ОБСЕ. Это надуманная проблема! Такой 
проблемы не существует!

Начались упреки (если это можно так на-
звать) коллегам-переговорщикам в политиче-
ском кретинизме, и хоть стало и правда понят-
но, как эти переговоры на самом деле проходят 
и насколько они безнадежны. 

— И то ключевое положение Минских со-
глашений о том, что все эти изменения, в том 
числе изменения в конституцию, должны 
быть согласованы с ЛНР и ДНР, игнорирует-
ся, я вас правильно понял? — уточнил россий-
ский президент. 

А тут и уточнять нечего было: не то слово. 
— Хорошо. Тогда у меня еще, можно сказать, 

в этой части заключительный вопрос. Скажите 
мне и коллегам ваше мнение: киевские власти 
будут выполнять Минские соглашения или нет?

— При обычном развитии событий не бу-
дут, не будут никогда (то есть только под угро-
зой признания ЛНР и ДНР и ввода российских 
войск, что ли? — А. К.)! Я еще раз повторяю: оче-
видно, что они не хотят ни по «Минску», ни без 
«Минска», не хотят возвращать Донбасс в состав 
Украины!

Так Донбасс и оказался бесхозным.
— Хорошо,— не давал уже закончить пре-

зидент. 
— Он выгоден…— пытался Дмитрий Козак.
— Спасибо, ладно! — перебивал его госпо-

дин Путин.
— Владимир Владимирович, здесь или по-

том?..— ему опять было не до камер в зале.— 
Я хотел просто ответить на вопрос по поводу 
того, присоединять, не присоединять Донбасс! 
Что делать с этим дальше, как использовать на 
переговорах с Западом, потому что это очень се-
рьезная проблема!

Может, он думал, что если и есть эти камеры, 
то такого ни за что не покажут. 

Но, видимо, господин Путин по окончании 
сказал, чтобы показали полностью, да и все... 

Все должны были видеть, какое беспреце-
дентное давление оказывают на него самого.

— Давайте мы сейчас ограничимся пока ва-
шим выступлением…— выговорил вице-пре-
мьеру президент. 

— Давайте. А потом, я думаю, отдельно пого-
ворим,— предупредил Дмитрий Козак.

Директор ФСБ Александр Бортников зафик-
сировал многочисленные нарушения на грани-
це, министр обороны Сергей Шойгу оценил си-
туацию как «крайне напряженную». 

— Вне событий Луганской и Донецкой обла-
стей,— добавил он,— хотел бы обратить внима-
ние членов Совета безопасности на заявление 
господина Зеленского о том, что они предпола-
гают и хотели бы вернуть себе статус ядерной 
страны! Не буду говорить «державы», но страны. 
Это крайне опасно, опасно по нескольким при-
чинам. Первое — это то, что за долгие годы со-
ветской власти и пребывания в составе Совет-
ского Союза там были созданы возможности по 
созданию такого оружия — не только оружия, 
но и его носителей. Кстати сказать, если упомя-
нуть о том, что тактическое оружие, ядерное ору-
жие находится на территории Германии, то здесь 
оно вполне может появиться и вполне может по-
явиться на тех носителях, которые сегодня уже 
есть. Я упоминал «Точку-У» — совершенно спо-
койно ставится!.. То есть есть оборудование, есть 
технологии, есть специалисты, которые могут 

и имеют возможности, на наш взгляд, гораздо 
большие, чем возможности у Ирана и Северной 
Кореи, о которых говорят на всех уровнях и за-
нимаются соглашениями о том, чтобы эти стра-
ны были денуклеаризированы!

Заместитель секретаря Совбеза Дмитрий 
Медведев припомнил то, что было с ним:

— Я неплохо помню 2008 год, могу говорить 
с учетом некоторого опыта, с учетом того, что 
мне пришлось тогда принять непростое реше-
ние о признании Южной Осетии и Абхазии в ка-
честве самостоятельных субъектов международ-
ного права, то есть наделить их, с нашей точки 
зрения, во всяком случае, международной пра-
восубъектностью... Совершенно очевидно, что 
это позволило, скажем прямо, сохранить жизнь 
сотням тысяч людей, которые живут на этой тер-
ритории, и в известной степени это был урок 
для НАТО, для ряда европейских стран, кото-
рый заключался в том, что так поступать с Рос-
сийской Федерацией нельзя.

Он давал понять, что сам-то — за признание:
— Не быстро, не одномоментно, но так устро-

ена человеческая история, что от этой ситуации 
рано или поздно устанут и сами будут просить 
нас вернуться к дискуссиям, к переговорам по 
всем вопросам обеспечения.

Но все-таки есть оговорки:
— Поэтому, на мой взгляд, если ситуация 

будет развиваться по такому пути, о котором 
я только что сказал, а никаких признаков улуч-
шения нет, то единственным выходом в этом 
случае останется признание правосубъектнос-
ти соответствующих территорий, что находит-
ся всецело в компетенции президента страны. 
Но по тем признакам, которые мы сейчас ви-
дим, эта ситуация, по всей вероятности, улуч-
шаться не будет.

То есть все-таки есть, по его мнению, смысл 
не спешить. Хотя и придется сделать. 

— Насколько я знаю, подавляющее большин-
ство граждан нашей страны такой шаг поддер-
жали бы,— закончил он. 

— Каждый из вас знает,— вдруг произнес 
Владимир Путин,— я специально — хочу это 
подчеркнуть,— специально ни с кем из вас за-
ранее ничего не обсуждал, ваше мнение зара-
нее не спрашивал! То, что происходит сейчас, 
это происходит прямо, что называется, с чисто-
го листа, потому что я хотел узнать ваше мне-
ние без всякой предварительной со стороны 
подготовки. 

В это безоговорочно верилось, учитывая, как 
тут складывался разговор. 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин и его кол-
лега из Совета Федерации Валентина Матвиенко 
высказались за решительно. 

Секретарь Совета безопасности Николай 
Патрушев рассказал, с кем Россия сейчас ведет 
переговоры (со всеми), и добавил, что на самом 
деле надо вести переговоры с США, потому что 
«все остальные будут делать то, что скажут США». 

— Если мы это сделаем (признаем ЛНР 
и ДНР.— А. К.),— добавил он,— то мы защитим 
всех этих людей и дадим им возможность спо-
койно работать!

Впрочем, закончил он неожиданно:
— Но это один из локальных конфликтов, ко-

торые организовали США. Поэтому внесу пред-
ложение откликнуться на предложение Байде-
на, чтобы вы провели с ним переговоры, во вре-
мя которых можно было бы сказать, что вы (аме-
риканцы.— А. К.) все делали против народа ЛНР 
и ДНР, а мы обязаны их поддержать. Если вы спо-
собны в кратчайшие сроки... можно обозначить 
там два-три дня... прекратить всю эту кровавую 
бойню, и мы будем вести с вами диалог...

И правда, как говорят, Николай Патрушев на 
заседаниях Совбеза — тот человек, который спо-
собен идти против течения, вроде бы намечае-
мого Владимиром Путиным (а на самом деле кто 
же знает, что он там себе намечает). 

Это был новый поворот. 
— Но убежден, что вам будет дан отрицатель-

ный ответ, с вами не согласятся, поэтому единст-
венное решение — это признание,— успел на-
последок оговориться Николай Патрушев. 

Председатель правительства Михаил Мишус-
тин поразил признанием:

— Мы уже несколько месяцев ведем подго-
товку к возможной, соответственно, реакции на 
признание ДНР и ЛНР!.. То есть это в первую оче-
редь импортозамещение и анализ всех рисков...

Он говорил, разумеется, о санкциях. 
— Нам понятны последствия, связанные 

с ограничением импорта высоких технологий 
и многого ряда других вопросов... Нам очевид-
но, что ситуация будет деградировать... То, что 
вы сказали сегодня, Владимир Владимирович, 
очевидно (Нужно ли, впрочем, на этом так на-
стаивать? — А. К.). Потеря темпа для России не-
возможна... Нам необходимо обострять ситуа-
цию, идти в нее... Мы поддерживаем и сделаем 
все необходимое, чтобы обеспечить экономи-
ческое развитие... 

— Поддерживаете...— переспросил пре-
зидент. 

Оказалось, что председатель правительства 
поддерживает секретаря Совбеза: 

— Необходимо, конечно, довести нашу пози-
цию, катализировать ее и, в случае если подви-
жек никаких не будет, признать ЛНР и ДНР. 

Чтобы все обрушилось уже скорее. 
То есть вдолгую глава правительства был, 

кажется, за. Но с оговорками. 
То есть Сергей Лавров, Дмитрий Медведев, 

Николай Патрушев, Михаил Мишустин... Уже 
несколько человек не разделяли идею немед-
ленного признания. 

Ого, тут все-таки существовала интрига. 
Глава СВР Сергей Нарышкин пояснил:
— Я периодически информирую вас о том, 

что нынешнее руководство Украины не соби-
рается выполнять Минские соглашения. Прези-
дент Украины в своем кругу (куда, похоже, вхож 
каким-то способом Сергей Нарышкин.— А. К.) 
публично заявляет о том, что он про Минские со-
глашения может говорить все, что угодно, что он 
придерживается, но на самом деле выполнять 
их не собирается. 

Более того, контроль за президентом Украи-
ны более глубок:

— В беседах с западными лидерами, если на 
этих беседах уже нет прессы, он прямо говорит: 
«Минские соглашения мы выполнить просто не 
можем», для нынешней украинской власти сама 
власть дороже, чем ликвидация конфликта... 

Он добавил, что четыре миллиона людей 
хотят говорить и думать на русском языке, хо-
тят чтить историю, героев, которые защищали 
эту землю... 

Вывод, впрочем, стал неожиданным: 
— Я согласился бы с предложением Ни-

колая Платоновича о том, что нашим запад-
ным партнерам надо дать последний шанс 
с тем, чтобы предложить им в кратчайшие 
сроки заставить Киев пойти на мир и выпол-
нить Минские соглашения. В противном слу-
чае мы должны принять то решение, о кото-
ром говорится. 

— Что значит «в противном случае»? — хо-
лодно переспросил господин Путин.— Вы пред-
лагаете начать переговорный процесс?

Нет, если Сергей Нарышкин и хотел что-то 
предложить, то уже не хотел.

— Нет, я...
— Или признавать суверенитет их?..— пере-

спросил президент.
Тут все сразу немного запуталось. Суверени-

тет или независимость, например...
— Говорите прямо! — потребовал господин 

Путин.
— Я поддержу предложение о признании...
— Поддержу или поддерживаю?.. Говорите 

прямо, Сергей Николаевич! — опять потребо-
вал президент. 

— Поддерживаю предложение...
— Ну вот так и скажите тогда!..
— Поддерживаю предложение о вхождении 

Донецкой и Луганской народных республик 
в состав Российской Федерации! — триумфаль-
но закончил Сергей Нарышкин. 

Он, конечно, просто оговорился уже после 
всего испытанного. Но слишком уж многозна-
чительно. 

— Мы об этом не говорим! Мы говорим 
о признании независимости или нет! — попра-
вил его президент. 

— Я поддерживаю предложение о призна-
нии независимости,— окончательно оформил 
Сергей Нарышкин свою мысль.

То есть к Дмитрию Медведеву, Михаилу Ми-
шустину и Николаю Патрушеву мог добавиться 
еще один голос.

Но он отнялся.
Министр внутренних дел Владимир Коло-

кольцев демонстрировал полную поддержку 
идеи признания. Он предложил представить, 
что Германия подписала акт о капитуляции 
в мае 1945 года и семь лет не выполняла бы его, 
«ссылаясь на любую ситуацию, что сложности 
были, что не сложности были, что они на ули-
цах Берлина попадали в какие-то котлы (вро-
де Дебальцевского.— А. К.)... Можно играть 
в честную игру, когда перед тобой сидят чест-
ные партнеры. А когда перед тобой сидят парт-
неры с краплеными картами и делают все от 
них зависящее, чтобы каким-то образом обо-
сновать лицемерную, лживую позицию Кие-
ва... Утопили народ в крови и нас приглашают 
к какому-то диалогу... Однозначно необходи-
мо признавать эти республики, их правосубъ-
ектность, а затем внести поправку признавать 
в тех границах административных, в которых 
эти республики и народы этих республик на-
ходились до оккупации их вооруженными си-
лами Украины. Именно от Мариуполя и закан-
чивая теми административными границами!» 

— Козак же сказал: мы в тупике! Восемь лет 
ведем уже переговоры! — воскликнул Влади-
мир Путин. 

Нет, идея и дальше их вести ему не нра-
вилась. 

От полпредов, с которыми все было ясно, вы-
ступил Игорь Щеголев. 

Президент попросил напоследок еще раз вы-
сказаться ключевых членов Совбеза: за призна-
ние или нет? 

Сергей Лавров, посидев и послушав все это, 
да и взвесив, сказал, что надо признавать и что 
он не видит другого пути. 

— Что касается предложения дать еще 
два-три дня Западу, чтобы он одумался, это дело, 
конечно, вкуса, но он не изменит своей пози-
ции,— закончил он. 

Вкус Сергею Лаврову в конце концов не из-
менил. 

— Да, да, надо признавать,— высказался 
Сергей Шойгу. 

Не было никаких сомнений и у главы Рос-
гвардии Золотова: 

— Обязательно! И нам надо идти дальше, 
чтобы защищать свою страну! Я все сказал!

— Я ваше мнение услышал. Решение будет 
принято сегодня,— пообещал Владимир  Путин. 

И оно было принято. Через пару часов поя-
вилось обращение президента России. Оно, ко-
нечно, было записано заранее. Это было долгое 
обращение.

После 40-минутной речи Владимир Путин 
заявил, что следует немедленно признать неза-
висимость ЛНР и ДНР.

Затем он веско посмотрел в камеру и до-
бавил: 

— А тех, кто захватил и удерживает власть 
в Киеве, мы требуем незамедлительно прекра-
тить боевые действия. В противном случае вся 
ответственность за возможное кровопролитие 
будет целиком и полностью на совести правя-
щего на территории Украины режима.

Следующие кадры из Кремля оказались 
с участием глав ДНР и ЛНР, кстати оказавшихся 
в Москве. В их присутствии в том же Екатери-
нинском зале, где стояли теперь уже три стола, 
был подписан указ о признании независимо-
сти Донецкой народной республики и Луган-
ской народной республики. А также договоры 
о дружбе и сотрудничестве с ними.

У Владимира Путина хотели забрать уже под-
писанные бумаги, но он медлил: «Щас, щас, се-
кундочку...» Он хотел, чтобы все было как надо.

Подписал.
Ну вот и все.
Андрей Колесников

На Украине Совет клином сошелся
с1

Члены Совбеза во время 
заседания работали 
над документами
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Мещанский суд Москвы  прекратил 
производство по громкому уголов
ному делу бывшего  заместителя 
председателя правления Внеш
экономбанка (ВЭБ) Анатолия Бал
ло и основателя некогда одного из 
 крупнейших в Хабаровском крае ле
соперерабатывающих предпри
ятий — ООО «СП „Аркаим“» Алек
сандра Лепихова. Они обвинялись 
в растрате 10,9 млрд рублей, выде
ленных ВЭБом в виде кредитной ли
нии предприятию господина Ле
пихова. Дело было прекращено по 
ходатайству защиты господина Бал
ло в связи с истечением сроков дав
ности. Подсудимые были освобо
ждены в зале суда.

Мещанский суд начал процесс 
по уголовному делу Анатолия Балло 
и Александра Лепихова сразу после но-
вогодних праздников, однако к рассмо-
трению материалов расследования по 
существу фактически так и не присту-
пил. После переноса трех заседаний 
председательствующая судья Елена Ка-
ракешишева удовлетворила ходатай-
ство защиты Анатолия Балло и прекра-
тила производство по делу в связи 
с истечением десятилетнего срока дав-
ности, установленного для статьи УК РФ 
о растрате. Адвокат Дим Юнусов, пред-
ставлявший интересы банкира, назвал 
решение судьи «законным и правиль-
ным». Подсудимые были освобождены 
в зале суда. «Конечно, лучше бы этого 
дела вообще не было»,— сказал адвокат 
„Ъ“, но и такой вариант его завершения 
господин Юнусов назвал «хорошим ре-
зультатом». При этом нужно отметить, 
что разбирательство в связи с события-
ми, составившими фабулу уголовного 
дела, окончательно, видимо, не прекра-
тилось: признанный потерпевшей сто-
роной ВЭБ подавал в рамках уголовного 
расследования гражданский иск к обви-
няемым на сумму причиненного ущер-
ба — 10,9 млрд рублей, и теперь, очевид-
но, попытается взыскать эту сумму уже 
через гражданский суд. Пока в ВЭБе ре-
шение Мещанского суда и свои дальней-
шие действия не комментируют.

Как ранее сообщал „Ъ“, бывший 
зампред правления Внешэкономбан-
ка Анатолий Балло и бизнесмен Алек-
сандр Лепихов обвинялись следствен-
ным департаментом МВД РФ в растрате 
чужого имущества с использованием 
служебного положения, совершенной 
в составе организованной преступной 

группы (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По версии 
следствия, обвиняемыми были по-
хищены практически все кредитные 
средства, выделенные при содейст-
вии господина Балло ВЭБом на разви-
тие, а затем и спасение от банкротст-
ва одного из крупнейших в свое время 
деревообрабатывающих предприятий 
Хабаровского края — ООО «СП „Арка-
им“». Предприятие, основанное Алек-
сандром Лепиховым, получило в 2008 
году статус инновационного проекта 
федерального уровня. А спустя еще че-
тыре года в поселке Октябрьский был 
запущен комплекс из четырех лесопе-
рерабатывающих заводов мощностью 
1,2 млн куб. м круглого бревна в год. Все-
го планировалось запустить шесть заво-
дов, а общая стоимость проекта состави-
ла 14,3 млрд рублей, при этом львиная 
доля финансирования — 11,5 млрд ру-
блей — приходилась на кредитную ли-
нию ВЭБа. Впрочем, проект оказался 
неудачным, и через некоторое время на 
«Аркаиме», долги которого измерялись 
сотнями миллионов рублей, была вве-
дена процедура наблюдения, а затем 
и внешнего управления. Все попытки 
реанимировать проект за счет привле-
чения инвесторов или создания нового 
лесоперерабатывающего холдинга, сто-
ронником чего был, в частности, быв-
ший хабаровский губернатор Сергей 
Фургал, результатов не принесли.

В конце концов представители ВЭБа 
обратились с заявлением в правоох-
ранительные органы. Анатолий Балло 
и Александр Лепихов были задержаны 
3 июня 2021 года, им предъявили обви-
нение в растрате. К этому времени госпо-
дин Балло покинул ВЭБ и перешел на ра-
боту в Промсвязьбанк.

Фигуранты вины не признавали, 
а провал проекта, по данным „Ъ“, на до-
просах они связывали в том числе и со 
скачком курса евро в 2014 году (часть 
кредита выдавалась в этой валюте).

Отметим, что в 2011 году господин 
Балло стал фигурантом уголовного дела 
об особо крупном мошенничестве, со-
вершенном группой лиц по предвари-
тельному сговору (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Речь 
шла о злоупотреблениях, связанных 
с выдачей «дочке» ВЭБа ОАО «Евразий-
ский» кредита в размере $14 млн. Одна-
ко причастность Анатолия Балло к афере 
в итоге следствием установлена не была, 
в июле 2015 года его уголовное пресле-
дование прекратили. 

Владислав Трифонов

Кредиту ВЭБа  
вышел срок
Закрыто дело бывшего зампреда 
госкорпорации Анатолия Балло

Как стало известно „Ъ“, 
в СанктПетербурге в рамках 
расследования громкого уго
ловного дела о финансовой пи
рамиде, действовавшей под 
вывеской потребительского ко
оператива (ПК) «Бест Вей» (Best 
Way), под стражу отправлены 
несколько топменеджеров этой 
организаций. Правоохраните
ли полагают, что под видом ин
вестирования в приобретение 
квартир и оказания финансовых 
услуг участники организованной 
группы с 2014 года могли похи
тить у вкладчиков миллиарды 
рублей. Проживающий в Лондо
не основатель ПК «Бест Вей» Ро
ман Василенко фигурантом рас
следования пока не является.

Уголовное дело по факту орга-
низации деятельности по привле-
чению денежных средств в особо 
крупном размере (ч. 2 ст. 172.2 УК 
РФ) ГСУ ГУ МВД по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области воз-
будило в октябре прошлого года. 
Основанием стали результаты 
проверок Центробанка и Генпро-
куратуры, усмотревших в деятель-
ности «Бест Вей» признаки финан-
совой пирамиды. Также на сайтах 
регулятора и надзорного ведомст-
ва появились рекомендации гра-
жданам «проявлять бдительность 
при инвестировании личных на-
коплений» в эту и аффилирован-
ные с ней структуры.

После этого появились первые 
потерпевшие, заявившие о хище-
нии у них под видом улучшения 
жилищных условий крупных де-
нежных сумм питерским коопе-
ративом «Бест Вей». Основателем 
действующей в 17 субъектах Рос-
сийской Федерации организации, 
а также аффилированных с ней 
ООО «Life is Good» и зарегистриро-
ванной в Белизе инвестиционной 
компании Hermes является 52-лет-
ний бизнесмен Роман Василенко. 
Свой бизнес выпускник Ярослав-
ского высшего военного финансо-
вого училища, имеющий сейчас 
помимо российского гражданст-
ва Кипра и Доминиканской Респу-
блики, а также вид на жительство 
в Англии, организовал в 2014 году. 
До этого офицер запаса ВМФ Васи-
ленко несколько лет получал биз-
нес-образование по программе 
MBA в Швейцарии, США, Венгрии 
и других странах.

Его основное детище — ПК 
«Бест Вей» — это своего рода не-
дорогая альтернатива ипотеке. 
Для вступления в кооператив каж-

дый клиент должен внести без-
возвратный взнос в размере от 
€1 тыс. до €2 тыс. Далее требова-
лось накопить на счете в «Бест Вей» 
до 35–50% от стоимости выбран-
ной квартиры, и только после это-
го пайщика ставили на очередь на 
приобретение жилья. Таким обра-
зом, квартира первому очередни-
ку доставалась исключительно за 
счет вложений последующих пай-
щиков. При этом право собствен-
ности оформлялось на «Бест Вей» 
и переходило к конечному вла-
дельцу лишь после выплаты остав-
шейся суммы. Привлекательность 
этой схемы, по мнению ее авторов 
да и самих клиентов, заключалась 
в гораздо меньших переплатах по 
сравнению с ипотекой. Впрочем, 
признанные по этому делу потер-
певшими теперь говорят, что дея-
тельность «Бест Вей» фактически 
заключается лишь в перераспре-
делении денег между пайщиками.

На днях, по данным „Ъ“, сотруд-
ники питерской полиции совмес-
тно с коллегами из ГУЭБиПК МВД 
в рамках расследования этого дела 
провели в городе на Неве следст-
венно-оперативные мероприятия.

Как оказалось, даже после воз-
буждения уголовного дела «Бест 

Вей» не прекратил свою работу 
и вплоть до 15 февраля 2022 года 
продолжал принимать от клиен-
тов взносы. Это обстоятельство не-
сколько облегчило работу опера-
тивникам, поскольку в офисах им 
удалось изъять всю документацию 
и электронные носители инфор-
мации, подтверждающие проти-
воправную деятельность коопера-
тива. Например, в распоряжении 
следствия оказались данные, сви-
детельствующие о том, что за семь 
лет существования организация 
собрала с 20 тыс. пайщиков по 
всей стране более 15 млрд руб. (на 
счетах удалось обнаружить око-
ло 3 млрд руб.). При этом на конец 
2021 года полностью выкупить 
квартиры у «Бест Вей» смогли толь-
ко 247 человек. Всего же за время 
своего существования кооператив 
передал в пользование пайщикам 
2478 квартир. Причем под ударом 
теперь находятся и те, кто вселил-
ся в переданное «Бест Вей» жилье, 
но не успел стать его собственни-
ком. Ведь в случае банкротства 
компании владельцем более 2 тыс. 
квартир останется кооператив.

Также из изъятой документа-
ции, показаний свидетелей и по-
терпевших следует, что тех, кому 
не хватало денег на приобретение 
квартиры, призывали вкладывать 
имеющиеся сбережения в инве-
стиционную компанию Hermes, 
обещая прибыль в размере до 30% 
годовых и преференции при всту-

плении в кооператив и приобрете-
нии недвижимости. Кстати, офисы 
Hermes в Санкт-Петербурге нахо-
дились по тем же адресам, что и ПК 
«Бест Вей».

Еще одним итогом работы по-
лицейских стали задержания не-
скольких топ-менеджеров предпо-
лагаемой финансовой пирамиды. 
По ходатайству следствия Куйбы-
шевский райсуд Санкт-Петербурга 
отправил в СИЗО исполнительно-
го директора ПК «Бест Вей» и ООО 
«Life is Good» Анну Высоцкую, глав-
буха «Бест Вей» Елену Соловье-
ву, а также директора Life is Good 
Александру Григорьеву.

Отметим, что на днях следст-
вие переквалифицировало дейст-
вия обвиняемых на мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Что же касается Романа Васи-
ленко, то он пока фигурантом уго-
ловного дела не является. Впро-
чем, если у правоохранителей 
и появятся к нему вопросы, то за-
дать их уже вряд ли получится. 
По данным „Ъ“, незадолго до воз-
буждения уголовного дела Роман 
Василенко улетел в Лондон, где 
у него имеется недвижимость, 
включая несколько торговых цен-
тров. Также оперативники распо-
лагают данными, что за границей 
довольно большая часть имущест-
ва оформлена на родственников 
господина Василенко.

Олег Рубникович

Best Way в СИЗО
Полиция задержала предполагаемых мошенников  
из потребительского кооператива

Басманный суд Москвы санкцио
нировал арест бывшего гендирек
тора одной из крупнейших в стра
не ИТкомпаний Merlion Вячеслава 
Симоненко, которого главное след
ственное управление СКР подозре
вает в организации посадки трех ее 
совладельцев. Уголовное дело в от
ношении бизнесменов, обвиняемых 
в организации покушения на госпо
дина Симоненко, было прекращено 
17 февраля за отсутствием события 
преступления.

Вячеслав Симоненко был задержан 
оперативниками вечером в пятницу, 
а уже в субботу в Басманный суд посту-
пило ходатайство ГСУ СКР о его аресте. 
Однако судья рассмотрела и удовлетво-
рила его только в понедельник после 
разбирательства, занявшего около двух 
часов. Господин Симоненко будет нахо-
диться в спецблоке СИЗО «Матросская 
Тишина» как минимум до 17 апреля. На 
сегодняшний день он является подозре-
ваемым в фальсификации доказательств 
(ч. 2 ст. 303 УК РФ), заведомо ложном до-
носе (ч. 3 ст. 306 УК РФ) и даче заведомо 
ложных показаний (ч. 2 ст. 307 УК РФ).

В сентябре 2015 года в загородном 
доме Вячеслава Симоненко произо-
шел небольшой пожар, который он 
в своих заявлениях в правоохранитель-
ные органы назвал поджогом, органи-
зованным начальником службы без-
опасности Merlion Борисом Левиным, 
а также ее учредителями Олегом Карче-
вым, Алексеем Абрамовым и Владисла-
вом Мангутовым. С последних госпо-
дин Симоненко требовал $4,5 млн за 
уход из компании. По его словам, он по-
чти пять лет безуспешно добивался во 
всех инстанциях возбуждения уголов-
ного дела. И лишь когда весной 2020 
года в ФСБ с явкой с повинной обратил-
ся некий боевик из ДНР, сообщивший, 
что вместе с уже покойным приятелем 
участвовал в нападении на дом господи-
на Симоненко, дело сдвинулось с мер-
твой точки.

А в ноябре того же года по ходатайст-
ву следственного управления СКР по Се-
веро-Западному округу Москвы в рамках 
уголовного дела о покушении на убийст-
во (ст. 30 и ст. 105 УК), а также об умыш-

ленном уничтожении имущества (ст. 167 
УК) были взяты под стражу господа Кар-
чев, Абрамов, Мангутов и Левин. Впо-
следствии всем им были предъявлены 
аналогичные обвинения.

Своей вины совладельцы IT-ком-
пании не признали. Они утверждали, 
что дело против них сфабриковано на 
основе заведомо ложных показаний 
Вячеславом Симоненко, а следствие 
фактически ведется в его интересах. 
Обвиняемые были услышаны только 
в феврале 2021 года, когда Мосгорсуд пе-
ревел из СИЗО на домашний арест круп-
нейшего акционера компании Олега 
Карчева. А в начале апреля тюрьму по-
кинули господа Абрамов и Мангутов. 
Всем им затем смягчили меры пресече-
ния до обязательств о явке. Последним 
в августе прошлого года на свободу вы-
шел Борис Левин.

Защита предпринимателей, обратив-
шись в ГСУ СКР по Москве, потребова-
ла привлечь Вячеслава Симоненко не 
только за ложный донос, но и клеве-
ту (ч. 5 ст. 128.1 УК РФ), клевету в отно-
шении судьи, прокурора, следователя, 
соединенную с обвинением лица в со-
вершении тяжкого или особо тяжкого 
преступления (ч. 3 ст. 298 УК РФ), а так-
же вымогательство в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 163 УК РФ). Последнее обви-
нение было как раз связано с попыткой 
господина Симоненко, получившего от 
бывших партнеров $500 тыс., добиться 
выплаты еще $4,5 млн. На это ему отве-
чали, что сумма ушла в счет погашения 
ущерба, который господин Симоненко 
причинил компании. Поначалу госпо-
дин Симоненко пробовал договорить-
ся с коллегами по-хорошему. Но когда 
это не удалось, считает защита фигуран-
тов, он инсценировал поджог дома. Оче-
видно, убедившись в этом, следователи 
центрального аппарата СКР прекрати-
ли за отсутствием события преступле-
ния уголовное преследование господ 
Карчева, Абрамова, Мангутова и Леви-
на, признав за ними право на реабили-
тацию. Первый следователь по этому 
делу — Алексей Неснов — с января на-
ходится в розыске. По некоторым дан-
ным, он сбежал от своих коллег в ОАЭ.

Алексей Соковнин

Потерпевшему нашлось 
место в тюрьме
За оговор учредителей арестован  
бывший гендиректор Merlion

Громкий процесс стартовал 
в понедельник в Гагаринском 
райсуде Москвы. На скамье 
подсудимых находятся бывший 
министр «Открытого правитель
ства» Михаил Абызов и 11 его 
предполагаемых подельни
ков, обвиняемых в организации 
преступного сообщества и дру
гих преступлениях. Сами они 
вину категорически отрицают, 
настаивая на отсутствии логи
ки в собранных следователями 
СКР доказательствах. Адвока
ты просили суд вернуть его ма
териалы в прокуратуру изза 
якобы допущенных нарушений 
уголовнопроцессуального за
конодательства, но получили 
отказ.

Предварительные слушания по 
делу Михаила Абызова в Гагарин-
ском суде под председательством 
судьи Ольги Арбузовой продолжа-
лись весь понедельник. Самыми 
важными являлись ходатайства 
с требованиями вернуть материа-
лы уголовного дела в Генпрокура-
туру для устранения нарушений 
Уголовно-процессуального кодек-
са, которые, как считает защита, 
являются неустранимым препят-
ствием для рассмотрения дела су-
дом и постановления приговора. 
Впрочем, суд поводов для возвра-
та не усмотрел, так же как и отво-
да самой судье. Также было отка-
зано в удовлетворении ходатайств 
защиты о прекращении уголовно-
го преследования фигурантов по 
обвинению в создании и участии 
в ОПС (ст. 210 УК РФ).

«Михаил Абызов заявил это хо-
датайство, поскольку обвинение 
ему и другим предъявлено в недей-
ствующей редакции 2009 года, в то 
время как в 2020 году по инициа-
тиве президента России в ст. 210 УК 
были внесены изменения, в соот-
ветствии с которыми должностные 
лица и работники юридических 
лиц, занимающихся экономиче-

ской деятельностью и не создан-
ных в целях совершения преступ-
ления, не могут быть привлечены 
к уголовной ответственности за со-
здание и участие в организован-
ном преступном сообществе»,— 
пояснил „Ъ“ один из адвокатов 
экс-министра «Открытого прави-
тельства» Александр Аснис.

По словам защитника, его до-
веритель «обоснованно полагает», 
что, квалифицировав его и других 
обвиняемых действия в недейст-
вующей редакции, СКР нарушил 
его право на защиту и «предпри-
нял это целенаправленно». Кроме 
того, защита заявила ходатайство 
об исключении доказательств из 
дела, поскольку они были добыты 
с нарушением УПК. Но и в этих слу-
чаях суд поддержал мнение проку-
роров, которые возражали против 
удовлетворения обращений защи-
ты. Надо также отметить, что в суд 
обратились 26 миноритарных ак-
ционеров компании РЭС, которые 
не были допущены следствием в ка-
честве потерпевших. Они просили 
признать их также потерпевшими 
в суде и возвратить дело для прове-
дения объективного расследования 
и восстановить их права. Михаил 
Абызов поддержал это ходатайство, 
полагая, что следствие проведено 
неполно, но снова получил отказ.

Напомним, что экс-чиновник 
и одиннадцать его предполагае-
мых подельников, среди которых 
гендиректор группы «Ру-ком» Ни-
колай Степанов, его заместитель 
Максим Русаков, а также предпри-
ниматели Сергей Ильичев, Алек-
сандр Пелипасов, Галина Фрайден-
берг, Инна Пикалова, Екатерина 
Заяц, Олег Серебренников, Руслан 
Власов, Оксана Роженкова и Яна 
Балан, обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 1, ч. 2, ч. 3 ст. 210 УК РФ (организа-
ция преступного сообщества (пре-
ступной организации) или учас-
тие в нем (ней)), ч. 4 ст. 159 УК РФ 

(мошенничество), ч. 4, ч. 8 ст. 204 
УК РФ (коммерческий подкуп), 
ст. 289 УК РФ (незаконное участие 
в предпринимательской деятель-
ности), п. «а», п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ (легализация (отмывание) де-
нежных средств или иного иму-
щества, приобретенных лицом 
в результате совершения им пре-
ступления). По версии СКР, госпо-
дин Абызов не позднее апреля 
2012 года совместно с господами 
Степановым и Русаковым созда-
ли ОПС «в целях завладения де-
нежными средствами» ОАО СИБ-
ЭКО и ОАО РЭС и возглавили его. 
С 2012 по 2014 год обвиняемые 
«путем обмана миноритарных ак-
ционеров», по данным следствия, 
обеспечили заключение фиктив-
ных сделок между возглавляемой 
госпожой Пикаловой кипрской 
компанией Blacksiris Trading Lim-
ited и ОАО СИБЭКО, а также ОАО 
РЭС по приобретению последни-
ми по завышенной стоимости ак-
ций организаций, обслуживаю-
щих энергетические объекты.

В результате реализации этих 
договоров господином Абызовым 
и его сообщниками были «безвоз-
мездно и противоправно обраще-
ны» в их пользу принадлежащие 
двум ОАО средства на общую сум-
му 4 млрд руб. После этого, нахо-
дясь в Москве и на Кипре, фигуран-
ты с февраля по декабрь 2014 года 
совершили финансовые операции 
с похищенными средствами, кон-
вертируя их в доллары США «для 
придания правомерного вида вла-
дению, пользованию и распоря-
жению ими». В дальнейшем обви-
няемые для заключения договора 
купли-продажи акций ОАО СИБЭ-
КО совершили коммерческий под-
куп гендиректора этого предпри-
ятия Власова, его заместителей 
Балан и Роженковой, которым за 
подбор и систематизацию сведе-
ний о финансово-хозяйственной 
деятельности общества передали 

78 млн руб. При этом Михаил Абы-
зов, вопреки установленным за-
коном запретам и ограничениям 
для лица, занимающего госдолж-
ность, принимал самое актив-
ное участие в предприниматель-
ской деятельности, в том числе 
связанной с продажей в феврале 
2018 года ОАО СИБЭКО. Выручив 
32,5 млрд руб., господин Абызов 
легализовал их, по данным следст-
вия, «путем конвертации в валюту» 
18,9 млрд руб., которые были вы-
ведены за границу. 

Между тем господин Аснис от-
мечает «редкую особенность» уго-
ловного дела Михаила Абызова, 
в котором, несмотря на более 3 
проведенных в СИЗО лет, никто из 
фигурантов вины не признал. «Су-
щество обвинения до сих пор не-
понятно как обвиняемым, так и их 
защитникам, а непонятно оно по-
тому, что предъявленное им об-
винение не соответствует требо-
ваниям закона и элементарной 
логике»,— заявил адвокат. Он осо-
бо отметил, что как СИБЭКО, так 
и РЭС потерпевшими так и не при-
знаны, а являются ими только три 
акционера, владевшие в общей 
сложности менее чем тремя соты-
ми процента акций этих обществ, 
которым, по версии следствия, хи-
щением причинен вред на общую 
сумму 1 млн 365 тыс. руб. Причем 
акции у них остались в собствен-
ности и ущерба они не понесли.

«Этот абсурд выглядел бы тра-
гикомично, если бы Абызову 
и другим обвиняемым за это не 
грозило до 20 лет лишения свобо-
ды»,— заявил Александр Аснис, 
ссылаясь на слова своего клиен-
та, который считает обвинение 
«абсолютным компотом из несвя-
занных тезисов и произвольных 
утверждений». В свою очередь, 
Генпрокуратура, утверждая итоги 
работы следствия, с обвинением 
полностью согласилась.

Сергей Сергеев

Компот обвинений не вернули следствию
Начались слушания по делу Михаила Абызова

Менеджеры Романа  
Василенко (на фото)  
оказались в СИЗО,  
а сам он — в Лондоне   
ФОТО КИРИЛЛА КАЛЛИНИКОВА / 
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21 февраля президент России 
Владимир Путин по видео-кон-
ференц-связи встретился с чле-
нами паралимпийской команды 
России, которая уезжает на со-
ревнования в Пекин. СпецQR 
„Ъ“ Андрей Колесников  считает, 
что спортсмены в этот раз воо-
душевлены своей миссией даже 
больше, чем раньше, тем более 
что Игры в Корее они пропустили.

Владимир Путин не мог не встре-
титься с паралимпийцами. Плани-
ровалось, правда, более масштабное 
мероприятие, чем в итоге вышло. 
То есть спортсмены включались 
в этот разговор с нескольких трени-
ровочных баз, но разговор ограни-
чился в результате общением с Алта-
ем и Южно-Сахалинском.

То есть, наверное, он мог и во-
все отказаться от этого разгово-
ра или по крайней мере перенести 
его: в этот день в его графике появи-
лось заседание Совбеза (см. матери-
ал на стр. 1), перед которым без пре-
увеличения замерла страна: решено 
ли будет уже сегодня оказать воен-
ную помощь самопровозглашенным 
Луганской и Донецкой народными 
республиками и укрепить их пози-
ции российскими войсками или пе-
ренесут на завтра. Ведь если уже се-
годня, то мир тут же и назовет это 

вторжением с огромным количест-
вом вытекающих последствий.

Кроме того, Владимиру Путину 
предстояло еще совещание с члена-
ми правительства по поводу реали-
зации посланий президента 2020 
и 2022 года.

При этом Владимир Путин вряд 
ли мог себе позволить перенести 
встречу с паралимпийцами. Она 
и состоялась, хоть в блиц-формате.

Владимир Путин провожал па-
ралимпийцев так, словно они были 
уже в Пекине:

— Знайте, что здесь, в России, вас 
очень любят!

Господин Путин дал слово хок-
кеисту Дмитрию Лисову (cборная 
по следж-хоккею готовится во Вла-
дивостоке, оттуда и было включе-
ние. И там была ночь.— А. К.). Он, ко-
нечно, посмотрел сначала в бумаги, 
где были записаны выступающие, 
но все равно собственная фамилия 
и имя в устах президента произвели 
на Дмитрия Лисова сильное впечат-
ление:

— Приятно, что вы меня (он до-
верчиво хохотнул.— А. К.) знаете!..

То есть он, наверное, понимал, 
что президент зачитал два эти слова. 
Но ему доставляло удовольствие, что 
Владимир Путин сам произносит его 
фамилию и имя вслух.

— Десять лет назад была созда-
на наша команда...— продолжал 
следж-хоккеист.— Почти пять лет 
мы шли к Играм в Сочи... И в честной 
борьбе заняли второе место.

Да, следж-хоккеисты проигра-
ли тогда в финале американцам 
с обиднейшим счетом 0:1, пропу-
стив во втором периоде. Я видел тот 
хоккей и могу сказать, что наши пар-
ни бились так, что, по-моему, если 
бы их выпустить против финнов 
в финале только что закончившейся 
Олимпиады, они бы взяли у них зо-
лото, а не выиграли серебро, как це-
лое воскресенье писали про наших 
хоккеистов всплакнувшие вместе 
с ними СМИ.

— К сожалению, по независящим 
от нас причинам мы не участвовали 
в предыдущих зимних Играх в Ко-
рее,— сказал Дмитрий Лисов.— Нас 
отстранили, и мы были исключены 
из мировой турнирной таблицы.

И можно только представить от-
чаяние этих людей. Вернее, нельзя.

— Но в короткие сроки мы смо-
гли вернуться на верхние строч-
ки турнирной таблицы,— продол-
жал Дмитрий Лисов.— Игр в Китае 
мы ждали долгие восемь лет... Тради-
ционные соперники для нас — сбор-
ные Канады и США, но сборная Ки-
тая хочет показать свой максимум!

И если вы никогда не видели 
следж-хоккей, посмотрите эту руб-
ку с Китаем, Канадой и США. Ее по-
кажут. И это надо видеть.

— И мы хотим приблизиться на-
конец к золотым медалям,—доба-
вил Дмитрий Лисов, хотел закон-
чить, но вспомнил: — Владимир 
Владимирович, перед этими Игра-
ми в Токио наши коллеги-спортсме-
ны обратились к вам с просьбой, 
чтобы Паралимпийские игры осве-
щались в средствах массовой инфор-
мации так же объемно, как и Олим-
пийские игры. И для нас это очень 
важно и нужно! Тем более что во вре-
мена пандемии болельщики не смо-
гут посетить Пекин. А нам очень нуж-
на эта поддержка. И мы надеемся, 
что вы нам поможете в этом.

Господин Путин что-то пометил 
в своих бумагах на столе. Да, будут 
показывать.

— Я согласен абсолютно... И я уве-
рен, это с интересом будут смотреть 
миллионы ваших болельщиков 
в России.

Показывать будут. Смотреть — 
не уверен.

Вера Хлызова, трехкратная чем-
пионка мира, тренируется на Алтае. 
У нее тоже была просьба:

— Владимир Владимирович, по-
сле Паралимпийских игр вы тради-

ционно встречаетесь с победителями 
и призерами, вручаете им государ-
ственные награды... Мы очень над-
еемся на эту встречу с вами! Мы вас 
не подведем!

Между строк было: и вы нас 
не подведите! Не забудьте, кроме 
прочего, про автомобили BMW для 
всех призеров, а то бывало...

От тренеров выступил тренер гор-
нолыжников Александр Назаров:

— Четырехлетний цикл был 
очень сложным. Наша команда гото-
ва дать хороший отпор и бой!

Он понимал, что будут нападать.
— Для меня важна трасса, которая 

соответствует мировым стандартам. 
К сожалению, не получилось у на-
шей команды побывать на тестовых 
соревнованиях в прошлом году в свя-
зи с тем, что идет пандемия и невоз-
можно было это сделать... Там работа-
ют наши люди и готовят трассы...

Вообще-то исчерпывающую ин-
формацию могут и должны пред-
ставить коллеги из выступившей 
сборной России. В Пекине наш тра-
диционно сильный биатлонный 
сервис, например, помогал лыжно-
му и даже выручал его. А уж помочь 
паралимпийцам и те, и другие обя-
заны.

— Мы постарались сделать эти 
трассы (В Южно-Сахалинске.— А. К.) 

похожими, такими же, как там... Нас 
тут встретили добродушно!.. У нас 
было много вариантов, где устроить 
заключительный этап подготовки, 
и мы выбрали, конечно, это место! 
Рядом с Китаем — раз! Там снег сухо-
ватый, здесь суховатый!.. Специаль-
но проливали, моделировали, все 
это делали...

Похоже, что и правда люди пони-
мают, куда едут.

— Команда готова, все заряже-
ны! — сообщил Александр Назаров.

Главное, чтобы не чем дедушки-
ным.

— Будем держать марку русских 
спортсменов и русских людей! — по-
обещал Александр Назаров.

Он еще поблагодарил за измене-
ния в законе «Об образовании», по-
сле которых исчезло неравенство 
между «тренерами» и «педагогами», 
и первым теперь идет такой же тру-
довой стаж, как и вторым.

Для них это была большая про-
блема.

— Болейте за нас! Молитесь за нас! 
И помоги нам, Господи! — неожи-
данно закончил Александр Назаров.

Смотрел он сейчас, конечно, 
на господина Путина.

Тем временем лидеры ЛНР и ДНР 
попросили российского президента 
признать их республики.

Пара, братцы, пара
Владимир Путин проводил паралимпийцев в Пекин, прежде чем заняться признанием ЛНР и ДНР

Регионы России начали прием жи-
телей Донбасса, вынужденных по-
кинуть свои дома. Директор ФСБ 
Александр Бортников в понедель-
ник сообщил, что границу РФ уже 
пересекли 68,5 тыс. временных 
переселенцев из Донецкой и Лу-
ганской народных республик. 
Из Ростовской области поезда-
ми они отправляются практически 
во все уголки страны. Как выяснил 
„Ъ“, руководители большинства 
субъектов уже распорядились вы-
делить для размещения эвакуи-
рованных гостиницы, санатории, 
турбазы, оздоровительные лаге-
ря, социальные объекты, а также 
обеспечить питанием и медпомо-
щью. При этом чиновники Волгог-
радской области, например, ут-
верждают, что у жителей региона 
«очень большой запрос» на то, что-
бы поселить беженцев в своих до-
мах. А глава Башкирии назвал 
людей, критикующих власть за ре-
шение принять временных пересе-
ленцев, «моральными недоумка-
ми». В некоторых регионах в связи 
с наплывом приезжих объявлен 
режим ЧС.

По состоянию на полдень 21 фев-
раля, в Ростовской области созда-
но 99 пунктов временного размеще-
ния (ПВР) для эвакуированных из ДНР 
и ЛНР. В них находятся 6 тыс. человек, 
из которых почти половина — дети. 
Первая партия переселенцев в Са-
ратовскую область прибыла вче-
ра днем. Всего 510 человек: 272 жен-
щины, 41 мужчина, 197 детей. Для 
их проживания подготовлены учре-
ждения соцзащиты и санатории в Са-
ратове, Энгельсском, Вольском и Мар-
ксовском районах области. Режим ЧС 
в связи с приемом беженцев был вве-
ден в регионе в выходные.

В воскресенье в Волгоградскую 
область приехали 433 человека, кото-
рые размещены в гостиницах «Старт» 
и «Спорт-отель», санатории «Ахтуба». 
Губернатор Андрей Бочаров заявил, 
что в течение трех суток будут приня-
ты решения о дальнейшем размеще-
нии людей — либо в пунктах коллек-
тивного размещения, либо в семьях. 
По словам господина Бочарова, у жи-
телей региона «очень большой за-
прос» на то, чтобы поселить беженцев 
в своих домах.

В Воронежскую область из ДНР 
и ЛНР прибыли поездами 3,3 тыс. че-
ловек, из них 1,5 тыс. детей. В реги-
ональных ПВР находятся 3,2 тыс., 
остальные — у родственников и зна-
комых. Власти заявляли, что смогут 
принять 5 тыс. человек, для этого в ре-
гионе организовали 42 ПВР в детских 
лагерях и санаториях. На железнодо-
рожном вокзале дежурит опергруппа 
воронежского управления МЧС, в со-
став которой входят психологи. В ре-
гион, где также введен режим ЧС, ожи-
дается прибытие еще двух поездов.

Курская область приняла 1524 
человека, в том числе 840 детей. Они 
размещены в санаториях, домах-ин-
тернатах, оздоровительных центрах 
и гостиницах. Прибывших планиру-
ют поставить на миграционный учет 
и подготовить документы для предо-
ставления единовременной выплаты 
в размере 10 тыс. руб. В регионе вве-
ден режим ЧС. В Липецкой области 
в ожидании граждан ДНР и ЛНР раз-
вернуты пять ПВР на 750 человек. Влас-
ти обещают обеспечить людей питани-
ем, постельным бельем, предметами 

первой необходимости, средствами 
индивидуальной защиты и протести-
ровать на коронавирус, с ними будут 
работать волонтеры и психологи.

В Орловскую область прибы-
тие 500 человек ожидается 22 февра-
ля, в регионе развернуты шесть ПВР 
на 540 мест. Власти ввели в области 
режим и прорабатывают вопрос вы-
деления средств из областного бюд-
жета для помощи тем, кто планирует 
в дальнейшем вернуться на прежнее 
место проживания, в части приобре-
тения билетов, оплаты транспортных 
расходов на дорогу и других трат.

В Белгородской области власти 
также заявили о готовности приютить 
жителей ДНР и ЛНР, но не раскрыли 
количество мест, организованных для 
их размещения. Тамбовская область 
не заявляла о готовности принять бе-
женцев, но чиновники совместно 
с представителями бизнеса органи-
зовали отправку 22 февраля в Ростов-
скую область двух фур с гуманитарной 
помощью: они перевезут муку, сахар, 
растительное масло, мясные консер-
вы, бакалею, а также изделия хозяйст-
венно-бытового назначения.

Башкирия готовится встретить 
около 2 тыс. переселенцев. Поезда 
с жителями Донбасса здесь ожидают 
уже завтра, сообщил глава республи-
ки Радий Хабиров. Их разместят в об-
щежитиях и санаториях. Чиновникам 
поручено организовать работу по ин-
теграции прибывающих школьни-
ков: им предоставят места в школах 
и обеспечат канцтоварами. Глава Баш-
кирии назвал тех, кто критикует влас-
ти республики за решение принять 
эвакуированных, «моральными недо-
умками». «Мы на них смотрим с жало-
стью и иронией»,— сказал он.

«Хабаровский край имеет опыт 
размещения беженцев из Донецкой 
и Луганской народных республик 
в 2014 году»,— напомнил губернатор 
Михаил Дегтярев. Он отметил, что 
социальные службы готовы занять-
ся трудоустройством прибывающих, 

и уточнил: свободных вакансий в крае 
более 20 тыс. Правительство Амур-
ской области обсуждает возмож-
ности принять беженцев, сообщил 
губернатор Василий Орлов: «Мы ни-
когда не были в стороне от проблем 
и бед людей. Количество и условия об-
суждаем». «Наша область готова при-
нять и разместить беженцев, оказать 
им всяческую поддержку,— заверил 
губернатор Еврейской АО Ростислав 
Гольдштейн.— Дал поручение подго-
товить шесть пунктов временного раз-
мещения граждан и составить список 
вакантных в регионе рабочих мест».

На заседании оперштаба Ульянов-
ской области под председательством 
губернатора региона Алексея Русских 
принято решение объявить в регионе 
чрезвычайную ситуацию. В регионе 
ожидают прибытие 600 человек. Для 
них развернуты восемь ПВР на базе го-
стиничных комплексов и санаториев, 
где зарезервировано около 700 мест. 
Как пояснил „Ъ“ руководитель госу-
дарственно-правового управления 
администрации губернатора Алек-
сей Преображенский, распоряжение 
о введении режима ЧС касается лишь 
органов управления и сил ульянов-
ской территориальной подсистемы 
ликвидации ЧС: «Дополнительных 
ограничений для обычных граждан, 
их прав и свобод режим не вводит».

Саратовская, Волгоградская 
и Пензенская области вчера также 
ввели режим ЧС в связи с прибытием 
в регионы жителей ДНР и ЛНР.

Губернатор Пензенской области 
Олег Мельниченко заявил, что 22 фев-
раля область ждет два железнодорож-
ных состава с жителями Донбасса: 
«В регион направлено 2100 человек». 
Он уточнил, что определены восемь 
объектов, которые примут жителей 
Донецка и Луганска. ПВР созданы 
на базе гостиниц и оздоровительных 
учреждений региона. Подготовлены 
места в санаториях им. Володарского 
и Кирова, «Березовой роще», гостини-
цах «Ласточка» и «Буртасы», в детском 
оздоровительном лагере «Звездочка», 
санатории «Нива» и на базе социаль-
ного объекта в Леонидовке.

Министр здравоохранения Сара-
товской области Олег Костин сказал, 

что его ведомство обеспечит прохо-
ждение ПЦР-тестирования на новую 
коронавирусную инфекцию «с целью 
соблюдения всех санитарно-эпиде-
мических требований, прохождение 
профилактических осмотров для сво-
евременного оказания медицинской 
помощи». Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Саратовской области 
Татьяна Загородняя сказала, что по-
ступить в местные школы дети эваку-
ированных смогут уже со следующей 
недели, а «при местах проживания се-
мей будут организованы группы, где 
смогут находиться дети дошкольного 
возраста».

Готовность временно разместить 
беженцев из Донбасса подтверди-
ло правительство Республики Ал-
тай. Как сообщил „Ъ“ пресс-секретарь 
главы региона Олега Хорохорди-
на Михаил Максимов, планируется 
оперативно организовать ПВР в Гор-
но-Алтайске, которые смогут вме-
стить до 100 человек. Кроме этого 
власти открывают счет для пожертво-
ваний на закупку гуманитарной по-
мощи. Часть своей зарплаты обеща-
ют направить господин Хорохордин 
и члены правительства. Правитель-
ство Алтайского края «направило 
письмо о готовности принять бежен-
цев в МЧС России».

Правительство Кузбасса сообщи-
ло о готовности региона оказать по-
мощь и приютить переселенцев. 
Омская область присоединилась 
к акции «Добро не имеет границ» 
Российского движения школьников 
(РДШ), которое организовало сбор гу-
манитарной помощи для эвакуиро-
ванных из ДНР детей, сообщает реги-
ональное министерство образования. 
«В списке необходимых продуктов: 
консервы, тушенка, крупа, сахар, 
вода бутилированная, масло под-
солнечное, чай, кофе, сок, конфеты 
и печенье. Омичи намерены собрать 
не только продукты первой необхо-
димости, но также подушки, одеяла, 
постельное белье и детские игруш-
ки»,— говорится в сообщении мини-
стерства. Активисты напишут письма 
поддержки детям и их родителям, ко-
торые вынуждены покинуть родные 
места.

Пермский край готов расселить 
500 беженцев из Донецкой и Луган-
ской областей Украины, которые 
в ближайшее время прибудут в реги-
он. По данным краевых властей, речь 
идет лишь о первой волне. В регионе 
готовят дополнительные ПВР в Берез-
никах и Бардымском муниципальном 
округе. Всех прибывших обеспечат 
питанием, медицинской и социаль-
ной помощью.

В Ленобласть прибудут 400 бежен-
цев из Донбасса 22 февраля, сообща-
ет областная администрация. Всего 
же регион готов разместить до 1500 че-
ловек. Для этого выделены оздорови-
тельные лагеря «Маяк» (под Гатчиной) 
и «Россонь» (Кингисеппский район). 
Петербургские власти пока не отре-
агировали на ситуацию, однако мест-
ные единороссы уже просят прино-
сить гуманитарную помощь в свой 
офис на Конногвардейском бульваре.

Псковская область, заявил губер-
натор Михаил Ведерников, также го-
това помочь эвакуированным. Сейчас 
регион может разместить до 400 чело-
век, а при необходимости развернет 
места для 1 тыс. беженцев. Пресс-се-
кретарь губернатора Новгородской 
области Николай Шестаков сооб-
щил, что регион готов принять до 700 
беженцев.

Власти Самарской области при-
няли решение организовать отправ-
ку 20 тонн гуманитарного груза для 
помощи жителям ДНР и ЛНР. Бежен-
цам собрали мыло, гели, шампуни, 
зубную пасту и другие товары, не-
обходимые в повседневной жизни. 
В регионе сформирован штаб по под-
готовке к приему около 1 тыс. пересе-
ленцев. Пока планируется создать три 
ПВР. Скорее всего, в распоряжении 
беженцев отдадут санаторий и турба-
зу. Аналогичные меры предприняты 
в соседней Оренбургской области. 
Покинувших ДНР и ЛНР собираются 
разместить в региональном молодеж-
ном центре «Авангард». Там уже при-
нимали эвакуированных из Донбасса 
в 2014 и 2015 годах. 

Татарстан также заявил о готовно-
сти принять 1 тыс. беженцев из Дон-
басса, сообщила „Ъ“ официальный 
представитель президента республи-
ки Лилия Галимова: «По прибытии 
эвакуированных автобусами отпра-
вят в места временного проживания. 
Людей обеспечат горячим питани-
ем, в случае необходимости медицин-
ской помощью». Для этого выделены 
санатории «Санта», «Жемчужина», «Ли-
вадия» и «Васильевский».

«Край со всем кубанским раду-
шием и гостеприимством готов при-
нять и разместить беженцев, оказать 
им всяческую поддержку»,— сооб-
щила пресс-служба администрации 
Краснодарского края со ссылкой 
на главу региона Вениамина Кондра-
тьева. Отметим, в минувшую субботу 
на совещании в Ростове-на-Дону гла-
ва Роспотребнадзора Анна Попова вы-
сказала мнение, что размещение вре-
менных переселенцев в курортных 
регионах (Краснодарский и Ставро-
польский края) с учетом предстоящего 
курортного сезона нецелесообразно.

В Нижегородской области плани-
руется разместить около 1 тыс. бежен-
цев, поезд с ними прибывает около 
двух часов ночи 22 февраля. По словам 
губернатора Глеба Никитина, в основ-
ном это женщины и дети, для них под-
готовлены свободные пансионаты 
и лагеря: «В них созданы все необхо-

димые условия, люди будут обеспече-
ны горячим питанием и предметами 
первой необходимости».

Губернатор Челябинской обла-
сти Алексей Текслер дал поручение, 
если возникнет необходимость, обес-
печить приехавших из Донбасса всем 
необходимым. Ответственность за это 
возложена на учреждения социаль-
ной защиты, дома отдыха, санатории, 
интернаты. В понедельник о готовно-
сти к приему беженцев заявили влас-
ти Курганской области, уточнив, 
что соответствующее письмо было на-
правлено в МЧС России в субботу. Гу-
бернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор поручил региональному 
правительству в кратчайшие сроки 
обеспечить готовность к приему эва-
куированных. Губернатор ХМАО Ната-
лья Комарова направила письма о го-
товности оперативно развернуть ПВР 
в адрес врио главы МЧС Александра 
Чуприяна.

По поручению губернатора Свер-
дловской области Евгения Куйваше-
ва, разработан план по оказанию по-
мощи людям, экстренно покинувшим 
территорию Донбасса. Чиновники 
уточняют, что в контексте продолжа-
ющейся пандемии COVID-19 рассма-
тривается несколько вариантов мест 
временного размещения переселен-
цев: они будут определяться в зависи-
мости от эпидстатуса прибывающих. 
Из областной специализированной 
больницы медицинской реабилита-
ции «Липовка» в Реже выписали паци-
ентов для организации мест размеще-
ния беженцев. 

Как сообщается на официальной 
странице полпреда президента РФ 
в СКФО регионы Северо-Кавказско-
го федерального округа объявили 
о готовности принять на своей тер-
ритории 3,3 тыс. эвакуированных. 
«В республике Дагестан ждут поряд-
ка 600 человек, в Чеченской Респу-
блике подготовлены условия для 700 
мирных жителей. В Республике Ин-
гушетия уже сегодня располагают 
всем необходимым для помощи 750 
беженцам, в Республике Северная 
Осетия — Алания — 500, в Кабарди-
но-Балкарской Республике — 400. 
На Ставрополье готовы принять око-
ло 200 человек, в Карачаево-Черкес-
ской Республике — еще 150»,— со-
общается на сайте. На официальных 
страничках в Instagram губернатора 
Ставрополья Владимира Владимиро-
ва, руководителя КБР Казбека Коко-
ва и главы КЧР Рашида Темрезова ни-
какой дополнительной информации 
по этому вопросу нет. Нет пока и ника-
кой информации о приезде переселен-
цев из Донбасса на Северный Кавказ.

В Крыму, сообщили „Ъ“ в Госсове-
те республики, сбор гуманитарной 
помощи ведется уже несколько дней. 
Собирают прежде всего предметы ги-
гиены, одноразовую посуду, продукты 
длительного хранения, детское пита-
ние и одежду. Первую партию помощи 
отправят уже в понедельник из Симфе-
рополя. Помимо этого в Донбасс с тер-
ритории полуострова выехала группа 
добровольцев для оказания местным 
жителям помощи в зоне конфлик-
та и защиты их прав на самоопреде-
ление. Несмотря на звучавшие нака-
нуне заявления местных депутатов 
о том, что Крым может принимать бе-
женцев из Донбасса в своих санатори-
ях и здравницах, власти региона пока 
воздерживаются от такого решения.

Корсеть „Ъ“

Приют-кампания
Как встречают эвакуированных из Донбасса в регионах России

Эвакуированных из ДНР 
и ЛНР размещают пока 
в ПВР Ростовской  области, 
откуда они разъедутся 
по стране  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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У Донбасса собственная гордость
Он попросил Совет федерации, чье вне-

плановое заседание пройдет 22 февраля, ут-
вердить договоры «О дружбе, сотрудничестве 
и взаимопомощи» с республиками Донбасса. 
По словам господина Путина, они будут ра-
тифицированы в ближайшее время. Скорее 
всего, это произойдет уже во вторник.

После выступления господина Путина 
российские госканалы показали его встре-
чу с лидерами теперь уже частично при-
знанных ДНР и ЛНР Денисом Пушилиным 
и Леонидом Пасечником. При них прези-
дент РФ подписал указы о признании двух 
республик, а затем были подписаны дого-
воры «О дружбе, сотрудничестве и взаимо-
помощи».

Подписанные документы почти идентич-
ны аналогичным соглашениям с Абхазией 
и Южной Осетией, которые были подписа-
ны в сентябре 2008 года после войны России 
с Грузией и последующего признания Мо-
сквой независимости этих республик. В них 
присутствует военная составляющая, вплоть 
до строительства военных баз. В ст. 4, напри-
мер, говорится о том, что «договаривающие-
ся стороны будут совместно принимать все 
доступные им меры для устранения угрозы 
миру, нарушения мира, а также для противо-
действия актам агрессии против них со сто-
роны любого государства или группы госу-
дарств и оказывать друг другу необходимую 
помощь, включая военную». А ст. 5 гласит: 
«В целях обеспечения безопасности каждая 
из договаривающихся сторон будет предо-
ставлять другой договаривающейся стороне 
право строительства, использования и со-
вершенствования ее вооруженными сила-
ми военной инфраструктуры и военных баз 
(объектов) на своей территории».

Подготовительная работа
Прежде чем объявить о финальном реше-
нии, российский лидер провел расширен-
ное заседание Совбеза, заслушав на нем 
глав МИДа, Минобороны, ФСБ, СВР, спике-
ров Госдумы и Совета федерации (подроб-
нее об этом см. на стр. 1). Дискуссию пока-
зали российские телеканалы. Ни один из ее 
участников не выступил против идеи при-
знать независимость отколовшихся от Укра-
ины территорий. 

Развязке предшествовали попыт-
ки Москвы принудить Киев к тому, что-
бы неподконтрольные территории Дон-
басса —отдельные районы Донецкой 
и Луганской областей (ОРДЛО) — вернулись 
в состав Украины в строгом соответствии 
с Минскими соглашениями. Вопрос подни-
мался во время всех внешнеполитических 
контактов Владимира Путина и главы МИДа 
Сергея Лаврова с западными собеседника-
ми. Интенсивность таких контактов резко 
возросла после того, как в конце прошлого 
года Россия затребовала от США и НАТО юри-
дических гарантий безопасности.

Хотя российская сторона заявляла, что 
выполнение Минска не следует рассматри-
вать в контексте этого переговорного тре-
ка с коллективным Западом, украинский 
акцент звучал отчетливо. Владимир Путин 
все последние месяцы упрямо повторял, что 
«военное освоение» Украины Североатлан-
тическим альянсом и тем более ее членство 
в НАТО — прямая угроза Москве. В частно-
сти, потому, что в доктринальных докумен-
тах Украины прописано восстановление тер-
риториальной целостности страны, в том 

числе возвращение Крыма всеми возмож-
ными способами, включая военный.

Отметим, в «Стратегии деоккупации 
и реинтеграции временно оккупированно-
го Крыма», утвержденной в марте 2021 года 
украинским президентом Владимиром Зе-
ленским, действительно указано, что Киев 
применит для возвращения полуострова 
меры «дипломатического, военного, эконо-
мического, информационного, гуманитар-
ного и иного характера». По словам господи-
на Путина, членство Украины в НАТО может 
обернуться войной России и НАТО. «Если Ук-
раина будет в НАТО и будет военным путем 
возвращать себе Крым, европейские стра-
ны автоматически будут втянуты в военный 
конфликт с Россией»,— заявил господин 
Путин на совместной пресс-конференции 
с французским лидером Эмманюэлем Ма-
кроном в Кремле 8 февраля.

Попытки Запада, в том числе господина 
Макрона, как-то повлиять на Киев в вопро-
се выполнения Минских соглашений ни 
к чему не привели. По словам источника 
„Ъ“ в российских госструктурах, информи-
рованного о российско-французских пере-
говорах на высшем уровне, Эмманюэль Ма-
крон говорил Путину, что намерен убедить 
Владимира Зеленского в необходимости 
нейтрального статуса Украины и выполне-
ния Минска. Но украинская сторона отказа-
лась от любых уступок. 

Это подтвердилось в ходе переговоров по-
литических советников лидеров стран «нор-
мандского формата» (Германия, Россия, Укра-
ина, Франция), которые прошли 11 февраля 
в Берлине и закончились провалом. Киев на-
отрез отказался выполнять Минские согла-
шения в их нынешнем виде и предоставлять 
ОРДЛО особый статус в составе Украины. 

После этого российской стороной были 
совершены все формальные приготовления 
к признанию Россией независимости двух са-
мопровозглашенных республик Донбасса. 15 

февраля Госдума обратилась к президенту РФ 
с просьбой об их признании. Затем на фоне 
резкой эскалации в Донбассе, которая нача-
лась 18 февраля, о признании попросили ли-
деры Донецкой и Луганской народных респу-
блик Денис Пушилин и Леонид Пасечник.

Примечательно, что еще когда в Госдуме 
начали обсуждать независимость ДНР и ЛНР, 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков признал, что она «не коррелируется 
с Минскими соглашениями». «Это действи-
тельно так»,— сказал он тогда.

Старший научный сотрудник исследова-
тельской корпорации RAND (Вашингтон) Сэ-
мьюэл Чарап в беседе с „Ъ“ отметил, что речь 
идет не только о нарушении Минских дого-
воренностей, «но и о нарушении резолюции 
Совбеза ООН №2202, которая была принята 
в поддержку этих соглашений».

Так или иначе, но 22 февраля пройдут вне-
плановые заседания обеих палат российско-
го парламента. Они появились в графиках 
Госдумы и Совета федерации на прошлой 
неделе. Проведение в один день заседаний 
обеих палат парламента позволит организо-
вать максимально оперативную ратифика-
цию договоров с ДНР и ЛНР. Согласно зако-
ну «О международных договорах РФ», если 
решение о подписании таких документов 
принимает президент, то он же и вносит их 
на ратификацию в Госдуму. После предвари-
тельного обсуждения в профильных комите-
тах Дума ратифицирует договоры и отправ-
ляет их в Совет федерации.

Похожим образом все было оформлено 
в 2008 году после пятидневной военной опе-
рации по принуждению Грузии к миру.

Донбасс без границ
Международная реакция на решение Крем-
ля последовала моментально. Премьер Вели-
кобритании Борис Джонсон назвал решение 
Владимира Путина «очевидным нарушени-
ем международного права, вопиющим нару-

шением суверенитета и территориальной 
целостности Украины».

«Это отказ от минского процесса и Мин-
ских соглашений. Думаю, что это дурное 
предзнаменование и очень мрачный сиг-
нал»,— сказал он. 

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен и глава Евросовета Шарль Мишель рас-
критиковали решение России. «Признание 
двух сепаратистских территорий на Украи-
не является вопиющим нарушением меж-
дународного права, территориальной це-
лостности Украины и Минских соглашений. 
ЕС и его партнеры отреагируют единством, 
твердостью и решимостью в знак солидарно-
сти (с Украиной.— „Ъ“)»,— заявили они.

Франция призвала созвать экстренное за-
седание Совета Безопасности ООН. Целый 
ряд западных стран высказались за срочное 
введение санкций в отношении России. 

Пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки 
сообщила, что решение Москвы было ожи-
даемым для Вашингтона. По ее словам, пре-
зидент США Джо Байден вскоре издаст указ, 
запрещающий новые инвестиции, торгов-
лю и финансирование со стороны амери-
канских лиц в отношении ДНР и ЛНР. Кроме 
того, анонсированы дополнительные меры, 
«связанные с грубым нарушением Россией 
своих международных обязательств».

«Для ясности: эти меры отделены от тех 
стремительных и суровых экономических 
мер, которые мы готовим в координации 
с союзниками и партнерами на случай даль-
нейшего вторжения России на Украину»,— 
отметила госпожа Псаки.

Бывший посол США в России Майкл 
Макфол написал в Twitter: «Запад должен 
немедленно отреагировать на очередной 
захват Путиным части украинской терри-
тории. Мы не можем позволить могущест-
венным странам менять границы по свое-
му желанию».

Между тем есть основания считать, что 
признанием ДНР и ЛНР кризис не закончит-
ся. В конституциях обеих республик есть как 
под копирку написанные статьи с одинако-
вым номером — 54. В случае с ДНР эта ста-
тья гласит: «Территория Донецкой народ-
ной республики определяется границами, 
существовавшими на день ее образования». 
В конституции ЛНР записано: «Территория 
Луганской народной республики определя-
ется границами, существовавшими на день 
ее образования». Таким образом, Донецк 
и Луганск могут, ссылаясь на свои основные 
законы, поставить вопрос о восстановлении 
своей территориальной целостности. Если 
это будет сделано после подписания догово-
ров с Москвой, единственной страной, кото-
рая сможет им помочь, будет Россия. 

Такой сценарий допустил собеседник „Ъ“ 
в одной из республик Донбасса, попросив-
ший об анонимности. В то же время зампред 
комитета Совета федерации по международ-
ным делам Андрей Климов сказал в эфире 
«Россия 24», что РФ признает ЛНР и ДНР в гра-
ницах, которые сейчас фактически установ-
лены. «Речь идет, разумеется, о тех террито-
риях, которые находятся в установленных 
сегодня границах. Все остальное находится 
за рамками юридических действий»,— за-
верил сенатор. С другой стороны, Дмитрий 
Песков тоже совсем недавно говорил, что 
признание независимости не коррелирует 
с Минскими соглашениями.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко,  
Ксения Веретенникова

ГДЕ НАХОДЯТСЯ ДНР И ЛНР

Границы Донецкой и Луганской 
областей Украины

Территория самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской народных 
республик на 21 февраля
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Сергей Лавров отдохнул на Дамаске
В Москве состоялась встреча глав МИДов России и Сирии

Хотя российская дипломатия сосредоточена в эти дни 
на украинском кризисе и отношениях с Западом, у гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова нашлось время на встре-
чу с сирийским коллегой Фейсалом аль-Микдадом. 
И,  пожалуй, ни в ком другом Москва бы не смогла найти 
такого сочувствия своим проблемам. А Сирии бы стои-
ло побеспокоиться, ведь во многом ее будущее опреде-
ляется уровнем взаимопонимания между Россией и за-
падными странами, в первую очередь США.

Переговоры в Москве Сергея Лаврова с Фейсалом 
аль-Микдадом начались на полтора часа позже, чем плани-
ровалось. Господина Лаврова задержали проблемы, связан-
ные с эскалацией на востоке Украины. Тем не менее, несмо-
тря на критическую ситуацию, он нашел время на Сирию. 
И здесь есть много символического. Почти семь лет назад 
именно успешная операция ВКС РФ в Сирии не только по-
зволила России вернуться на Ближний Восток, но и помогла 
избежать международной изоляции из-за Крыма и Донбасса. 
И не секрет, что успешное решение проблем Сирии во мно-
гом зависит от совместной работы России и США. 

Так, на взаимодействии двух стран неоднократно наста-
ивал спецпосланник генсека ООН по Сирии Гейр Педерсен. 
И, действительно, одним из самых удачных примеров было 
сотрудничество Москвы и Вашингтона в 2013 году, результа-
том которого стало присоединение Сирии к Организации по 
запрещению химического оружия и предотвращение запад-
ного военного вторжения в эту страну. В минувшем году Рос-
сия и США после долгого перерыва вновь выступили единым 
фронтом, предложив проект резолюции по трансгранично-
му механизму доставки гуманитарной помощи, и были над-
ежды, что это сотрудничество продолжится. Но кризис вокруг 
Украины и концептуальные разногласия по вопросам евро-
пейской безопасности, похоже, эти надежды похоронили.

«К огромному сожалению, на наши с вами усилия, на-
целенные на выполнение резолюции Совета Безопасно-
сти 2254 (о политическом урегулировании в Сирии.— 
„Ъ“), влияет атмосфера, которую сейчас нагнетают наши 
коллеги, пытаясь создать чуть ли не непреодолимую кон-
фронтацию между Российской Федерацией и западным 
альянсом»,— сказал Сергей Лавров, открывая переговоры 
с Фейсалом аль-Микдадом. Собственно, любая инициатива 
России, и не только касательно Сирии, встречает сегодня на 
Западе в лучшем случае скептицизм.

Глава МИД Сирии дал понять, что Дамаск всей душой 
на стороне Москвы. По словам Фейсала аль-Микдада, Рос-

сия сейчас столкнулось с той же проблемой, что и Сирия, 
а именно «кампанией лжи». 

Правда, при всем традиционном для Москвы и Дамаска 
возложении ответственности за происходящее в Сирии на 
коллективный Запад, в частности США, в этот раз россий-
ская сторона отметила позитивные сдвиги в политике Ва-
шингтона. «У Соединенных Штатов, по-моему, в последние 
месяцы складывается более реалистичная картина того, что 
происходит в Сирии и как нужно выстраивать свои дейст-
вия в отношении сирийского урегулирования. По крайней 
мере, шапкозакидательские заявления, которые мы слы-
шали еще в 2011-м, 2012-м году о том, что дни режима со-
чтены, их больше мы не слышим»,— сказал Сергей Лавров. 
Кроме того, министр отметил необходимость усилий в до-
стижении политического урегулирования со стороны са-
мих сирийцев. По словам главы МИД РФ, в рамках налажи-
вания конструктивного межсирийского диалога, прежде 
всего в рамках Конституционного комитета, важно рабо-
тать «последовательно, не отвлекаясь на мелочи и концен-
трируясь на главном». «Главным является прямой разговор 
между сирийскими делегациями и побуждение сирийских 
делегаций к тому, чтобы они пришли к согласию по вопросу 
о конституционной реформе без вмешательства извне и ка-
ких-либо временных рамок»,— подчеркнул министр. 

При этом Сергей Лавров указал, что работа Конституцион-
ного комитета должна быть регулярной, «без искусственных 
перерывов». Сейчас заседания редакционной группы коми-
тета, которая должна согласовать основные тезисы конститу-
ции Сирии между представителями официального Дамаска, 
оппозиции и гражданского общества, все время откладывают-
ся. То мешала пандемия коронавируса, то отсутствие согласия 
между делегациями. Новая, уже седьмая встреча редакцион-
ной группы в Женеве ожидается в марте. После состоявшего-
ся на прошлой неделе визита Гейра Педерсена в Дамаск он зая-
вил, что полон оптимизма насчет результатов работы группы. 
Правда, такой же настрой он испытывал и по поводу шестой 
встречи в октябре, а потом говорил о своем разочаровании ее 
результатами: сирийцы вновь погрязли в спорах и так и не пе-
решли к конкретному обсуждению статей конституции. Свои 
нынешние надежды господин Педерсен сможет обсудить лич-
но с Сергеем Лавровым уже в среду в Москве. Интересно, что 
на один вечер график его визита в Москву пересечется с графи-
ком Фейсала аль-Микдада, который задержался в российской 
столице, чтобы выступить на ближневосточной конференции 
международного дискуссионного клуба «Валдай».

Двухдневная конференция стартовала в понедельник. 
С приветственным словом здесь также ждали Сергея Лавро-
ва, но в связи с другими неотложными делами он поручил 
зачитать свое выступление своему заместителю, представи-
телю президента РФ по Ближнему Востоку и странам Афри-
ки Михаилу Богданову. Ему же пришлось и отвечать на все 
вопросы собравшейся экспертной аудитории, которую сре-
ди прочего интересовала ситуация в Сирии. Господин Богда-
нов, в свою очередь, уделил внимание роли США в этой стра-
не. «Какая стратегия у американцев в той же Сирии? Что они 
хотят? Если наши американские партнеры говорят, что они 
там только для того, чтобы бороться с терроризмом, у меня 
вопрос: сколько эта борьба будет продолжаться? Где ее кон-
кретный результат?» — задал он риторические вопросы. Не 
обошлось и без традиционного упоминания пагубной роли 
западных санкций. Как отметил дипломат, за Евфратом на-
ходится «житница» Сирии: там «хлеб и нефть». «Если бы эта 
территория находилась под контролем Дамаска, социаль-
но-экономическая ситуация в стране была бы намного луч-
ше»,— указал он. В то же время замминистра добавил, что 
США и Россия продолжают контакты по Сирии и другим ре-
гиональным проблемам региона, пусть и не на том уровне, 
на котором бы хотелось. 

Отвечая на вопрос „Ъ“, не пойдут ли усилия Москвы по 
примирению в Сирии крахом с учетом того, что политиче-
ский процесс в этой стране не продвигается, а экономиче-
ское положение ухудшается, Михаил Богданов подчеркнул, 
что «Россия не может нести особую ответственность за си-
туацию». «Ответственность, прежде всего, лежит на самих 
сирийцах, это их страна, и если они и дальше заинтересо-
ваны жить в этой стране, то им надо прекращать конфронта-
цию»,— заявил он. То же самое касается социально-экономи-
ческих вопросов. «Сирийцы должны находить решения этим 
проблемам: и правительство, и оппозиция, которая должна 
понимать, что в стране живут их родственники и близкие, их 
народ»,— добавил дипломат. Что касается роли России, то го-
сподин Богданов подчеркнул, что задача — «вместе с зарубеж-
ными партнерами (Москвы.— „Ъ“) — и западными, и араб-
скими» — помогать как в решении гуманитарных проблем, 
так и в поиске решения политического конфликта. И в этом 
как раз и заключается замкнутый круг сирийских проблем: 
слишком разные у внешних партнеров интересы и видение 
будущего Сирии, а без этого не находится согласия и между 
самими сирийцами.

Марианна Беленькая

В череде официальных заявлений 
и хоре взаимных обвинений сторон 
в нынешнем кризисе вокруг Украины 
все чаще звучат балканские мотивы. 
С учетом печального опыта Балкан 
это настораживает, ибо чревато очень 
серьезными последствиями.

О натовских бомбардировках Юго-
славии в 1999 году напомнил на ми-
нувшей неделе президент РФ Вла-
димир Путин в ходе переговоров 
по украинскому кризису с немец-
ким канцлером Олафом Шольцем. 
А на возражения гостя, что причиной 
тому была угроза геноцида, россий-
ский лидер парировал: то, что проис-
ходит на Донбассе с 2014 года,— тоже 
геноцид.

Тезис развили дипломаты и сле-
дователи. По словам представителя 
МИД РФ Марии Захаровой, ситуация 
в Донбассе «и есть геноцид, натураль-
ный, если семь лет гибнут дети, жен-
щины, гражданское население, ког-
да люди не знают, что такое мирная 
жизнь». А в Следственном комитете 
РФ сообщили о заведении уголовно-
го дела в связи с обнаружением массо-
вых захоронений жителей в Донбассе, 
погибших в результате неизбиратель-

ных обстрелов со стороны украин-
ских военных в 2014 году. Название 
одного из поселков, где были найде-
ны безымянные могилы, звучит весь-
ма символически — Славяносербск.

Балканские мотивы зазвучали 
в украинском кризисе не вчера. Чуть 
ли с самого начала вооруженного кон-
фликта в Донбассе появилась идея ис-
пользовать для его разрешения мо-
дель Республики Сербской, которая 
была создана по итогам Дейтонских 
соглашений и представляет собой, 
по сути, государство в государстве. 
Последовательная реализация Мин-
ских соглашений по Украине вела 
бы именно в этом направлении, что 
вполне устроило бы Москву, ибо тог-
да вопросы будущих евроатлантиче-
ских интеграций Украины решались 
бы с учетом мнения обладающего осо-
бым статусом Донбасса.

Во время грузино-осетинского 
конфликта 2008 года в России тоже 
говорили о геноциде в отношении 
жителей Южной Осетии и тоже про-
водились аналогии с Косово. Тогда это 
стало одним из аргументов в пользу 
проведения операции принуждения 
Грузии к миру и признания Москвой 
Южной Осетии.

Год назад премьер Хорватии Ан-
дрей Пленкович предложил Киеву 
воспользоваться хорватским опытом 
интеграции территорий, населенных 
преимущественно сербами. Москва 
раскритиковала идею: проведенная 
Загребом летом 1995 года в Сербской 
Краине операция «Буря» привела 
к сотням тысяч беженцев-сербов.

Нынешние обвинения украин-
ских военных в геноциде в Донбас-
се, очевидно, имеют свою логику. До-
казательство хотя бы некоторых его 
элементов может послужить оправ-
данием наказания виновных в его со-
вершении. Однако если в спорах об 
украинском кризисе балканские мо-
тивы станут доминирующими, цена 
может оказаться слишком высокой. 
Причем для всех.

В югославских войнах 1990-х по-
гибло более 100 тыс. человек, милли-
оны стали беженцами. Ущерб Сербии 
от бомбардировок НАТО исчисляет-
ся сотнями миллиардов долларов. 
Натовские удары хотя и привели 
к выходу сербских военных из Косо-
во и ускорили провозглашение им 
независимости, но половина стран 
мира ее не признает. Стена отчужде-
ния между Сербией и Косово может 
оказаться долговечнее Берлинской. 
Ну а Босния с ее двумя государствен-
ными образованиями и четверть века 
после Дейтона остается нефункцио-
нальной страной.

Поэтому лучше, если балканские 
мотивы в украинском кризисе звуча-
ли бы как предостережение, а не как 
призыв к повторению.

Лучше, если балкан
ские мотивы в укра
инском кризисе зву
чали бы как предосте
режение, а не как  
призыв к повторению

Геннадий Сысоев,
корреспондент „Ъ“ на Балканах

Балканские мотивы  
на украинский лад

с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26910,87 (–211,2)
РТС 1207,5 (–183,81)
FTSE 100 7484,33 (–29,29)

DAX 30 14731,12 (–311,39)
DJIA* 34079,18 (-232,85)
NASDAQ Composite* 13548,066 (–168,653)

*На 18.02.22.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.02.22
Австралийский доллар 55,4182
Английский фунт 104,6259
Белорусский рубль 29,7075
Датская крона 11,7392

Доллар США 76,7671
Евро 87,3379
Индийская рупия** 10,3209
Казахский тенге** 17,9530

Канадский доллар 60,2899
Китайский юань 12,1208
Норвежская крона* 85,8145
СДР 107,7234

Сингапурский доллар 57,0929
Новая турецкая лира* 56,3242
Украинская гривна* 26,9455
Шведская крона* 82,0845

Швейцарский франк 83,5879
Японская иена** 66,7859
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

К углю для ТЭЦ приглашают регулировщика
Энергетики просят у государства защиты от дорожающего сырья

Генерация, ощущающая все больший 
контраст между сдерживаемыми тари
фами на тепло для потребителей и рас
тущими ценами на топливо, предлага
ет ввести госрегулирование стоимости 
угля и полувагонов для его перевозки. 
В противном случае уголь будет все ак
тивнее замещаться  альтернативными 
видами топлива. Эксперты  считают, 
что госрегулирование может быть 
оправданно исключительно для уголь
ных станций без доступа к альтерна
тивным видам топлива, а сдерживать 
цены на полувагоны — значит обра
щать реформу железнодорожного 
 рынка вспять.

Рост стоимости угля вызвал озабочен-
ность у генераторов, вырабатывающих те-
пло по регулируемым ценам. Представитель 
«Т Плюс» на конференции Argus «Уголь Рос-
сии 2022» предложил на обсуждение введе-
ние госрегулирования цен на уголь и арен-
ду полувагонов для конечных потребителей, 
которые используют уголь для производства 
тепловой энергии для нужд населения. Это 
нужно, отмечается в презентации компа-
нии, для сохранения возможности исполь-
зования угля на энергообъектах.

В «Т Плюс», однако, „Ъ“ заверили, что не 
предлагают никакого реформирования 
в сфере цен и поставок угля и не ведут такую 
работу на государственном уровне: «От пред-
ставителя компании прозвучал один из воз-
можных вариантов топливного регулиро-
вания в стране, который мог бы повысить 
привлекательность угля для генераторов». 
Тема угля для «Т Плюс» сегодня не актуальна, 
добавили там, в связи с выбранным курсом 
на полную газификацию мощностей и отказ 
от углеродоемких видов топлива.

В презентации компания среди причин 
снижения доли угля в топливном балан-

се указывает на экономическую эффектив-
ность использования газа, интенсивный 
износ котельного оборудования, негатив-
ное влияние на экологию, а также высокую 
волатильность цен на уголь, привязку вну-
тренних цен к экспортным и риски срыва 
поставок угля из-за дефицита полувагонов 
и локомотивной тяги.

«Т Плюс» считает, что для угольных ком-
паний и собственников полувагонов нужно 
сформировать справедливые механизмы, 
стимулирующие работу на внутреннем рын-

ке в условиях ценового регулирования. В «Ру-
сГидро» заявили, что поддерживают и обсу-
ждают любые возможные механизмы для 
стабилизации роста цен энергетического 
угля на внутреннем рынке. В Сибирской ге-
нерирующей компании (СГК, входит в СУЭК 
Андрея Мельниченко) говорят, что у них нет 
проблем с поставками угля. «Для нас этот во-
прос не актуален»,— заявил представитель 
компании. В «Кузбассразрезугле» и КТК не 
ответили на запрос „Ъ“. Железнодорожные 
операторы ситуацию не комментируют.

Рынок угля марки Д, который использу-
ется в энергетике, «взлетел» со всеми осталь-
ными котировками, говорится в презента-
ции Argus о внутренних ценах. Сейчас они 
находятся на уровне 2 тыс. руб. за тонну FCA 
Кузбасс без НДС, тогда как год назад тонна 
стоила 1,1 тыс. руб. Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала» говорит, что волатильность цен на 
уголь — одна из ключевых проблем генери-
рующих компаний. Некоторые, например 
СГК, решают ее через вертикальную интег-
рацию. Другие, например «Юнипро»,— че-
рез систему долгосрочной контрактации. 
Но в большинстве своем, говорит анали-
тик, генераторам приходится платить за та-
кую волатильность своей прибыльностью. 
Так было со станциями «РусГидро» на Даль-
нем Востоке, которые испытали рост цен на 
уголь на уровне 100–300% в 2021 году.

«В этой ситуации можно было бы гово-
рить о необходимости регулирования цен, 
но это естественный экономический про-
цесс — когда более дешевые виды топлива 
и генерации вытесняют более дорогие»,— 
полагает господин Скляр.  Исключениями, 
по его мнению, должны быть угольные 
станции без доступа к альтернативному то-
пливу — газу, атому, ВИЭ. Тогда госрегу-
лирование как мера защиты потребителя 
оправданно. В остальных же, считает экс-
перт, рынок отвечает на такие вызовы ро-
стом доли альтернативных видов топлива.

Сергей Гришунин из НРА полагает, что 
предложение о госрегулировании малореа-
листично, а решением проблемы станет сни-
жения мировых цен. Регулирования ставки 
на полувагоны, добавляет он, стало бы «фак-
тически провалом задачи по реструктуриро-
ванию транспортной отрасли».

Евгений Зайнуллин,  
Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина
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После того как президент Владимир 
Путин сообщил о намерении признать 
независимость ДНР и ЛНР, можно кон-
статировать, что выжидательная часть 
украинского кризиса завершилась. 
Российские власти решили действо-
вать — как именно и с какими целя-
ми, еще не вполне ясно,— так что сле-
дует ожидать ответных действий со 
стороны Запада. Власти западных го-
сударств неоднократно подчеркивали, 
что не намерены воевать за Украину, 
но ответят на эскалацию со стороны 
России экономическими санкция-
ми. Учитывая, что эту колонку я пишу 
с помощью клавиатуры американ-
ской фирмы Dell и компьютера произ-
водства Hewlett-Packard, разумно хотя 
бы в общих чертах порассуждать, ка-
кие санкции могут ждать нас с вами.

Начнем с того, чего точно не прои-
зойдет. Я уверен, что при любом раз-
витии украинского кризиса, даже 
если дело дойдет до крупномасштаб-
ных боевых действий, Россию не от-
ключат от системы SWIFT и не нало-
жат эмбарго на экспорт нефти. Таким 
образом, ситуация в России не бу-
дет такой же, как в Иране. Я основы-
ваю это предположение на том, что 
отключение от SWIFT, хотя и будет 
чрезвычайно разрушительно для 
российской экономики, не позволит 
внешним покупателям платить за 
российские нефть и газ, что приведет 
к прекращению поставок и полномас-
штабному энергетическому кризису 
в мировом масштабе. В частности, 
очевидно, что Европа, где российский 
газ обеспечивает 30% потребления, не 
готова отказаться от него полностью 
в обозримой перспективе.

Несколько более вероятными мо-
гут быть санкции на крупнейшие 
российские госбанки. Однако для 
максимизации эффекта имеет смысл 
накладывать санкции на все госбан-
ки разом, но такая мера приведет к на-
рушениям расчетов и в западной фи-
нансовой системе тоже, к тому же 
может затронуть платежи за энергоре-
сурсы. Поэтому, как мне сейчас кажет-
ся, санкции против банков возмож-
ны, но едва ли будут «драконовскими» 
и вряд ли охватят все госбанки, во вся-
ком случае на первом этапе.

Пока наиболее вероятным выгля-
дит ужесточение экспортного конт-
роля со стороны США и ЕС, что озна-
чает, что некоторые товары из этих 
стран могут стать недоступны в Рос-
сии. Очевидно, что в российском ма-
шиностроении и производстве элек-
троники существует масса слабых 
мест, и власти Запада могут выбрать 
такие, где прекращение поставок 
будет иметь ограниченный эффект 
для западных компаний, оставаясь 
крайне чувствительным для россий-
ского бизнеса. У России тут остаются 
небольшие возможности для асим-
метричных ответных мер с упором 
на импортозамещение, но заплатят 
за них, в первую очередь, российские 
потребители. В 2014 году Россия вве-
ла продуктовые антисанкции в от-
вет на ограничительные меры Запада 
в ТЭКе и финансах — возможно, те-
перь нас может ждать что-то похожее 
в сфере бытовой электроники. 

При любом развитии 
украинского кризиса, 
даже если дело дойдет 
до крупномасштабных 
боевых действий,  
Россию не отключат  
от системы SWIFT  
и не наложат эмбарго 
на экспорт нефти

Шпионы загрузились на Android
В России зафиксирован всплеск инцидентов скрытой слежки

Каждая десятая атака сталкин
га и шпионажа в мире направ
лена на пользователей Android 
из России, выяснили в ESET. 
Популярность, по данным ана
литиков, набирают и коммер
ческие разработчики, откры
то предлагающие шпионские 
программы для контроля су
пругов или детей. Тайная уста
новка шпионской программы 
на телефон может повлечь на
казание вплоть до двух лет ли
шения свободы, а для разра
ботчика срок может составлять 
до четырех лет, предупрежда
ют юристы. Но пока уголов
ные дела по факту сталкинга 
 возбуждаются редко.

„Ъ“ ознакомился с аналитикой 
ESET (международный разработчик 
антивирусного программного обес-
печения со штаб-квартирой в Сло-
вакии), посвященной динамике 
распространения шпионских про-
грамм в мире с сентября по декабрь 
2021 года. Из нее следует, что за этот 

период каждая десятая атака стал-
кинга и шпионажа в мире была на-
правлена на пользователей Android 
из России, а активность шпионских 
программ в целом в мире выросла 
более чем на 20%.

• Сталкерское ПО может приме-
няться для скрытого наблюдения 
и вторжения в личную жизнь чело-
века. Такие программы продаются 
через специализированные сайты, 
так как официальные магазины 
приложений стараются не допу-
скать их размещения. Они могут 
регистрировать нажатия при на-
боре текста и отправлять скрин-
шоты экрана на сторонний сер-
вер. Шпионское ПО может иметь 
более ограниченный функцио-
нал — фиксирует местоположе-
ние и ведет журнал активности 
в  интернете.
Сегодня популярность набирают 

и коммерческие разработчики, от-
крыто предлагающие шпионские 
программы, которые позициони-
руют свои продукты как средство 

слежки за сексуальным партнером, 
рассказал „Ъ“ исследователь угроз 
ESET Лукас Стефанко. Нежелатель-
ное ПО для сталкинга, по его сло-
вам, в большинстве случаев распро-
страняется злоумышленниками 
через «клоны» легальных приложе-
ний, загруженных из неофициаль-
ных магазинов.

Шпионское ПО для Android 
очень распространено и продолжа-
ет набирать популярность, подтвер-
ждает директор по специальным 
проектам Angara Security Алек-
сандр Дворянский. По его словам, 
злоумышленникам выгодно раз-
рабатывать вредоносный софт под 
эту операционную систему из-за ее 
широкого использования. В 2021 
году доля Android-смартфонов в об-
щих продажах устройств составила 
84,5% в штуках, рассказал источник 
„Ъ“ в одном из крупных ритейлеров.

Нередко сталкерское ПО устанав-
ливают на смартфоны, чтобы отсле-
дить их в случае кражи или потери, 
говорит Лукас Стефанко. Несмотря 

на запрет Google рекламировать 
сталкерские приложения, в Google 
Play доступны программы, кото-
рые позиционируются как инстру-
менты для частных детективов или 
родительского контроля, отмечает 
ведущий системный инженер Va-
ronis Иван Дудуров. Верховный суд 
в 2018 году разрешил приобретать 
и использовать шпионское обору-
дование для обеспечения собствен-
ной безопасности, поэтому вырос 
спрос на софт, который продвига-
ется как «мониторинг за своими 
мобильными устройствами», гово-
рит ведущий инженер CorpSoft24 
Михаил Сергеев: «Но многие уста-
навливают его скрыто на телефоны 
родственников или сотрудников 
для шпионажа».

Если программа устанавливает-
ся на телефон открыто и с согласия 
лица, то в отслеживании геолока-
ции, а также получении иной ин-
формации не будет ничего противо-
законного, говорит адвокат КА Pen 
& Paper Александра Харина. Получе-

ние же доступа к телефону втайне от 
абонента может быть квалифициро-
вано по ст. 137 УК РФ «Нарушение не-
прикосновенности частной жизни» 
и ст. 138 УК РФ «Нарушение тайны 
переписки и телефонных перегово-
ров». Так, тайная установка програм-
мы на телефон девушки или парня 
для чтения их личных чатов, прос-
мотра фотографий либо контактов 
может повлечь наказание вплоть до 
двух лет лишения свободы, отмеча-
ет госпожа Харина.

По ее словам, разработчики 
«шпионских» программ могут быть 
привлечены к ответственности по 
ст. 273 УК РФ «Создание вредонос-
ных компьютерных программ», 
предусматривающей наказание до 
четырех лет лишения свободы. Но 
практически все программы содер-
жат предупреждения о необходи-
мости их использования открыто 
и в законных целях, отмечает экс-
перт, поэтому уголовные дела воз-
буждаются крайне редко.

Юлия Степанова

Газ требует стремительного сжижения
К 2040 году мировой дефицит составит до 340 млн тонн

Shell прогнозирует дефицит пред
ложения СПГ к 2040 году на уровне  
180–340 млн тонн. К тому времени 
спрос на СПГ превысит 700 млн тонн, 
что на 90% выше, чем в 2021 году. Вме
сте с тем высокая волатильность цен, 
судя по фундаментальным показателям 
рынка, будет сохраняться: при росте за
висимости рынка от СПГ свыше 65% бу
дут уходить в Азию, которая продолжа
ет заключать долгосрочные контракты. 
В  Европе же, по ожиданиям Shell, сущест
венно возрастет доля спотовых продаж.

Волатильность цен на газ в Европе будет на-
блюдаться вплоть до 2030 года, на что указы-
вают фундаментальные показатели рынка, 
говорится в ежегодном обзоре Shell по рын-
ку СПГ. Так, доля этого топлива в энергоба-
лансе будет расти, а импорт трубопроводно-
го газа и собственная добыча газа снижаться 
год к году. При этом доля спотовых контрактов 
в Европе вырастет примерно в 2,5 раза, а гиб-
кие контракты (с возможностью перенаправ-
ления грузов) и твердые контракты к 2030 
году останутся примерно на прежнем уровне.

При этом спрос на СПГ в первую очередь 
будет увеличивать азиатский рынок: Китай 
будет активно замещать уголь газом, при 
этом страна сократит собственное производ-
ство газа. Так, к 2040 году импорт СПГ уве-
личится с 380 млн тонн в год до примерно 
760 млн тонн в год. До 65,7% объема СПГ бу-
дет забирать азиатский рынок, где преиму-
щественно и будут действовать долгосроч-
ные контракты.

Ожидаемый рост спроса в Азии, в первую 
очередь в Юго-Восточной, Южной Азии и в Ки-
тае, потребует нового предложения со сторо-
ны рынка, сообщает Shell, иначе к середи-
не 2020-х годов будет наблюдаться дефицит 
СПГ, который к 2040 году может составить от 
180 млн до 340 млн тонн в год.

По оценке Shell, мировая торговля СПГ 
в 2021 году выросла на 6%, до 380 млн тонн 
в год. Но цены на газ при этом сохраняли во-
латильность из-за растущего спроса на СПГ 
в сочетании с дефицитом поставок. Кроме 
того, в 2021 году в Европе снижалась выработ-
ка ВИЭ: при росте установленной мощности 
на 6%, почти до 400 ГВт, общая производитель-

ность снизилась на 3% — в основном за счет 
снижения выработки ГЭС на 7% и ВЭС на 4%.

«Прогнозируется, что разрыв между спро-
сом и предложением СПГ возникнет в сере-
дине 2020-х годов и сосредоточит внимание 
на необходимости дополнительных инвести-
ций для увеличения предложения и удовлет-
ворения растущего спроса на СПГ, особенно 
в Азии»,— сообщает Shell.

По данным Shell, в 2021 году США стали ли-
дером по увеличению поставок в мире, нара-
стив их на 24 млн тонн. Как ожидается, в 2022 
году США обойдут Австралию и Катар и станут 
крупнейшим в мире экспортером СПГ благода-
ря увеличению мощностей по сжижению газа. 
Россия занимает четвертое место по объему 
поставок СПГ на мировом рынке в 2021 году. 
Спрос на СПГ в 2021 году больше других нара-
стил Китай (на 12 млн, до 79 млн тонн), обой-
дя тем самым Японию по объему импорта СПГ.

 Как замечает Мария Белова из Vygon Con-
sulting, текущая законодательная инициати-
ва Европейской комиссии касается запрета 
на заключение газовых контрактов, истече-
ние которых наступает после конца 2049 года. 

Но это не ограничивает компании в праве се-
годня заключать традиционные долгосроч-
ные контракты сроком порядка 25 лет. Самое 
длинное из текущих соглашений «Газпро-
ма» с европейскими компаниями истекает 
в 2040 году (речь идет о контракте с австрий-
ской OMV). Если учесть, что в 2030 году только 
30% СПГ, планируемого к поставкам в Европу, 
по условиям контрактов точно будут достав-
лены на континент, это создает значитель-
ные риски для потребителей. «Как минимум 
речь идет о ценовом риске, ведь для того что-
бы привлечь в регион дефицитные объемы 
СПГ, цены должны быть сопоставимы или 
даже выше азиатских»,— отмечает Мария Бе-
лова. Логично, что страны АТР, прогнозируя 
в регионе почти двукратный рост спроса на 
СПГ в ближайшие 20 лет, заключают долгос-
рочные контракты, которые обеспечат им ста-
бильность импорта и предсказуемость цен. 
Европейским странам, которые также плани-
руют наращивать объемы импорта СПГ, «сто-
ит поступать аналогичным образом, причем 
не только в части СПГ», считает аналитик.

Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Добавило нервозности инвесто-
рам и обращение глав ДНР и ЛНР 
к президенту России с просьбой при-
знать самопровозглашенные респу-
блики. Поэтому с первых минут за-
седания Совета безопасности и жест-
ких заявлений его представителей 
началась еще одна волна продаж 
на рынке. CDS взлетели до 327 б. п. 

К 17:50 индекс РТС упал до 1152,14 
пунктов, индекс Московской бир-
жи до отметки 2910,49 пунктов, вер-
нувшись к минимальным значени-
ям c начала ноября 2020 года. В свя-
зи с тем что в США в понедельник 
выходной день, падение происхо-
дило в основном силами европей-
ских и локальных инвесторов, хотя 
продажи со стороны американских 
инвесторов присутствовали. Но как 

считает главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимир Потапов, число ино-
странных трейдеров на российском 
рынке акций было меньше.

По словам Зураба Казбеги, в основ-
ном идет распродажа существующих 
позиций институциональных инвес-
торов и хедж-фондов, которые делали 
ставку на урегулирование конфлик-
та дипломатическим путем. Свой 

вклад внесли и розничные инвесто-
ры, позиции которых принудитель-
но закрывались брокерами по мар-
жин-коллам. «В условиях сильных це-
новых движений роль „техническо-
го“ фактора в ликвидации позиций 
в тех или иных бумагах резко возра-
стает»,— отмечает Владимир Пота-
пов. Это может приводить к тому, что 
«голубые фишки» падают в цене силь-
нее «второго эшелона». В числе аут-
сайдеров оказались акции Сбербан-
ка, ВТБ, «Роснефти», терявшие в цене 
21–25%, тогда как металлургические 
компании подешевели на 10–15%.

По итогам основной сессии ин-
декс Московской биржи закрылся 
на отметке 3036,88 пунктов, что на 
10,5% ниже значений пятницы. Ин-
декс РТС завершил торги на отмет-
ке 2956,07 пунктов, потеряв 13,2%. 
При этом доходность десятилетних 
ОФЗ выросла до 10,5%, максиму-
ма с начала 2016 года. Чуть стабиль-
нее выглядел российская валюта. 
Вплоть до 14:00 курс доллара торго-
вался на уровнях ниже значений за-
крытия пятницы (77 руб./$) и лишь 
к 17:50 под давлением продавцов 
поднялся до отметки 79,69 руб./$, 
что почти на 2,4 руб. выше значе-
ний закрытия предыдущего дня, но 

на 72 коп. ниже максимума, достиг-
нутого 26 января. По итогам основ-
ной сессии курс остановился на от-
метке 79,18 руб./$. Поддержку наци-
ональной валюте оказывает налого-
вый период в России, а также потен-
циальные меры поддержки денеж-
ных и финансовых властей. Именно 
поэтому, как считает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, спекуля-
тивная активность инвесторов здесь 
значительно меньше.

Участники рынка не видят причин 
для оптимизма, но на ближайших 
торгах ожидают любую ситуацию — 
как продолжение распродажи, так 
и рост котировок. В ближайшие дни 

инвесторы ждут заявлений и дейст-
вий РФ по вопросу признания и ока-
зания помощи Донбассу. «Достаточно 
важной остается возможность прове-
дения саммита на высшем полити-
ческом уровне, который даст рынку 
свежую надежду, что конфликт мож-
но предотвратить и решить разногла-
сия путем дипломатии»,— отмечает 
Зураб Казбеги. Однако в отсутствие 
деэскалации продажи неизбежны. 
Как отмечает ведущий аналитик от-
дела глобальных исследований «От-
крытие Инвестиции» Олег Сыроват-
кин, даже после распродаж послед-
них месяцев запас продавцов может 
оставаться довольно высоким.

Виталий Гайдаев

От границ России отводят деньги

В 2021 году стоимость просроченной задолжен-
ности, выкупаемой у кредиторов, резко выросла. 
Цены на долги на фоне ухудшения качества пор-
тфеля и роста количества игроков на рынке пре-
высили показатель 2020 года в два-три раза. В этом 
году коллекторы рассчитывают на рост предложе-
ния просроченных долгов, однако банки не разде-
ляют такого прогноза.

По данным Первого клиентского бюро (ПКБ), в 2021 
году стоимость просроченной задолженности, предлагае-
мой по цессионной схеме, резко выросла для всех сегмен-
тов долгов. Так, стоимость банковской цессии в 2021 году 
составила 10,45%, почти на 6 процентных пунктов (п. п.) 
больше, чем годом ранее. В сегменте МФО рост оказался 
еще более значительным: более чем на 9 п. п., до 13,69%, 
по итогам 2021 года.

Рост цен обусловлен увеличением «молодой» просроч-
ки, снижением (на 12% к 2020 году) объема проданной 
просроченной задолженности, ростом количества новых 
покупателей и продавцов (число первых увеличилось за 
год с 43 тыс. до 51 тыс., вторых — с 98 тыс. до 109 тыс., по 
данным ПКБ), говорит управляющий директор ПКБ Па-
вел Михмель. Качество просрочки устойчиво снижает-
ся и в последние полгода-год эта тенденция только уси-
лилась, добавляет партнер и руководитель группы по ре-
структуризации и финансовому оздоровлению «Делойт», 
СНГ Андрей Нагурный. Коллекторам становится труднее 
получить возврат, рост цен логичен, заключает он.

В 2022 году рынок ожидает сохранения цен на текущих 
уровнях. На фоне роста стоимости фондирования на рын-
ке цессии возможна небольшая коррекция цен, отмеча-
ют в ВТБ. «Многие банки переносили сделки с 2021 года 
на текущий»,— добавляет господин Михмель. Тем не ме-
нее проблем с привлечением средств, которых при росте 
стоимости долгов требуется больше, не будет, доля закры-
тия сделок в 2022 году сохранится на высоком уровне, что 
обеспечит компаниям бесперебойное финансирование, 
уверен президент СРО НАПКА Эльман Мехтиев.

При этом объем выставленной банками задолженно-
сти на рынке цессии составил в 2021 году 218 млрд руб., 
что на 17% меньше, чем годом ранее. Этот показатель сни-
жается с 2018 года, когда объем выставленной задолженно-
сти составил 470 млрд руб. Снизились по итогам прошлого 
года и доля закрытых сделок (87% против 90% годом ранее), 
и количество проданных долгов (–22%, до 1309 тыс.). Сег-
мент микрофинансовой задолженности демонстрировал 
схожую динамику. Объем закрытых сделок снизился в два 
раза, до 32,2 млрд руб., количество проданных долгов так-
же сократилось почти вдвое (1672 тыс. в 2020 году против 
965 тыс. в 2021 году), следует из материалов ПКБ.

С одной стороны, ряд продавцов откладывали продажу 
в ожидании лучшей цены, с другой — банки активизиро-
вали работу в судебном сегменте, стали активно просужи-
вать имеющуюся просрочку, что по понятным причинам 
сказалось на временном снижении объемов предложения 
на рынке, поясняет гендиректор коллекторского агентст-
ва ЭОС Антон Дмитраков. Это также привело к росту цен.

В 2022 году коллекторы ждут роста цессионного рын-
ка. В 2020 году розничное кредитование выросло на 13%, 
в 2021 году — уже на 23%, сформировавшиеся за этот пе-
риод объемы просрочки неизбежно выйдут на продажи, 
в том числе за счет банков второго эшелона и залоговых 
кредитов, уверен господин Дмитраков. По прогнозам 
ПКБ, в 2022 году объем рынка банковской цессии соста-
вит 275 млрд руб. Закрыто будет сделок на сумму 243 млрд 
руб., а количество проданных долгов превысит 1,5 млн. 
Доля закрытых сделок сохранится на текущем уровне, 
а средний долг вырастет на 6%, до 153 тыс. руб. В банках, 
однако, значительного роста на рынке цессии в 2022 году 
не ждут. Так, по оценкам директора департамента по ра-
боте с просроченной задолженностью Росбанка Евгения 
Сеньковского, «рынок цессии в 2022 году не будет силь-
но отличаться от 2021 года, потому что цессионарии сей-
час работают над просрочкой 2016–2018 годов». Ожида-
ния банка на 2022 год по росту портфеля необеспеченных 
кредитов находятся в диапазоне 11–13%.

Полина Трифонова

Плохие долги 
выросли в цене
Коллекторам все сложнее 
возвращать средства

60

64

68

72

76

80

КАК ПАДАЛ РОССИЙСКИЙ РЫНОК В 2021–2022 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: REUTERS.

Индекс Московской биржи (пункты) Курс доллара (руб./$)

2500

2900

3300

3700

4100

4500

сентябрь октябрь ноябрь декабрь январь

20222021

февраль

3036,88
21.02.2022

79,22

с1

Эксперт Московского центра Карнеги 
Александр Габуев полагает, что в случае 
вступления российских войск на террито-
рию Украины США и ЕС оперативно согла-
суют «большой санкционный пакет». «Это 
вызовет хаос, скачок инфляции и другие 
негативные последствия. Нас ждет новый 
железный занавес и в политике, и в эко-
номике»,— говорит он. По оценке МВФ, 
предыдущие раунды санкций привели 
к сокращению роста российской эконо-
мики в среднем на 0,2 процентного пун-
кта в 2014–2018 годах.

Всему труба
Наиболее очевидным объектом санкций 
в сфере ТЭКа выглядит газопровод «Север-
ный поток-2». Президент США Джозеф Бай-
ден в феврале не раз публично заявлял, что 
Белый дом не позволит проекту работать, 
если РФ «вторгнется на Украину».

Санкции могут быть выстроены как 
включение в SDN-list оператора проекта 
Nord Stream 2 AG, что на практике забло-
кирует ему возможности расчетов в дол-
ларах и сделает компанию токсичной для 
любого западного бизнеса. С техниче-
ской точки зрения это не означает обяза-
тельную смерть проекта, поскольку «Газ-
пром» может найти способ обеспечивать 
обслуживание и функционирование тру-
бы даже в условиях санкций. Но попада-
ние в санкционный список США одноз-
начно осложнит процесс сертификации 
оператора в Германии. В то же время влас-
ти самой страны и ЕС в целом, хотя и упо-
минали «Северный поток-2» в качест-
ве потенциального объекта санкций, не 
имеют по этому поводу столь однознач-
ной позиции.

Собеседники „Ъ“ в газовой отрасли от-
мечают лишь, что текущий контракт на 
транзит газа через Украину истекает до-
вольно скоро, в конце 2024 года. «Если кон-
тракт не продлят или еще до его истечения 
с поставками через Украину возникнут пе-
ребои, у Европы не будет другого выхода, 
кроме как использовать готовые мощно-
сти газопровода»,— считает один из них. 
«Ситуация такова, что вопрос именно „Се-
верного потока-2“ уже второстепенен — 
важно в принципе обеспечить стабиль-
ность поставок в Европу и сохранить дол-
госрочные контракты»,— полагает другой 
собеседник, подчеркивая, что газ из СССР 
поступал в страны Западной Европы даже 
в разгар холодной войны.

Всем банкам по счетам
В отсутствие конкретных вариантов мер 
в отношении российских банков участни-
ки рынка и эксперты лишь гипотетически 
оценивают их последствия. Из последних 
подробностей, о которых 21 февраля со 
ссылкой на источники писало Reuters,— 
подготовка США предварительного паке-
та санкций, который включает запрет на 
обработку трансакций крупных россий-
ских банков. В частности, речь идет о со-
кращении корреспондентских отноше-
ний банков США и РФ, которые позволя-
ют выполнять международные платежи.

В списке банков, которые попадут под 
санкции, не уверены даже источники. Re-
uters упоминает Сбербанк, ВТБ, ВЭБ.РФ 
и Газпромбанк. В опубликованном в нача-
ле января законопроекте сенаторов-демо-
кратов список финансовых организаций 
включал также РФПИ, МКБ, Альфа-банк, 
РСХБ, банк «ФК Открытие», Промсвязь-
банк, Совкомбанк, Транскапиталбанк.

Участники рынка не ожидают ради-
кальных ограничений в отношении 
крупных банков. По мнению главы УК 
«Спутник—Управление капиталом» 
Александра Лосева, блокировка корсче-
тов даже нескольких крупных россий-
ских банков в США — это casus belli (по-
вод для войны). «Доллар сразу становится 
токсичным активом и начинается фраг-
ментация глобальной финансовой систе-
мы. Это колоссальный удар по мировой 
экономике и по цепочкам поставок»,— 
отмечает он. Fitch даже в стрессовом сце-
нарии сомневается, что новые санкции 
США затронут крупнейшие российские 
банки. Но глава аналитической груп-
пы Fitch по финансовым организациям 
Антон Лопатин допускает ограничения 
в отношении банков с меньшим объемом 
операций, которые, «возможно, предло-
жат клиентам расчеты в других валютах».

Как отмечает источник „Ъ“ на платеж-
ном рынке, если будет введен запрет на 
обработку трансакций российских бан-
ков американскими, через банки Европы, 
Азии, Африки деньги продолжат прохо-
дить. Он добавляет, что у России наиболь-
ший финансовый оборот именно с Евро-
пой, на втором месте — Китай, а расчеты 
с США «даже не входят в пятерку». В то же 
время, уточняют в Fitch, в долларах осу-
ществляется 55% российской торговли, 
в евро — 29%. Более того, утверждает парт-
нер юридической фирмы Borenius Артем 
Жаворонков, запрет или ограничения на 
трансакции в долларах затронут все ва-
лютные платежи, включая евро. «Европей-
ские банки приняли внутренние санкци-
онные политики, которые говорят, что по-
падание в американские списки может 
повлечь прекращение платежей в евро. То 
же касается швейцарского франка, швед-
ской, датской и норвежской кроны и неко-
торых других валют»,— говорит он.

Кроме того, отмечает юрист, в 2021 году 
был принят закон о том, что госсекретарь 
и министр юстиции США имеют право за-
прашивать иностранные банки об инфор-
мации по счетам их клиентов, если эти 
кредитные организации имеют корсчета 
в стране. Банки обязаны подробно отве-
тить в течение десяти дней, за каждые сут-
ки задержки положен штраф $50 тыс. и уг-
роза закрытия корсчета.

Один из участников рынка добавляет, 
что в случае санкций против банков Visa 
и MasterCard будут вынуждены заблоки-
ровать платежи по их картам за предела-
ми России. В стране карты продолжат рабо-
тать, потому что эти трансакции обрабаты-
вает НСПК. При этом в эквайринговой сети 
заблокированных банков не будут дейст-
вовать карты иностранных банков, добав-
ляет собеседник „Ъ“. Глава ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохоров 

полагает, что в этих условиях иностран-
ные банки резко повысят комплаенс-тре-
бования к российским, что существенно 
затруднит и увеличит сроки проведения 
трансграничных расчетов. Фактически, ут-
верждает он, требования уже усиливают-
ся и без официального введения санкций.

Традиционно среди важных угроз фи-
нансовой системе называют отключение 
от SWIFT. В результате «возможности для 
проведения международных операций 
будут резко ограничены», отмечали ранее 
эксперты Institute of International Finance. 
Однако источник „Ъ“ на платежном рын-
ке уверяет, что, даже если SWIFT забло-
кируют, трансграничные потоки не бу-
дут перекрыты: «SWIFT не платежная си-
стема, это система передачи сообщений 
о том, что такой-то платеж таким-то бан-
ком отправлен в такой-то банк. В резуль-
тате трансакции могут проходить медлен-
нее, но совсем не остановятся».

Одной из санкций может стать распро-
странение запрета для американских ин-
весторов на покупку российского долга 
не только на первичном, но и на вторич-
ном рынке. Это дополнительно ограни-
чит возможности Минфина по размеще-
нию евробондов, но в условиях фискаль-
ного профицита и значительного объема 
резервов мера не окажет значимого влия-
ния на рейтинг РФ, ожидают в Fitch. Впер-
вые подобные санкции появились в ав-
густе 2019 года, тогда США запретили по-
купку российского долга, выпущенного 
в инвалюте при первичных размещени-
ях. В апреле 2021 года санкции покрыли 
и первичные размещения долга в рублях. 
В итоге доля иностранных инвесторов 
в облигациях федерального займа сокра-
тилась с пика 34,9% в феврале 2020 года 
до 19,9% на конец 2021 года (на американ-
ских инвесторов приходится примерно 
45% от этой доли).

Более жесткие санкции неизбежно 
скажутся на страновом рейтинге, вслед 
за которым будут понижены и рейтинги 
заемщиков из числа банков и компаний 
(страновой рейтинг в таком случае, как 
правило, является потолком). Вкупе с ве-
роятным ослаблением рубля это повысит 
риски, связанные с рефинансированием 
внешней долговой нагрузки. На конец 
2021 года долг частного сектора составил 
27% ВВП ($381 млрд, из которых $80 млрд 
пришлось на банки, $302 млрд — на ком-
пании), за год он вырос на $8 млрд. В этом 
году, по подсчетам экспертов Центра раз-
вития НИУ ВШЭ, предприятия должны 
погасить обязательства на $69 млрд, бан-
ки — на $44 млрд. При этом аналитики 
отмечают, что по сравнению с 2014 годом 
у банков заметно сократилась внешняя 
нагрузка, уровень долларизации депози-
тов и займов снизился.

Страдают все
Новой и самой острой темой текущего 
кризиса стали так называемые техноло-
гические санкции — возможные огра-
ничения на поставку в РФ электроники, 
компонентов, программного обеспече-
ния. Минцифры, Минпромторг и круп-
ные госкорпорации с начала января об-
суждают возможные сценарии развития 
событий. Участники рынка, эксперты 
и источники „Ъ“ в правительстве называ-
ют потенциальный эффект «катастрофи-
ческим». Технологическая блокада может 
ударить как по потребительскому рынку, 
так и по предприятиям, выпускающим 
технику для коммерческих и государст-
венных нужд.

По словам источника „Ъ“ в правитель-
стве, худший вариант — введение двух-
ступенчатых санкций. В этом случае будет 
запрещена поставка как продукции ком-
паний США (например, Nvidia и Intel), так 
и оборудования, выпущенного по амери-
канским технологиям. Заменить их не-
чем, признает собеседник „Ъ“, придется 
просто «искать новые каналы ввоза».

Санкции могут коснуться и россий-
ских процессоров, включая «Байкал» 
и «Эльбрус»: хотя эти чипы и проектиру-
ются в России, но выпускают их на Тайва-
не. «Фабрика TSMC, как и почти все произ-
водители микроэлектроники, использует 
американские технологии. В случае санк-
ций выпущенные ею чипы нельзя будет 
поставлять в РФ»,— объясняет источник 
„Ъ“ на российском рынке электроники. 
В «Байкал Электроникс» „Ъ“ уточнили, 
что у TSMC готовы 150 тыс. кристаллов 
процессоров «Байкал», но перед достав-
кой в РФ их нужно корпусировать. Еще 
50 тыс. чипов в производстве. В МЦСТ от-
казались от комментариев.

По словам собеседника „Ъ“, близко-
го к Минпромторгу, ограничения могут 
остановить и российские предприятия, 
выпускающие бытовую технику и элек-
тронику. «Любая электроника, произве-
денная по техпроцессу 150 нм и мень-
ше — а это как минимум современные 
телевизоры, холодильники, стиральные 
машины и так далее,— содержит компо-
ненты с американской интеллектуаль-
ной собственностью»,— говорит он. В РФ, 
например, собирают телевизоры Sam-
sung и LG, потребительскую электрони-
ку Xiaomi, DEXP, Supra. LG, Indesit, Bosch 
и Siemens выпускают в России холодиль-
ники, а НПО «Цифровые телевизионные 
системы» в Калининградской области — 
ресиверы цифрового ТВ General Satellite 
и «умные приставки» SberBox.

Российская микроэлектроника наибо-
лее зависима от импортных технологий, 
даже выпуск комплектующих в стране на 
95% строится на иностранных материа-
лах — это пластины, фоторезисты, особо 
чистые вещества, объемные, дисперсные 
материалы и тонкие пленки на их осно-
ве, а также полупроводниковые материа-
лы, включая эпитаксиальные слои, заку-
пают их как в Китае, так и в Европе, отме-
чает директор ассоциации «Консорциум 
„Базис“» Арсений Брыкин.

Глава Ассоциации российских разра-
ботчиков и производителей электрони-
ки Иван Покровский добавляет, что санк-
ции ударят по автопрому и значительной 
части машиностроения. РФ почти не про-
изводит электронные компоненты для ма-
шин, сертифицированные по международ-
ным стандартам, подтверждает исполни-
тельный директор Консорциума автомо-
бильных электронных приборов и телема-
тики Дмитрий Корначев. По его оценке, ав-
топрому потребуется около года на то, что-
бы диверсифицировать каналы поставок, 
а также наладить разработку и производ-
ство компонентов. Проблем ждут и источ-
ники „Ъ“ в российских авиакомпаниях, ис-
пользующих американские самолеты.

При этом, уточняет Иван Покровский, 
оборонной промышленности будет чуть 
ли не проще всего: продукция там выпу-
скается малыми партиями, и «уже навер-
няка создан буферный запас компонентов 
и материалов».

Отдел бизнеса, отдел медиа  
и телекоммуникаций,  
отдел финансов,  
отдел экономики

Отчипенцы

Мы готовы ввести суровые 
санкции против России,  

если она вновь  
вторгнется на Украину

— Джо Байден,
президент США, в заявлении от 19 февраля

Ц И Т А Т Ас1
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Цены на автомобили в России продолжают 
расти — в основном прайс-листы пересматри-
вают раз в среднем примерно на 1,5% в месяц. 
За квартал, по оценкам дилеров, повышение 
составит до 5%. Рост цен призван частично ог-
раничить спрос на машины из-за дефицита 
предложения. Но спрос на автомобили в ав-
тосалонах на фоне обострения политической 
ситуации и девальвации рубля не изменился: 
дилеры не фиксируют повторения ажиотажа 
декабря 2014 года.

Обострение политической ситуации не приве-
ло к всплеску спроса на автомобили в автосалонах 
или увеличению числа звонков дилерам, следует 
из опроса, проведенного „Ъ“ среди авторитейле-
ров. Основными факторами, влияющими на рынок, 
остаются дефицит предложения и цены на автомо-
били. При этом темпы удорожания в январе—фев-
рале 2022 года остались прежними по сравнению 
с концом 2021 года, говорит директор по маркетин-
гу «Авилона» Андрей Каменский: рост пока умерен-
ный, в диапазоне 1,5–5% в квартал. Автоконцерны 
и дистрибуторы пытаются достичь баланса спроса 
и предложения за счет повышения цены, добавляет 
гендиректор Fresh Auto Денис Мигаль.

По данным «Автостата», в массовом сегменте 
многие бренды обновляли ценники как в январе, 
так и в феврале. Так, в феврале уже вторую прибав-
ку в цене — на 0,1–2,2% — получила линейка кроссо-
веров Volkswagen. Аналогичная ситуация у Renault, 
семь моделей которого подорожали в феврале на 
0,9–2,5%. Автомобили Kia после январского повы-
шения в феврале прибавили 10–100 тыс. руб., Hyun-
dai — 1,1–3,7%. Китайский Haval в феврале раскрыл 
прайс-листы на автомобили 2022 года производст-
ва, которые оказались на 3,5–7,1% выше прошлогод-
них. Бренд не обновлял ценники в январе, однако 
в декабре они корректировались дважды. Впрочем, 

дважды уже выросли цены на машины Great Wall — 
в феврале еще на 1,9–2,6%. Иная ситуация, к приме-
ру, у Skoda: бренд обновил прайс-листы на модели 
Rapid и Superb Combi в январе (на 1,6–5,5%), а в фев-
рале прибавку к стоимости получили Kodiaq, Octa-
via и Karoq (на 2,4–4,6%). 

Массовых анонсов обновления прайс-листов 
с 1 марта на рынке не ожидают, говорит Андрей Ка-
менский. Но, например, продолжает он, традици-
онно вырастет стоимость некоторых моделей брен-
да BMW — в среднем на 1–2%. В премиум-сегменте 
при этом фиксируется худшая доступность автомо-
билей за последние два года: проблема усугубляет-
ся, ситуация с доступностью не становится лучше, 
говорит управляющий директор брендов BMW, 
Mini и BMW Motorrad «Автодома» Сергей Плетнев. 
Одновременно, добавляет господин Каменский, су-
ществует и другая проблема: по разным брендам 
многие автомобили приходят с минимальным ко-
личеством опций. «Некоторые электронные опции 
(например, электрорегулировки сидений, head-up 
дисплеи и др.) пока недоступны из-за дефицита по-
лупроводников. Спрос в «Авилоне» и Fresh Auto на-
зывают умеренным, в том числе ссылаясь на эф-
фект от повышения цен. В то же время собеседник 
„Ъ“ среди дилеров указывает, что нынешняя деваль-
вация рубля фактически никак не учтена в ценах, 
в том числе на фоне возможных сложностей с до-
ставкой и оплатой автомобилей в случае санкций 
в отношении РФ.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, 
что большая часть спроса на автомобили в РФ уже 
удовлетворена: «Ажиотаж в большей степени про-
шел». При этом валютные колебания отразятся в це-
нах, только когда какой-то уровень обесценивания 
рубля закрепится, продолжает он, однако и спрос 
существенно упадет.

Ольга Никитина

Автомобили не мобилизуются
Внешнеполитический фактор пока не повысил спрос

Владельцы рефрижераторных контейнеров 
предлагают властям субсидирование перевоз-
ки по железной дороге сельди и камбалы с Даль-
него Востока в центр страны. Сейчас государство 
компенсирует только транспортировку минтая. 
Сами рыбопромышленники считают, что для 
снижения розничных цен необходимо компен-
сировать затраты на доставку всех видов рыбы, 
включая консервы.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, направлен-
ное 18 февраля Ассоциацией организаций продукто-
вого сектора (АСОРПС) главе Минсельхоза Дмитрию 
Патрушеву и главе Росрыболовства Илье Шестакову. Ас-
социация, объединяющая операторов рефрижератор-
ных контейнеров, просит рассмотреть возможность 
субсидировать перевозки камбалы и сельди железнодо-
рожным транспортом с Дальнего Востока в центральные 
регионы России по той же схеме, что сейчас применяет-
ся при транспортировке минтая.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“ получение письма, 
добавив, что вопрос прорабатывается с Росрыболовст-
вом. В Росрыболовстве заявили, что в конце 2021 года 
направили в Минсельхоз проект расширения перечня 
рыбной продукции по льготным тарифам и этот меха-
низм предложено сделать бессрочным.

Участники рынка добились в 2021 году субсидирова-
ния доставки минтая в центр страны из-за нехватки на 
Дальнем Востоке холодильных мощностей, которые во 
время лососевой путины были заполнены более чем на 
90%. Этому предшествовало ограничение со стороны Ки-
тая из-за пандемии импорта российской рыбы. Компен-
сация перевозки минтая, по данным ОАО РЖД, в 2021 
году позволила вывезти из Приморья 680 тыс. тонн этой 
рыбы, что больше на 37,3% год к году.

В АСОРПС субсидии перевозки сельди и камбалы 
мотивируют возможностью таким образом снизить их 
розничную стоимость в центре страны. Компенсация 
100% тарифа по маршруту Владивосток—Москва состав-
ляет примерно 220 тыс. руб. с НДС за один сорокафуто-

вый рефрижераторный контейнер, отмечает член сове-
та АСОРПС Андрей Гречкин. По его словам, стоимость 
доставки несубсидируемой рыбы с Дальнего Востока 
в центр РФ по железной дороге составляет около 20 руб. 
за 1 кг, с учетом компенсации цена может снизиться при-
мерно на 40%, до 13–14 руб. за 1 кг. Но эксперт оговарива-
ется, что затраты на транспортировку в конечной стои-
мости рыбы сейчас составляют 7–10%.

Глава Ассоциации рыбопромысловых предприятий 
Приморья Георгий Мартынов добавляет, что субсидиро-
вание перевозок может частично снизить для потреби-
телей возможный рост цен на рыбу после проведения 
второго этапа распределения инвестквот. В рамках это-
го этапа для рыбопромышленников увеличивается пла-
та за вылов биоресурсов, добавляет он.

В ОАО РЖД заявили „Ъ“, что смогут организовать 
транспортировку всех необходимых объемов рыбной 
продукции, так как отправки осуществляются в менее 
загруженном направлении — с востока на запад. Ини-
циативу поддерживают в Русской рыбопромышленной 
компании. Там отмечают, что на Дальнем Востоке добы-
вается 70% российской рыбы, в то время как 70% населе-
ния проживает к западу от Урала. В компании считают, 
что субсидировать необходимо доставку всей промысло-
вой рыбы — это позволит «сгладить мировой рост цен на 
рыбу» для потребителей в РФ. Управляющий ГК «Доброф-
лот» Алексей Ефремов предлагает компенсировать до-
ставку в регионы потребления и рыбных консервов. Он 
добавляет, что транспортные затраты за последний год 
выросли в два раза.

Заместитель председателя Рыбного союза Сергей Гуд-
ков, напротив, считает, что субсидировать необходимо 
только дешевые виды рыбы, так как в процентном отно-
шении вклад перевозки тем выше, чем ниже цена рыбы. 
Например, иваси на Дальнем Востоке стоит 40 руб., а пе-
ревозка — 26 руб. на 1 кг, что составляет 65% от стоимо-
сти сырья. Стоимость же кеты — 380 руб. за 1 кг, перевоз-
ка в 26 руб. дает всего 6,5% роста к ее цене.

Алексей Полухин

Камбалу грузят в контейнеры
Перевозчики рыбы просят субсидий 

Инвесторы предложили запретить применять толь-
ко дистанционную форму участия в собраниях ак-
ционеров ПАО. Дистанционные собрания стали по-
пулярны на фоне пандемии, однако законодательно 
их регулирование пока не закреплено. Вместе с тем 
регистраторские компании, которые и проводят 
большинство собраний акционеров, увидели в них 
риски, в том числе в части кибербезопасности.

На фоне роста популярности проведения дистанцион-
ных собраний акционеров, а также планов ввести такую воз-
можность законодательно инвесторы обращают внимание 
регуляторов на ряд связанных с ними аспектов. Соответст-
вующее письмо Ассоциация профессиональных инвесторов 
(АПИ) направила Банку России. ЦБ сообщил „Ъ“, что изучает 
предложения инвесторов.

• В 2021 году доля заочных, в том числе дистанционных, собра-
ний акционеров выросла до 57–85% в зависимости от регистра-
тора (см. „Ъ“ от 5 июля 2021 года). В 2019 году их было лишь около 
20%. При этом, по данным «Интерфакса», только три крупней-
ших регистратора (Р.О.С.Т., «Статус», «Реестр») в 2021 году про-
вели почти 9 тыс. годовых собраний.
В письме АПИ предлагается запретить применение ис-

ключительно дистанционной формы участия, поскольку 
«очные собрания акционеров являются важным форумом 
для портфельных инвесторов». АПИ предложила закрепить 
в законодательстве, что, когда повестка собраний акцио-
неров ПАО включает «обязательные очные» вопросы, про-
водить их либо в форме с физическим присутствием, либо 
в смешанной форме, когда часть акционеров сможет при-
нять участие дистанционно.

Кроме того, ассоциация отмечает, что предлагаемое за-
конодателями использование информационной системы 
(ИС) дистанционного участия для голосования ограничива-
ет участие иностранных акционеров в собрании. АПИ пред-
ложила использование для доступа к ИС существующего ме-
ханизма «каскада». В ней «эмитент направляет на указанных 
в списке лиц, осуществляющих права по ценным бумагам, 
адрес электронной почты акционера—клиента номиналь-

ного держателя одноразовые логин и пароль, позволяющие 
такому акционеру регистрироваться в ИС и, таким образом, 
дистанционно участвовать в собрании и голосовать».

В «Новом регистраторе» поддержали позицию АПИ в во-
просе очных собраний, отметив, что видеоконференции не 
заменят очной дискуссии, но дают возможность «отключить 
„неудобного“ инвестора». Вместе с тем, по мнению генди-
ректора регистратора «Статус» Людмилы Мироновой, сей-
час нет никаких ограничений на участие клиентов номи-
нальных держателей в собраниях акционеров, в том числе 
дистанционно. По словам эксперта, депоненты могут голо-
совать через подачу инструкций своему депозитарию или 
обратиться к регистратору и получить логин и пароль, или 
идентифицироваться через госуслуги.

В регистраторских компаниях считают предложение 
направлять по электронной почте логины и пароли акци-
онерам, права которых учитываются у номинальных дер-
жателей, весьма спорным и даже рисковым действием. 
В частности, оно нарушит принцип безопасной передачи 
логинов и паролей от электронной системы. Предложен-
ный же подход потребует от регистраторов создания «систем 
анализа поступившей информации и автоматизированной 
отправки логинов и паролей на указанные в такой инфор-
мации e-mail», отмечают в «Новом регистраторе». Госпожа 
Миронова соглашается, что у депонентов есть проблемы со 
сроками для направления бюллетеней для участия в заоч-
ном собрании или в этапе досрочного голосования, к тому 
же у нерезидентов нет сервиса «Госуслуги». Однако она счи-
тает маловероятным создание механизма идентификации 
для юрлица, а для физлиц — достаточно дорогостоящим. 
«Статус» считает идею направлять акционерам логин и па-
роль не самой хорошей с точки зрения кибербезопасности. 
Вопросы вызывает и канал передачи кодов идентификации, 
так как, по словам первого замгендиректора «НРК — Р.О.С.Т.» 
Вадима Протасенко, ему неизвестны «механизмы переда-
чи кодов доступа не идентифицированному отправителем 
лицу по каскаду закрытым способом».

Ксения Куликова

Акционеры за очные собрания
Профессиональным инвесторам не хватает общения

Сегодня исполняется 65 лет 
сенатору РФ, представителю органа исполнительной 

власти КБР в Совете Федерации, руководителю 
Российско-Эмиратского делового совета 

Арсену КАНОКОВУ
Его поздравляет президент Финансового университета при 

Правительстве РФ, доктор экономических наук, профессор, академик 
РАО и АМАН, Заслуженный деятель науки РФ Мухадин Эскиндаров

Уважаемый Арсен Баширович! 
Вы – яркая, неординарная и многогранная личность, чей богатый 

профессиональный опыт и знания широко востребованы в обществе. 
Настоящий патриот России и своей малой родины – Кабардино-Балкарии, 
Вы честно и преданно служили родной республике на посту главы, где пока-
зали себя талантливым управленцем, заслужили любовь и уважение зем-
ляков за огромный вклад в социально-экономическое развитие региона. 

А сейчас умело совмещаете служение государству в качестве сенатора, руководителя группы по сотрудничеству 
Совета Федерации с Национальным советом ОАЭ и Российско-Эмиратского делового совета с верностью своим 
истокам и подвижничеством в сфере науки и образования как руководитель Адыгской (Черкесской) международной 
академии наук.

Ваше имя ассоциируется у людей с благородством и щедростью, мудростью и великодушием. Вы – Меценат 
с большой буквы, благотворительность давно стала Вашим образом жизни. Cложно перечислить все культурные, 
социальные, образовательные, спортивные проекты, которым Вы помогли осуществиться. 

Мечты сбываются, когда желание становится действием, часто повторяете Вы. И неуклонно следуете этому 
 девизу. Вы – человек действия, своим неустанным трудом, энергичностью, поступательно и планомерно добиваю-
щийся своих целей.

От всей души поздравляю Вас с юбилеем и желаю с такой же скоростью двигаться по жизни, не сбавляя обороты, 
достигая еще больших высот.  

Неиссякаемого оптимизма и бодрости духа Вам, Арсен Баширович, успехов на государственном и общественном 
поприще, удачи во всех делах и добрых начинаниях! Крепкого здоровья, долгих и счастливых лет в окружении любя-
щих людей, верных друзей и единомышленников!

ЛУКОЙЛ близок к получению 
налоговых льгот для месторо-
ждения имени Юрия Корчаги-
на в Каспийском море, которое 
в 2021 году неожиданно лиши-
лось льготной ставки экспорт-
ной пошлины на нефть. Теперь 
правительство готово до 2032 
года перевести месторождение 
в специальный режим для шель-
фовых активов. По оценкам ана-
литиков, за счет налогового ре-
жима компания сможет сэконо-
мить 100 млрд руб. за десять лет.

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект о введении специаль-
ного налогового режима на новых 
нефтяных месторождениях в Каспий-
ском море. Речь идет о месторождени-
ях, где добыча началась не позднее 
2016 года и которые до 2020 года поль-
зовались льготой по экспортной пош-
лине на нефть (те были отменены в ре-
зультате налоговой реформы). Такие 
месторождения теперь получат воз-
можность перейти на льготный на-
логовый режим, который в 2013 году 
был придуман для новых шельфо-

вых месторождений. Согласно этому 
режиму, НДПИ для Каспия будет взи-
маться по адвалорной ставке в 30%.

По данным „Ъ“, заданным крите-
риям удовлетворяет месторождение 
ЛУКОЙЛа имени Юрия Корчагина, 
на котором компания добывает око-

ло 1 млн тонн в год. Источники „Ъ“ 
подтверждают, что речь идет имен-
но о нем. Вопрос о поддержке место-
рождения имени Корчагина остро 
встал после того, как с 2021 года ЛУ-
КОЙЛ досрочно лишился льготы по 
экспортной пошлине для этого ак-
тива, а также налоговых льгот для 
месторождений сверхвязкой нефти 
в Коми. Аналогичная судьба пости-
гла и месторождения других нефте-
компаний: им вместо льготы по экс-
портной пошлине был предложен 
переход на налог на дополнитель-
ный доход (НДД). Но специфика ме-
сторождения имени Корчагина не 
позволяла ЛУКОЙЛу сразу переве-
сти его на НДД. Дело в том, что ме-
сторождение находится на одном 
лицензионном участке с месторо-
ждением имени Филановского, 
а НДД не распространяется на шель-
фовые месторождения, и Минфин 
возражал против пересмотра по-
следнего пункта.

В то же время существовало по-
нимание, что потери ЛУКОЙЛа по 
месторождению имени Корчагина 

должны быть как-то компенсирова-
ны. После отмены льготы по пошли-
не ЛУКОЙЛ в письме в правительст-
во предупреждал о существенном 
снижении рентабельности акти-
ва и возникающих рисках вплоть 
до консервации месторождения 
(см. „Ъ“ от 5 апреля 2021 года). Вопрос 
о дополнительной поддержке начал 
активно обсуждаться после того, как 
соответствующее предложение гла-
вы ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова под-
держал президент РФ Владимир Пу-
тин (см. „Ъ“ от 16 апреля 2021 года).

Нынешнее предложение прави-
тельства предполагает, что новый на-
логовый режим для месторождения 
имени Корчагина будет действовать 
с 1 января 2022 года в течение десяти 
лет. «Разработка таких месторожде-
ний экономически нецелесообраз-
на без государственной поддержки, 

поскольку обусловлена высокими 
капитальными текущими затрата-
ми»,— говорится в пояснительной 
записке к законопроекту. В докумен-
те отмечается, что проект не потребу-
ет дополнительных расходов бюдже-
та. В ЛУКОЙЛе не ответили „Ъ“.

Указанная в законопроекте нало-
говая нагрузка на добычу на новом 
морском месторождении очень близ-
ка к условиям режима НДД, которые 
изначально предлагал ЛУКОЙЛ, от-
мечает Марина Мосоян из Vygon Con-
sulting. Она напоминает, что с начала 
разработки в 2010 году ЛУКОЙЛ пла-
тил НДПИ для месторождения име-
ни Корчагина по адвалорной ставке 
для Каспия, которая семь лет (2010–
2017 годы) составляла 15% (для срав-
нения, стандартная ставка НДПИ 
при текущих ценах на нефть состав-
ляет 60% от стоимости нефти — око-

ло 25 тыс. руб. на тонну). Также для 
месторождения действовала нуле-
вая ставка по экспортной пошли-
не. После истечения срока приме-
нения адвалорной ставки и до 31 
декабря 2021 года применялась льго-
та при расчете НДПИ для новых ре-
гионов, что давало снижение на 40% 
от стандартного уровня НДПИ, отме-
чает госпожа Мосоян. Нынешний за-
конопроект предусматривает при-
менение адвалорной ставки НДПИ 
в размере 30%, что с небольшим за-
пасом компенсирует применявшую-
ся ранее льготу по НДПИ для новых 
регионов. По ее оценкам, налоговый 
вычет за десять лет может составить 
более 100 млрд руб. При отсутствии 
льгот, замечает аналитик, развитие 
этого месторождения было экономи-
чески нецелесообразно.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ добуривает Каспий
Месторождение имени Корчагина ждет налоговых льгот

Я надеюсь, что будут 
поручения, которые 
позволят нефтяной 

отрасли подготовиться 
к моменту, когда  

резко увеличится спрос  
на нашу продукцию

— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа, 9 апреля 2021 года

Ц И Т А Т А

СЕНАТОРУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ А. Б. КАНОКОВУ
Уважаемый Арсен Баширович!

Искренне рад направить самые теплые поздравления по случаю Вашего юбилея. Опытный государственный 
деятель, целеустремленный политик, на всех этапах трудовой деятельности Вы проявляете себя как профессионал 
самого высокого уровня. 

Будучи главой Кабардино-Балкарской Республики, Вы внесли неоценимый вклад в ее процветание. Сегодня 
Вы продолжаете активно работать на благо своего народа. 

Вас ценят за доброту и благородство, многогранную деятельность, за то, что являетесь человеком своего слова. 
Уважаемый Арсен Баширович, всегда с теплотой вспоминаю наши встречи и рад видеть Вас в Республике 
Абхазия в любое время.  

В этот особенный день от себя лично и народа Республики Абхазия желаю Вам успешного осуществления 
намеченных планов, неиссякаемой созидательной энергии. Пусть эта дата станет началом новых интересных 
свершений, а оптимизм, молодость и сила духа никогда не покидают. 

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ А. БЖАНИЯ 
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Рост спроса внутри страны 
и развитие экспорта позволили 
крупнейшим производителям 
водки нарастить отгрузки и со-
хранить позиции в 2021 году. 
Первые строчки по объемам за-
няли Beluga Group, Roust, «Тат-
спиртпром» и Алкогольная си-
бирская группа (АСГ). А самым 
быстрорастущим из пятерки 
оказался Global Spirits («Хор-
тиця», «Мороша») украинского 
бизнесмена Евгения Черняка. 
На фоне падения покупатель-
ной способности эксперты ждут 
усиления конкуренции в сред-
нем ценовом сегменте.

Основные производители вод-
ки в России в 2021 году сохранили 
позиции по объемам отгрузок, сле-
дует из имеющихся у „Ъ“ данных 
участников рынка. Поставки Belu-
ga Group (марки «Мягков», «Белень-
кая», «Архангельская») выросли на 
5%, до 10,05 млн дал, холдинга Roust 
(«Русский стандарт», «Зеленая мар-
ка», «Талка») — на 5%, до 9,58 млн 
дал. «Татспиртпром» («Русская ва-
люта», «Ханская») увеличил отгруз-
ки на 6%, до 8,3 млн дал, АСГ («Пять 
озер», «Белая березка», «Хаски») — 
на 7%, до 7,29 млн дал.

В Beluga Group результаты 2021 
года объясняли ростом продаж «Ар-
хангельской» до более 3 млн дал, 
а также развитием экспорта, в пер-

вую очередь марки Beluga. У Roust 
более чем на 20% выросли продажи 
«Талки», на 10% — «Русского стандар-
та», на 7% — «Зеленой марки». В АСГ 
отметили увеличение поставок «Бе-
лой березки» на 35%, «Хаски» — на 
18%, «Пяти озер» — на 12%, а также 
растущий экспорт на 35% год к году.

Самым быстрорастущим из пер-
вой пятерки стал холдинг Global Spir-
its («Хортиця», «Мороша», «Первак») 
украинского бизнесмена Евгения 
Черняка. За 2021 год отгрузки Glob-
al Spirits в России выросли на 45%, 
до 7,1 млн дал. В РФ бренды холдин-
га выпускаются на вологодском заво-
де «Русский Север» и подмосковном 
предприятии «Родник и К», которые 
на рынке считаются подконтроль-
ными Global Spirits. В самом холдин-
ге ранее говорили „Ъ“, что предпри-
ятия ему не принадлежат. Владелец 
бренд-агентства Kaufman Станислав 
Кауфман отмечает, что наращивать 
отгрузки Global Spirits помогают на-
личие площадок в России, широкий 
ассортимент, развитая дистрибуция 
и популярные бренды, которые у по-
требителя не ассоциируются с укра-
инским продуктом. В Global Spirits 
в понедельник „Ъ“ не ответили.

Из двадцати крупнейших про-
изводителей водки наибольшие 
темпы роста поставок показала Ал-
когольная производственная ком-
пания (АПК), которая управляет во-

дочным заводом в Ульяновске, ранее 
входившим в группу «Гросс». АПК 
выпускает водку «Байкал», «Славян-
ская» и пр. За 2021 год отгрузки выро-
сли более чем в десять раз, до 2,3 млн 
дал. По словам источника „Ъ“, дина-
мика может быть связана с поставка-
ми в сеть «Красное & белое». По сло-
вам господина Кауфмана, сеть может 
быть крупнейшим покупателем вод-
ки среди всего сетевого ритейла, но 
и отличается жесткими требовани-
ями к отпускным ценам. Связаться 
с АПК не удалось, в «Красном & бе-
лом» не ответили на вопросы „Ъ“.

Гендиректор АСГ Сергей Лебе-
дев ожидает, что позитивная дина-
мика рынка сохранится в 2022 году, 
а лидером по спросу останется мас-

совый сегмент, где могут выиграть 
федеральные игроки. В «Татспирт-
проме» рассчитывают увеличивать 
отгрузки за счет расширения лине-
ек вкусовых водок. А в Roust надеют-
ся на рост спроса в среднем и выше 
ценовых сегментах, в том числе за 
счет внутреннего туризма. В Beluga 
Group также делают ставку на пре-
миальную часть бизнеса и прогно-
зируют укрепление своих позиций 
в водочной категории. Сдерживаю-
щими факторами остаются растущая 
инфляция, ослабление потребитель-
ского спроса и нестабильность ва-
лютных курсов, говорят представи-
тели Beluga Group и Roust.

Как отмечает Станислав Кауф-
ман, с одной стороны, кризис и пан-
демия стимулируют спрос на водку 
в России, с другой — падение дохо-
дов и постепенное открытие границ 
грозят снижением продаж в среднем 
и премиальном сегментах. На этом 
фоне стоит ждать ужесточения кон-
куренции среди брендов эконом-
класса и увеличения долей круп-
нейших игроков за счет средних 
и небольших, прогнозирует он. Ди-
ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз от-
мечает, что водочный рынок остает-
ся стабильным последние пять лет 
и предпосылок для резкого измене-
ния долей основных игроков сегод-
ня не видно.

Анатолий Костырев

Веселие масс
Ключевые производители водки нарастили отгрузку

Минцифры до 1 сентября долж-
но передать 312 тыс. планше-
тов, работающих на операцион-
ной системе (ОС) «Аврора», кото-
рые Росстат использовал для пе-
реписи населения, другим госо-
рганам. Но в текущей конфигу-
рации даже бесплатно чиновни-
кам эти устройства не нужны. 
МВД, в частности, настаивает на 
оснащении планшетов дакти-
лоскопическим сенсором и спе-
циальным софтом. Доработка 
и сертификация могут занять 
до двух лет, считают эксперты, 
а за это время оборудование уже 
морально устареет.

Источник „Ъ“ в правительстве 
рассказал, что Минцифры пытает-
ся найти новых пользователей для 
312 тыс. планшетов на отечествен-
ной ОС «Аврора». Речь идет об обору-
довании, которое Росстат использо-
вал при переписи населения в конце 
2021 года. Минцифры должно изба-
виться от устройств до 1 сентября, 
но в текущем виде госорганы не го-
товы брать их, говорит источник. 
Например, в МВД, по его словам, за-
явили, что примут устройства лишь 
при условии существенной доработ-
ки. В частности, полицейским необ-
ходимо, чтобы планшет интегриро-
вался с информационной системой 
обеспечения деятельности МВД, 
имел специальные приложения для 
работы ГИБДД, а также был оснащен 
дактилоскопическим датчиком.

В Росстате „Ъ“ сообщили, что ве-
домство должно до 1 марта очистить 
планшеты от информации после пе-
реписи и начать их отгрузку Мин-
цифры. В аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко 
„Ъ“ сообщили, что в рамках поруче-
ния президента РФ Минцифры «ве-
дет работу по передаче технических 
устройств на ОС „Аврора“, закуплен-
ных для проведения Всероссийской 
переписи населения в 2021 году». 
В министерстве подтвердили, что 
ведут обсуждение с ведомствами, 
которые потенциально будут готовы 
забрать планшеты, среди них есть 
и МВД. В этом министерстве не отве-
тили на запрос „Ъ“.

• Планшеты для переписи должны 
иметь экран 10–11 дюймов, быть 
оборудованы фотокамерой с разре-
шением 5 Мп, поддерживать карты 
памяти объемом до 64 ГБ, иметь 
процессор с тактовой частой не 
меньше 1,3 ГГц, оперативную па-
мять 2 ГБ и флеш-память объемом 
не менее 8 ГБ. Из данных на сайте 
«Авроры» следует, что ОС поддержи-
вает 35 бизнес-приложений (напри-
мер, мобильное рабочее место обход-
чика РЖД, платежный терминал 
«Почты России»), а также 16 open-
source-приложений, среди которых 
«Электронная книга», сервис брони-
рования билетов «Плацкарт», виде-
охостинг MicroTube.
По словам другого собеседни-

ка „Ъ“, знакомого с ситуацией, по-
мимо МВД рассматривается воз-
можность передачи планшетов 
Минздраву и Министерству просве-
щения. «Но там также считают, что 

устройства не подходят для приме-
нения в текущем виде — разработка 
и установка на ОС „Аврора“ специ-
альных приложений может занять 
от года и потребует средств»,— от-
мечает источник. В Минздраве „Ъ“ 
сообщили, что прорабатывают во-
прос использования планшетов на 
ОС «Аврора» для нужд медицинских 
организаций. В Министерстве про-
свещения на запрос не ответили.

В январе 2021 года стало извест-
но, что Минцифры с 2021 по 2023 
год запросило из бюджета 19,4 млрд 
руб. на развитие ОС «Аврора» (см. 
„Ъ“ от 19 января 2021 года). Средст-
ва должны пойти в том числе на раз-
работку приложений для учителей 
и врачей. Гендиректор «Открытой 
мобильной платформы» (разработ-
чик ОС «Аврора»; контролируется 
«Ростелекомом») Павел Эйгес счи-
тает, что перенос существующих 
приложений ведомств с Android на 
«Аврору» не должен занять много 
времени. «Создавать новое прило-
жение не нужно, так как серверная 
часть уже существует, нужно только 
разработать клиентскую часть»,— 
говорит он.

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий компьютер-
ных и информационных техноло-
гий Николай Комлев согласен, что 
с технической точки зрения «разра-
ботать новые или портировать име-
ющиеся приложения под „Аврору“ 
не так сложно». «Проблема в том, что 
МВД, получив планшеты, должно 
найти средства на доработку, подго-
товить тендер, помочь исполнителю 
пройти сертификацию ФСТЭК. Это 
может занять до двух лет, а к этому 
сроку планшеты морально устаре-
ют»,— отмечает он.

Директор по продуктовой страте-
гии «Группы Т1» Сергей Иванов со-
гласен, что разработка новых при-
ложений под планшеты на «Авроре» 
в силу долгих согласований и жест-
ких требований по сертификации 
и информационной безопасности 
может быть длительной, «поэтому 
если у ведомств, которые получат 
эти планшеты, уже есть приложения 
на Android, то целесообразно было 
бы просто установить на эти план-
шеты ОС Android».

Никита Королев

На встречу  
списанной «Авроры»
Для планшетов переписчиков  
ищут новых пользователей

Стартовая цена тендера на ста-
тус официального букмекера 
Российской премьер-лиги (РПЛ), 
по данным „Ъ“, стала рекорд-
ной, составив 8,3 млрд руб. за 
четыре сезона. Самую большую 
сумму за контракт пока предло-
жил «Фонбет» — 10,1 млрд руб. 
Это в 4,2 раза дороже действую-
щего контракта с РПЛ «Лиги ста-
вок», но букмекер по его услови-
ям может перебить предложе-
ние. Цены за спонсорские кон-
тракты в целом растут на фоне 
увеличения выручки букмеке-
ров. Они готовы больше тра-
тить на маркетинг, хотя некото-
рые участники рынка сомнева-
ются в окупаемости таких круп-
ных контрактов.

Два источника „Ъ“ на букмекер-
ском рынке рассказали, что старто-
вая сумма контракта на статус офи-
циального букмекера Российской 
премьер-лиги (РПЛ — профессио-
нальная футбольная лига, высший 
дивизион в системе футбольных лиг 
России, в ней выступают 16 клубов) 
составила 8,3 млрд руб. за четыре се-

зона. Потенциальное соглашение бу-
дет рассчитано на ближайшие четы-
ре сезона лиги — с 2022/23 по 2025/26 
включительно. Конкурс организуют 
РПЛ и сейлз-хаус (подразделение, ко-
торое отвечает за продажу реклам-
ных контрактов) «Газпром-медиа».

Предложения выше стартовой 
суммы, по данным одного из собе-
седников „Ъ“, смогли сделать только 
два участника рынка — «Винлайн» 
и «Фонбет», наибольшее предложе-
ние сделал «Фонбет» — 10,1 млрд 
руб. без НДС. Второй источник под-
твердил, что наибольшую сумму 
предложил «Фонбет».

На данный момент генеральным 
партнером РПЛ выступает БК «Лига 
ставок», а статусом титульного спон-
сора обладает «Тинькофф». Контракт 
между «Лигой ставок» и РПЛ был за-
ключен в 2017 году, его сумма, по 
словам участников рынка, состав-
ляет около 600 млн руб. в год. Пред-
ложенная «Фонбетом» цена за сезон 
выше стоимости текущего контрак-
та «Лиги ставок» в 4,2 раза, отмечают 
источники „Ъ“. «РБК Спорт» в «Лиге 
ставок» говорили, что по условиям 

договора с РПЛ букмекер не участву-
ет в тендере, но может «перебить» са-
мое большое предложение.

В ответ на запрос „Ъ“ о намерении 
сделать РПЛ предложение выше за-
явленной «Фонбетом» цены в «Лиге 
ставок» отказались от комментариев, 
сославшись на «взаимные обязатель-
ства о неразглашении». В «Фонбете» не 
ответили, сейлз-хаус «Газпром-медиа» 
и РПЛ отказались от комментариев.

По мнению экспертов, стартовая 
цена тендера рекордная. Повышение 
цен на спонсорские контракты в це-
лом обусловлено конкуренцией сре-
ди букмекеров, ростом их выручки 
и в целом ограниченными возмож-
ностями для их рекламы в России, 
полагает эксперт информацион-
но-аналитического портала «Рейтинг 
букмекеров» Борис Губкин. Напри-
мер, доходы «Фонбета» с 2017 года, 
когда «Лига ставок» стала партнером 
РПЛ, выросли почти в семь раз. По-
казатели самой «Лиги ставок» только 
с 2017 по 2020 год увеличились в три 
с половиной раза. «Логично, что при 
этом растут и расходы, в первую оче-
редь маркетинговые»,— говорит Бо-

рис Губкин. По предварительной 
оценке «Рейтинга букмекеров», общая 
выручка букмекерских контор в 2021 
году выросла на 25%, до 295 млрд руб.

Некоторые участники рынка счи-
тают, что величина контракта РПЛ 
ставит вопросы к его экономической 
эффективности. «Стартовая цена уже 
выше уровня окупаемости, поэтому 
никто не горел желанием участво-
вать»,— считает собеседник в одном 
из крупных букмекеров. При этом Бо-
рис Губкин допускает, что стоимость 
контракта будет расти и дальше. 
РПЛ — самый популярный спортив-
ный турнир из тех, что проводится 
в России, отмечает он, а «с букмеке-
ров берут столько, сколько они гото-
вы платить».

«Мы наблюдаем пик конкурент-
ной борьбы между букмекерами,— 
полагает президент Первой СРО бук-
мекеров Николай Оганезов.— Что 
касается окупаемости, то маркетоло-
ги каждой компании просчитывают 
эффективность контракта в разрезе 
многих факторов и по алгоритмам, 
которые у каждого свои».

Валерия Лебедева

«Фонбет» сыграет в футбол
Компания предложила 10,1 млрд руб. за статус официального букмекера РПЛ

Связанную со структурами 
Александра Мамута Ideas4Re-
tail хотят лишить выкупленно-
го у ГК «Ташир» Самвела Карапе-
тяна бренда Good’s House. Его 
возвращения на баланс банкро-
тящейся компании добивает-
ся один из кредиторов. Компа-
нии будет непросто убедить суд 
встать на ее сторону, но в случае 
успеха Ideas4Retail будет долж-
на повторно выкупить бренд на 
торгах. Смысла у сделки будет 
немного: хотя у сегмента това-
ров для дома большой потенци-
ал для роста, у Good’s House низ-
кая узнаваемость бренда. 

ООО «Бегал» требует в Арбитраж-
ном суде Москвы признать недей-
ствительными договоры ООО «Бэль 
парфюм» об отчуждении бренда 
Good’s House и перехода прав на до-
мен gooodshouse.ru, обнаружил „Ъ“ 
в картотеке дел. Заседания назна-
чены на 28 февраля. Представляю-
щий интересы ООО «Бегал» юрист 
ЮФ «Авелан» Максим Обухов пояс-
нил „Ъ“, что речь идет о сделках, за-
ключенных в пользу структур Ideas-
4Retail: товарный знак Good’s House 
был передан по цене в десятки раз 
ниже рыночной, а сайт — отчужден 
безвозмездно. Также, по его словам, 
конкурсными кредиторами подго-
товлены заявления об оспарива-
нии сделок по отчуждению товар-
ных запасов.

Good’s House — сеть магазинов 
товаров для дома. Исходно ее разви-

вала ГК «Ташир» Самвела Карапетя-
на. Но два года назад она перешла 
в портфель Ideas4Retail, связанной 
со структурами Александра Маму-
та (см. „Ъ“ от 2 сентября 2020 года). 
В Ideas4Retail и ГК «Ташир» на вопро-
сы „Ъ“ оперативно не ответили. 

«Бегал» — один из кредиторов 
«Бэль трейд», долг оценивается по-
чти в 5,5 млн руб. Это текстильная 
компания, специализирующаяся 
на производстве постельного белья, 
одеял, подушек и проч. По данным 
Kartoteka.ru, бенефициаром ООО 
«Бегал» выступает Назим Алнагиев.

Председатель коллегии А1 Алек-
сандр Заблоцкис считает, что оспо-
рить сделку по передаче бренда бу-
дет достаточно сложно: «Товарные 
знаки — нематериальные активы, 
чья цена часто определяется сами-
ми сторонами сделки». Адвокат For-
ward Legal Данил Бухарин отмечает, 
что в рамках дела заявителю нуж-
но будет провести оценочную экс-
пертизу стоимости активов. Если 
ООО «Бегал» удастся доказать суду 
свою правоту, он может обязать те-
кущего собственника активов вер-
нуть их «Бэль парфюм». Тогда они бу-
дут включены в конкурсную массу, 
а Ideas4Retail, по мнению господина 
Заблоцкиса, в дальнейшем сможет 
получить бренд по итогам торгов на 
общих основаниях. 

Но сама по себе сеть Good’s House 
пока не стала узнаваемой на рынке, 
констатирует глава ритейл-депар-
тамента CBRE Марина Малахатько. 

Магазины открывались преимуще-
ственно в торгцентрах ГК «Ташир», 
в локациях, которые долго не на-
ходили арендаторов, констатирует 
она. Проблемами сети эксперт на-
зывает отсутствие уникального ас-
сортимента, относительно высокую 
наценку на товары. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров соглашается, что стоимость 
бренда в этом случае сопоставима 
с ценой замены вывесок магазинов 
и вряд ли превышает 1 млн руб. 

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева 
напоминает, что пандемия приве-
ла к резкому росту спроса на това-
ры для дома: с января по сентябрь 
2021 года выручка таких магазинов 
выросла на 66% относительно анало-
гичного периода 2020 года. Сейчас 
тренд сохраняется на фоне высоких 
объемов жилищного строительст-
ва. На этом фоне, по словам госпожи 
Хакбердиевой, конкуренция в сег-
менте растет, все больше ритейлеров 
стремятся войти в него. «Бренд „Эко-
ника“ запустил линейку „Эконика 
Home“, сеть „Фамилия“ — направле-
ние Familia Home, H&M Group нача-
ла развивать в России концепт-сто-
ры H&M Home»,— перечисляет 
эксперт. Марина Малахатько добав-
ляет к этому активное развитие сети 
«Домаркет». Руководитель отдела 
аренды торговых помещений JLL 
Резеда Садритдинова констатиру-
ет, что многие торгцентры на этом 

фоне создают полноценные класте-
ры магазинов товаров для дома.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Товарам для дома меняют прописку
Ideas4Retail хотят лишить Good’s House 

Крупнейшие производители водки 
по объемам отгрузок за 2021 год

Место Компания Объем Динамика  
  (млн дал) к 2020 
   году (%)
1 Beluga Group 10,05 5

2 Roust* 9,58 5

3 «Татспиртпром» 8,3 6

4 АСГ 7,29 7

5 Global Spirits 7,1 45

6 «Башспирт» 3,83 2

7 ЛВЗ «Саранский» 3,73 4

8 «Удмуртспиртпром» 2,53 –1

9 «Питейный дом» 2,35 –3

10 АПК 2,33 1049

*С учетом CEDC.  Источник: данные участников рынка.
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В силу того, что смартфон 
в большей степени 

становится личным 
устройством, государство 

не выделяет денег  
на их приобретение

— Михаил Осеевский, 
президент «Ростелекома»,  

в интервью РБК 7 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А



Коммерсантъ   l   Вторник 22 февраля 2022 №32   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

В прокат вышел фильм Николь 
Гарсия «Любовники» (Amants). 
Михаилу Трофименкову показа-
лось, что на этом современном 
нуаре лежит тень одновремен-
но нескольких фильмов, столь 
 густая, что сами по себе «Любов-
ники» в ней исчезают.

амо название филь-
ма вызывающе неоригинально. 
В истории французского кино мож-
но насчитать пяток «Любовников», 
начиная с шедевра «новой волны», 
снятого Луи Малем еще в 1958 году. 
Стертое название, абстрактное, ни-
какое. К сожалению, те же самые 
эпитеты можно применить и к само-
му фильму. Да еще несколько эпите-
тов добавить: умозрительный, вы-
морочный, холодный.

Холод, конечно, холоду рознь. Бы-
вает ледяная, бесстрастная, шокиру-
ющая жестокость нуара — жанра, 
в котором Гарсия на этот раз работа-
ет,— а бывает холодное безразличие 
к персонажам. Безразличие, которое 
сродни отношению к вымышлен-
ным, но людям как к своего рода на-
секомым, застывшим в янтаре. Раз-
глядывать можно, а сочувствовать 
никак не получается.

Те самые любовники — юные 
парижане Лиза (Стейси Мартин) 
и Симон (Пьер Никэ). Очевидно, 
французская актерская школа ис-
пытывает те же проблемы, что 
и российская. У Мартин и Никэ, 
как и у большинства молодых оте-
чественных кинозвезд, на все слу-
чаи жизни заготовлены два и никак 
не больше выражения лица. Одно 
из них обозначает страдание. Дру-
гое — холодную решимость что-то 
совершить. Эмоциональные пере-
ходы между ними замещаются ко-
роткими истерическими вспыш-
ками. Гораздо богаче экранная 
иконография Лизы в той или иной 
стадии обнаженки.

Лиза — хрупкая гардеробщи-
ца в модном кабаке, мечтающая 
сделать карьеру официантки в пя-
тизвездном отеле. Забавно, но ее 

отец, появляющийся на экране бук-
вально в двух-трех эпизодах, ка-
жется гораздо полнокровнее, чем 
Лиза — не героиня, а функция. Ни-

кола Ванчицки в роли молодого 
еще офицера-парашютиста, встре-
чающегося с дочкой в паузах между 
командировками в горячие точки 

Африки, на мгновение, но прино-
сит на экран ауру неподдельной му-
жественности. Той самой мужест-
венности, которой так не хватает 

Симону с его острым профилем по-
чти пародийного хипстера.

То, что Симон — мелкооптовый 
торговец кокаином, Лиза, несмотря 

на свое стремление к социальному 
росту, воспринимает как должное. 
Может быть, лучшая сцена в филь-
ме разыгрывается в самом начале: 
Лиза, убегающая на работу, невоз-
мутимо переступает через тело рух-
нувшего на пороге квартиры Симо-
на клиента.

Стоп-стоп-стоп, где-то мы это уже 
видели. Двадцать лет назад порази-
тельный фильм «Наше Рождество» 
(2001) о будничной, буржуазной, се-
мейной жизни дилеров, людей как 
все, уже снял Абель Феррара. По-
этому специфический образ жиз-
ни любовников должен был бы 
шокировать, но никак не шокиру-
ет: плавали, знаем. Вертлявые апа-

ши и сумрачные обитатели ночной 
площади Пигаль остались в анналах 
криминальной истории и жанрово-
го кино. Теперь никакой экзотики: 
неотличимый от ровесников — ме-
неджеров или айтишников — паре-
нек в косухе и с аккуратной бород-
кой развозит свой товар, как мог бы 
развозить пиццу.

И развозил бы до выхода на пен-
сию, если бы не досадный инци-
дент. То ли продал лучшему прияте-

лю какую-то паленую дрянь, то ли 
у того «мотор» сам по себе отказал, 
но богатенький Пьер-Анри отдал 
богу душу на руках у любовников. 
Симон, зачистив следы, паникует 
и бежит в неизвестном направле-
нии, предав тщетно ожидающую 
его в кафе Лизу. Стейси Мартин, по-
рыдав, меняет выражение лица но-
мер один на выражение номер два 
и удивительно просто решает свои 
экзистенциальные проблемы. Де-
лов-то: надо всего лишь выйти за-
муж за миллионера, который ежеве-
черне навещает один и тот же кабак 
ради лишь того, чтобы увидеть пре-
красную гардеробщицу.

Сказано — сделано: без нудных 
сценарных деталей и психологи-
ческих изысков. В следующей сце-
не — по сюжету прошло три года — 
Лиза уже парит на вертолете над 
коралловыми рифами Маврикия 
с мужем Лео (Бенуа Мажимель). Но 
тут в кустах — в буквальном смы-
сле слова — случайно обнаружива-
ется Симон. Страсть между любов-
никами вспыхивает с новой силой, 
Лео — явно третий лишний.

С этого момента фильм сворачи-
вает на классическую колею нуара 
о «проклятых любовниках» — «По-
чтальон всегда звонит дважды» или 
«Двойная страховка» — да и завязает 
там. Завязает, поскольку великолеп-
ный в иных случаях сценарист Жак 
Фиески некогда плодотворно рабо-
тал с великим Клодом Сотэ, знато-
ком «мелочей жизни», как называл-
ся один из его фильмов. И обилие 
этих мелочей жизни на экране ме-
шает «Любовникам» быть что полно-
кровным нуаром, что наброском ре-
альности. Правда, «виноват» в этом 
еще и Мажимель. Его нельзя назвать 
актером старой школы, ему нет еще 
и полтинника, но в любом случае 
гардероб его выражений лица гора-
здо богаче, чем у молодых партне-
ров. Он и трогателен, и противен. 
Он и эгоист, и страдалец. И прой-
доха, и хороший парень. Кто угод-
но, но только не экранная функция, 
как его партнеры. Его можно и нуж-
но и любить, и ненавидеть. Но вот 
только убивать его героя, пожалуй-
ста, не надо, а то не ровен час он сам 
кого-нибудь убьет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нуаркоторговля
На экранах «Любовники» Николь Гарсия

Издательство «Новое литературное обозрение» вы-
пустило книгу Мишеля Пастуро «Желтый. История 
цвета», очередной том в нашумевшем цикле куль-
турологических исследований французского ис-
следователя Мишеля Пастуро. Алексей Мокроусов 
пожалел о том, что продолжения серии, очевидно, 
не будет.

елтому цвету не повезло: посвященная 
ему книга оказалась пятой, последней среди книг Пас-
туро об основных цветах культуры после синего, крас-
ного, зеленого и черного. Не особенно повезло ему 
и в истории. Желтый не так любим, как синий или зе-
леный, благосклонность к нему испытывали скорее 
в феодальную эпоху, когда он символизировал золотой 
и солнечный цвета либо честь, куртуазность, 
красоту и любовь. Но вкус переменчив. Раз-
дел «Благосклонный цвет» охватывает пери-
од от начала времен до V века, «Неоднознач-
ный цвет» — с VI до XV века, а «Нелюбимый 
цвет» — с XVI века до наших дней.

Масштаб от палеолита до XXI века бесконе-
чен, но жанр культурной эссеистики позволяет 
эрудированному автору чувствовать себя сво-
бодным в тезисах и доказательствах и совер-
шать такие скачки от сюжета к сюжету, которые 
вряд ли кто допустит в академическом тексте. 
До шабаша ассоциаций, правда, дело не дохо-
дит, и в книге Пастуро логично соседствуют 
главы о столь далеких, казалось бы, явлениях, 
как желтый у художников, ученых и в повсед-
невности или феномен блондинок и отноше-
ние к желчи и моче. Белокурые волосы как 
олицетворение благородства и красоты часто 
упоминают рыцарские романы, где рассужда-
ют о женских и мужских прическах. Архетипом блондин-
ки считалась Изольда: Марк Корнуэльский взял дочь ко-
роля Ирландии в жены из-за цвета ее волос, и, если бы не 
любовный напиток, выпитый ею с Тристаном, жили бы 
они долго и счастливо. Но к концу Средневековья оценка 
желтого меняется на отрицательную, в том числе в симво-
лике: он означает зависть, ложь и бесчестие. Другие нега-
тивные коннотации из-за желчи и мочи, главного средст-
ва диагностики в медицине вплоть до ХХ века, связывали 
этот цвет с нечистотами и болезнями. Для мочи медики 
даже создали цветовые шкалы, по которым определяли 
течение болезни; эти шкалы, само собой, не предназнача-
лись для красильщиков или живописцев.

Понятие «плохой цвет» или «хороший» относительно, 
и текучесть оценки подтверждается всей фактурой кни-
ги. После изобретения нового красителя, нитрата сере-
бра, витражисты начала XIV века оценили оттенки жел-
того и начали активнее его использовать. В живописи 
же желтый играл роль хроматического акцента, и даже 
у Вермеера, поклонника и мастера желтых тонов, он ско-
рее гармонизируют другие тона, чем исполняет самосто-
ятельную иконографическую функцию. На взгляд Пасту-
ро, лишь фовисты, от Дерена и Матисса до Марке и ван 

Донгена, впали в «колористическое помешательство», 
начав славить чистый цвет.

Но без малого тысячелетием раньше, в эпоху Отто-
нов, художники начали изображать Иуду с рыжей шеве-
люрой; традиция зародилась на берегах Рейна и Мозеля 
и постепенно благодаря миниатюристам распространи-
лась по континенту. Специфический атрибут, как и ры-
жая борода, не опирается на библейские тексты, где нет 
указания на цвет волос и одеяния тринадцатого апосто-
ла, чьи одежды часто тоже изображали желтым. Разбирая 
связь между изображениями и хроматическими кодами 
в одежде, автор пишет о требованиях к евреям и мусуль-
манам носить особые знаки, чтобы отличать их в толпе 
от христиан, например о декрете IV Латеранского собора 
1215 года: поначалу обычай распространился в Англии, 
долине Рейна, на севере Италии, юге Франции и в христи-
анской части Пиренеев, затем пришла очередь остальной 

Европы. Единых дискриминационных знаков 
не существовало, епархии и города устанавли-
вали их сами, желтый был не единственным 
цветом. Прежде чем традиция эволюциони-
ровала в нацистские желтые звезды, прош-
ло время. Впрочем, Пастуро призывает к осто-
рожности в вопросе об исторических корнях 
дискриминационных знаков: в Средние века 
те бывали многоцветными и имели порой 
форму геральдического щита.

Широта обобщений — рискованная вещь, 
но автор — известный медиевист, специалист 
по геральдике и цветам. Пять книг о цветах 
Пастуро писал двадцать лет. Синий, черный 
и красный предлагали богатый фактический 
материал, с них и стоит начинать чтение, но 
и желтый дал возможность рассказать именно 
социокультурную историю цвета в европей-
ской цивилизации в противовес большинст-
ву коллег, занимающихся цветом в живописи. 

Пастуро фундаментален: в библиографии — работы по 
окрашиванию и красильному делу, истории пигментов, 
истории одежды и даже по попутным филологическим 
и терминологическим проблемам.

Печально только, что в русском издании нет иллю-
страций, которые есть во французском оригинале, су-
ществующем в двух видах: как покетбук и как альбом. 
Русское издание остановилось посередине: оно в твер-
дом переплете, но без картинок. «Желтый» вновь вышел 
в переводе Нины Кулиш — за «Синий» она уже получила 
премию Мориса Ваксмахера. Можно бы дать и за «Жел-
тый», но это противоречит негласным законам премии: 
одна награда на серию.

Жаль, если продолжения не будет, а его, видимо, не бу-
дет. Зато в предисловии к книге о желтом автор обобщил 
проблемы понимания цвета: для представителей естест-
венных и гуманитарных наук это разные феномены. В фи-
нале он задался вопросом: останется ли любимым цветом 
европейцев синий или на месте модельеров, дизайнеров 
и специалистов по рекламе стоит сделать на ставку на жел-
тый? Сам Пастуро, впрочем, сделал совсем другую ставку 
и в рамках проекта о культурной истории пишет теперь 
о животных — уже вышли книги о вороне и медведе.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Без желтизны о желтом
Мишель Пастуро завершил свою историю цвета в культуре
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На завершившейся в воскресенье пекин-
ской Олимпиаде сборная России заняла 
лишь девятое место в медальном зачете, 
но собрала очень внушительную коллек-
цию наград. При этом она добывала при-
зы или по крайней мере боролась за них 
в подавляющем большинстве видов про-
граммы.

Лыжные гонки
Четыре золота, четыре серебра, три бронзы  
(Пхёнхчан-2018 — три серебра, пять бронзовых наград)
Вне всякого сомнения, главный российский 
вид на пекинской Олимпиаде. Он принес 
две трети от общего количества золотых на-
град, добытых на ней отечественной сбор-
ной, и вообще подарил людям, за нее пере-
живающим, массу положительных эмоций. 
Президент Федерации лыжных гонок России 
(ФЛГР) Елена Вяльбе еще в прошлом десятиле-
тии начала собирать эту роскошную команду, 
которая показала острые зубы — даже без от-
страненных из-за допинговых «чисток» клю-
чевых персонажей — на Олимпиаде в Пхён-
чхане, а после нее продолжала показывать 
их в каждом сезоне и на каждом чемпионате 
мира. Но все равно трудно было представить, 
что в Китае будет настолько бесспорный три-
умф. Трудно было представить, что в соперни-
честве с великолепными норвежцами и могу-
чим финном Ийво Нисканеном сразу три зо-
лота завоюет Александр Большунов, теперь 
уже точно безальтернативный король лыж. 
Трудно было представить, что так мощно мо-
жет бежать Наталья Непряева. Трудно было 
представить, что с таким колоссальным пре-
имуществом российских мужчин может про-
ходить эстафета и что в эстафете женской то-
же будет одержана не просто победа, а победа 
убедительная.

Это история про правильные кадровые 
и тактические решения — про идеальный 
подбор спортсменов, тренеров и представи-
телей обслуживающего персонала, про фан-
тастическую подводку к важнейшему старту 
сезона в непростых условиях. Ну а еще и про 
перспективы. Лыжная сборная России ко 
всему прочему еще и довольно молода в от-
личие от норвежской, на треть состоящей из 
прошедших или проходящих свой пик вете-
ранов — таких, как Тереза Йохауг или Ханс 
Кристер Холунн. И настолько же талантли-
вых вчерашних юниоров, как Александр Те-
рентьев, уже выигрывающий две спринтер-
ские бронзы, или Вероника Степанова, лихо 
венчающая российский эстафетный порыв, 
в ней не разглядеть.

Фигурное катание
Два золота, три серебра, одна бронза  
(Пхёнчхан-2018 — одно золото, два серебра)
Российское фигурное катание в Пекине для 
мира, так уж вышло,— это, видимо, прежде 
всего скандал и драма, в центре которых ока-
залась 15-летняя Камила Валиева. Но вооб-
ще-то после Олимпийских игр можно смелее, 
чем обычно, констатировать: отечественная 
школа в сверхвостребованном у публики ви-
де снова с отрывом первая. Такой «глубины» 
нет больше ни у кого и в ближайшее время 
не будет. Даже мужское российское катание 
в лице Марка Кондратюка получило, похоже, 
спортсмена, который со временем может пре-
тендовать на медали крупнейших соревнова-
ний. Про остальные дисциплины и говорить 
нечего: в них все в порядке. В женском оди-
ночном катании, что бы ни произошло даль-
ше с Валиевой и как бы высоко ни задрал воз-
растной ценз для участия во взрослых состя-
заниях Международный союз конькобежцев 
(ISU), конвейер тренера Этери Тутберидзе по 
выпуску спортсменок с экстраординарны-
ми способностями, кажется, не остановить. 
В танцах Никиту Кацалапова с Викторией Си-
нициной, уступивших в Пекине лишь фено-
менальным французам Габриэле Пападакис 
и Гийому Сизерону, уже есть кому подстрахо-
вать в будущем. А в парном катании не про-
сто завоевать золото, а занять весь пьедестал 
россиянам помешала исключительно «жи-
вучесть» китайских ветеранов Суй Вэньцзин 
и Хань Цуна. Но их-то на следующей Олимпи-
аде уже не будет, а молодые Анастасия Миши-
на с Александром Галлямовым и Александра 
Бойкова с Дмитрием Козловским через четы-
ре года станут только крепче.

Хоккей
Одно серебро (Пхёнчхан-2018 — одно золото)
Женскую хоккейную команду в Пекине под-
вела термоядерная вспышка коронавируса, 
а с золотом мужской, которое, безусловно, 
украсило бы все российское олимпийское 
выступление, на сей раз в отличие от Пхён-
чхана чуть-чуть не срослось. Причем, если бы 
срослось, это, кажется, было бы вопреки логи-
ке. Логика подсказывала, что сборной России, 
искавшей вместе со своим именитым, но не 
имеющим серьезного тренерского опыта шта-
бом во главе с Алексеем Жамновым на протя-
жении всего олимпийского турнира игру, бу-
дет трудно в финале против давно нашедших 
ее финнов. Финны и стали чемпионами.

Биатлон
Одно серебро, три бронзы  
(Пхёнчхан-2018 — девятое место)
Китайское выступление биатлонной сбор-
ной России, может, и не триумф, но, во вся-
ком случае, прорыв на фоне тех результатов, 
что были в этом безумно популярном виде 
в предыдущем десятилетии. Это были очень 
скромные результаты, не позволявшие воо-
бразить, что на топ-турнире российские спор-
тсмены могут взять аж четыре награды. При 
этом нельзя сказать, будто эти награды — 
в трех эстафетах, мужской, женской и сме-

шанной, а также в гонке преследования, в ко-
торой третьим стал Эдуард Латыпов,— свали-
лись на Олимпиаде им в руки из-за ошибок 
и бед соперников. Нет, все забрали сами без 
чужой помощи.

Наоборот, у тех, кто внимательно следил за 
биатлонными олимпийскими соревновани-
ями, обязано было остаться стойкое ощуще-
ние того, что в случае со сборной России име-
ет место явный медальный недобор, что как 
раз она делала соперникам роскошные по-
дарки. Максима Цветкова в индивидуальной 
гонке золота лишил промах последним вы-
стрелом, женская эстафетная четверка могла 
бы рассчитывать на нечто большее, чем сере-
бро, если бы не штрафной круг Светланы Ми-
роновой на третьем этапе, мужская вообще 
распрощалась с уже фактически добытой по-
бедой из-за катастрофы Латыпова на заклю-
чительной стойке. И это неполный список со-
стязаний, в которых российские биатлони-
сты претендовали на гораздо большее, чем 
получили. Медали светили, и иногда доволь-
но ярко, и Александру Логинову, и Кристине 

Резцовой, окончательно заставившей пове-
рить в то, что в России наконец-то появилась 
элитная без всяких оговорок биатлонистка — 
быстрая и наглая. В любом случае после этой 
Олимпиады про российскую команду уже не 
скажешь, что она стагнирующая, застывшая 
в том невзрачном состоянии, в котором она 
неизменно пребывала после убедительной 
Олимпиады 2010 года в Ванкувере, разража-
ясь лишь редкими всплесками. А ее возраст 
(настоящих ветеранов практически и нет) на-
мекает на то, что в следующем олимпийском 
цикле она способна добавить.

Скелетон
Лучший результат — 4-е место  
(Пхёнчхан-2018 — серебро)
В состязаниях скелетонистов российская 
сборная точно потерпела неудачу. Даже без 
призера предыдущей Олимпиады Никиты 
Трегубова, которого отцепил от них корона-
вирус, в ее составе было достаточно спортсме-

нов, способных замахнуться на медаль, но по-
толком оказалось четвертое место вечного ли-
дера Александра Третьякова. Впрочем, муж-
чины выступали еще неплохо: в конце кон-
цов, и Третьяков, и Евгений Рукосуев за на-
грады вели борьбу. Крах случился у женщин. 
Тут никто из трех спортсменок, трех класс-
ных спортсменок не смог заехать в топ-десят-
ку. А темных красок осечке добавило высту-
пление в соцсетях титулованной Елены Ни-
китиной, рассказавшей о «войне» внутри ко-
манды. Кажется, оно потребует оргвыводов.

Керлинг
Лучший результат — восьмое место  
(Пхёнчхан-2018 — девятое место)
Российский керлинг на прошлой Олимпиаде 
запомнился громким скандалом. Александр 
Крушельницкий с Анастасией Брызгаловой 
выиграли для России первую в этом виде на-
граду, завоевав бронзу в миксте, и тут же ее 
лишились из-за положительной пробы Кру-
шельницкого на мельдоний. В Пекине обо-
шлось без скандалов, но от этого немногим 

легче. Особых претензий не может быть толь-
ко к мужской команде. Она заняла на группо-
вом этапе восьмое место, но на самом деле до 
последнего боролась за то, чтобы прорваться 
в четверку, то есть в play-off. На этом все хоро-
шее, связанное с отечественным керлингом, 
заканчивается. В миксте на сей раз россий-
ские спортсмены вообще не прошли олим-
пийский отбор, а сильная женская команда, 
серебряный призер чемпионата мира, уму-
дрилась проиграть восемь матчей из девяти.

Конькобежный спорт
Одно серебро, одна бронза  
(Пхёнчхан-2018 — одна бронза)
Итог выступления российских конькобеж-
цев в Пекине оценить довольно сложно. С од-
ной стороны, медальный набор получился 
довольно скудным, учитывая их свежие до-
стижения: а были и победы на чемпионатах 
мира, и мировые рекорды. С другой стороны, 
может, серебро в мужской командной гонке 

и бронза Ангелины Голиковой на 500-метров-
ке — это не так уж плохо, учитывая контекст. 
А он был очень неприятным. Лучшего сприн-
тера мира Павла Кулижникова подкосил ко-
ронавирус, отличного средневика Дениса 
Юскова сломала травма, вспышка COVID-19 
нарушила процесс подготовки к Олимпиаде. 
Хотя не отделаться от чувства, что, как ни кру-
ти, подводка к ней у команды должна была 
быть лучше — как и показатели некоторых ее 
лидеров вроде Ольги Фаткулиной и Натальи 
Ворониной.

Шорт-трек
Одно серебро, одна бронза  
(Пхёнчхан-2018 — одна бронза)
Женская и мужская российские команды по 
шорт-треку в Пекине смотрелись совершенно 
по-разному. Первая держалась чрезвычайно 
скромно, вторая скромностью отнюдь не от-
личалась и практически в каждом соревнова-
нии норовила драться за награду, словно вер-
нув времена олимпийского Сочи и гениаль-
ного Виктора Ана. В двух вышло ее взять: до 
третьего места добежал Семен Елистратов на 
дистанции 1500 м, до второго — нахальный 
Константин Ивлиев на 500-метровке. Но дос-
тойно рубились и их партнеры — Денис Ай-
рапетян, Павел Ситников. Будущее у россий-
ского шорт-трека, очевидно, есть, а может, 
быть и будущее яркое, принимая во внима-
ние, скажем, тот факт, что Ивлиеву всего 21 
год и в нем несложно разглядеть потенциаль-
ную суперзвезду жанра.

Лыжное двоеборье
Лучший результат — 38-е место  
(Пхёнхчан-2018 — 35-е место)
Российские двоеборцы в последнее время на 
топ-турниры приезжают в статусе туристов, 
хотя это достаточно странно. Когда-то они 
привозили с них награды.

Прыжки с трамплина
Одно серебро (Пхёнчхан-2018 — четвертое место)
Одно из самых любопытных открытий пе-
кинской Олимпиады для тех, кто пережива-
ет за российский спорт. Еще на предыдущих 
Олимпийских играх казалось, что если и есть 
жизнь в отечественных прыжках с трам-
плина, то исключительно в женских — на-
пример, благодаря Ирине Аввакумовой. 
В Пекине выяснилось, что жизнь забурли-
ла и в прыжках мужских. Серебро в смешан-
ном командном турнире — это, разумеется, 
во многом следствие удивительной серии 
дисквалификаций ведущих конкурентов, но 
ведь и сами российские трамплинисты были 
недурны. А Евгений Климов с Данилом Сад-
реевым даже очутились в десятке на «нор-
мальном» трамплине. При этом Садрееву — 
всего 18 лет. И если к умению далеко-далеко 
летать он добавит технику Климова, то вско-
ре восьмое место в личных соревнованиях бу-
дет восприниматься им как беда.

Сноуборд
Одна бронза (Пхёнчхан-2018 — четвертое место)
Единственная бронзовая награда, добытая 
вовремя передумавшим завершать спор-
тивную карьеру «динозавром» Виком Уайл-
дом в параллельном гигантском слаломе,— 
улов так себе на фоне ожиданий. Ожидания 
с российскими сноубордистами были связа-
ны серьезные. Особенно с тем же слаломом. 
Но не с Уайлдом, естественно, а с его гора-
здо более молодыми партнерами по команде 
Дмитрием Логиновым и Софьей Надырши-
ной. Но конвертировать классные достиже-

ния в олимпийском цикле в достижения соб-
ственно на Олимпиаде они не сумели, сойдя 
на ранних стадиях заездов на выбывание.

Фристайл
Три бронзы (Пхёнчхан-2018 — две бронзы)
Примерно то же самое, что и про сноуборд, 
можно сказать про «смежный» с ним экстре-
мальный вид. Российский фристайл за четы-
ре года между двумя Олимпиадами, казалось, 
сильно прибавил, стал конкурентоспособ-
ным в половине дисциплин олимпийской 
программы, а в некоторых явил миру заме-
чательных молодых спортсменов, обречен-
ных на фаворитский статус. Но что-то пош-
ло не так. Фавориты — и Анастасия Таталина, 
и Максим Буров — остались вовсе без наград 
в своих коронных дисциплинах — биг-эйре 
и акробатике. Причем Буров, представляв-
шийся абсолютно неуязвимым, пожертво-
вал ради личного турнира командным, но 
в личном, на который поставил все, проле-
тел мимо финала. Хорошо, что сфальшивив-
ших фаворитов подстраховали те, кто коти-
ровались пониже, но смогли забраться в при-
зовую тройку: акробат Илья Буров, старший 
брат Максима, могулистка Анастасия Смир-
нова и мастер ски-кросса Сергей Ридзик.

Санный спорт
Одна бронза (Пхёнчхан-2018 — восьмое место)
Кроме той бронзы, что взяла в женских со-
ревнованиях Татьяна Иванова, никаких ме-
далей российской сборной не досталось. Бо-
лее того, к медалям она была близка только 
еще в одной дисциплине — эстафете, в ко-
торой крайне мало команд, имеющих более 
или менее ровный состав. Но расклад сулил 
сборной России что-то посущественнее. Ведь 
в мужском турнире за нее выступал Роман Ре-
пилов, чемпион мира, научившийся, каза-
лось, на равных сражаться с немцами. Но на 
второй подряд Олимпиаде у Репилова не сро-
слось. В Пекине, как и в Пхёнчхане, он очу-
тился в хвосте топ-десятки, жалуясь на невы-
сокое качество инвентаря и невысокий уро-
вень квалификации работающего с коман-
дой персонала.

Бобслей
Лучший результат — седьмое место  
(Пхёнчхан-2018 — 12-е место)
Российский бобслей после череды допинго-
вых скандалов и дисквалификаций прошло-
го десятилетия никак не вернется на преж-
ние позиции, хотя подает намеки на то, что 
возвращение еще возможно. К таким наме-
кам стоит, к примеру, отнести ряд неплохих 
спусков в исполнении экипажей пилота Рос-
тислава Гайтюкевича. Но пока этого точно не 
хватает, чтобы замахиваться на конкуренцию 
с немецкими фронтменами.

Горные лыжи
Лучший результат — десятое место  
(Пхёнчхан-2018 — девятое место)
Лучшим российским горнолыжником дол-
гие годы продолжает оставаться заезжающий 
в десятку сильнейших на Олимпиаде Алек-
сандр Хорошилов. Ему уже исполнилось 38, 
но тех, кто подхватил бы у него знамя, пока 
не видно.

ИТОГИ

Какие наши виды
В чем преуспели российские команды на пекинской Олимпиаде

Российские лыжники завоевали 
в Пекине четыре золотые, четыре 
серебряные и три бронзовые меда-
ли. На фото: Александр Большунов 
(№2) и Денис Спицов, занявшие 
в скиатлоне первое и второе места   
ФОТО AARON FAVILA / AP

Трудно было представить, что в Китае будет  
настолько бесспорный триумф, что в соперни
честве с великолепными норвежцами и могучим 
финном Ийво Нисканеном сразу три золота  
завоюет Александр Большунов, теперь уже  
точно безальтернативный король лыж
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КАК РОССИЯ ВЫСТУПАЛА НА ПОСЛЕДНИХ ЗИМНИХ ОЛИМПИАДАХ
Золото Серебро Бронза Всего Место

*РОССИЙСКАЯ СБОРНАЯ ВЫСТУПАЛА 
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